
Иногда они возвращаются. Причем 
порой через много-много лет.

Утро среды в «МК» выдалось непро-
стым — редакцию атаковал психически 
нездоровый человек. Собственно, такое 
случается нередко — вспомним хотя бы 
страшный случай на «Эхе Москвы», где 
душевнобольной посетитель тяжело ра-
нил ножом ведущую Татьяну Фельген-
гауэр. Но вчерашний эпизод заставил 
нас скорее улыбнуться: ведь визитером 
оказался наш... старый знакомый. Хотя 

улыбка эта была с привкусом горечи — за 
20 лет, прошедших со дня первой встре-
чи, несчастный так и не вылечился от 
своего недуга. 

Читайте 3-ю стр.

ШАГ И МАТ
«Вот и утро, солнце встало, иди в ванну 

мыть...» Вы думаете, я тут словесными прово-
кациями занимаюсь? Ничего подобного! Я создаю 
новый песенный хит! Скажете, уж больно сомни-
тельное напрашивается у фразы продолжение? 
И снова ошибаетесь. Продолжение самое то, 
даром, что ли, в Госдуме предложили законода-
тельно разрешить музыкантам использовать не-
цензурную лексику? Пока я допишу, как раз будет: 
ставь на афише «18+» и матерись, сколько тебе 
влезет! Автором инициативы выступил зампред 
Комитета по информационной политике Андрей 
Свинцов. Дескать, «если музыканты, художники 
и все творческие личности, находясь в творче-
ском процессе, считают, что мат необходим для 
выражения их таланта, творческого порыва, то 
они должны его применять». И продолжил в том 
смысле, что, если вдруг кому такие творческие 
изыски не по душе, те «пусть не ходят и не слуша-
ют». Правда, он все-таки уточнил, что «концерты 
эти должны быть сольными и проходить не в 
общественных местах». 

Насчет последнего не очень понятно, что 
значит не «в общественных местах»? Концертные 
залы, клубы, сцены в парках и на площадях — 
это все, извините, общественные места. В под-
валах, что ли, им петь? Но главное здесь — это, 
конечно, замечание про сольные концерты. И 
тут с инициатором смелой инициативы трудно 
не согласиться. Концерты точно должны быть 
строго сольными. Ведь если в сборном концерте 
все исполнители как один начнут выражать свои 
творческие порывы так, как они им видятся, то 
что нас ждет в самом бли-
жайшем будущем? 

Читайте 2-ю стр.
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 ЮРИЙ НИКОЛАЕВ намерен отметить семидеся-

тилетие на сцене и готовит большую праздничную 
программу. «МК-Бульвар» встретился с мэтром 
российского ТВ и обсудил честолюбие, семейное 
счастье, а также дома, машины и самолеты.

 СЕРГЕЙ ЛАВЫГИН может рассмешить кого 
угодно, поэтому и является одним из самых вос-
требованных комедийных актеров. «МК-Бульвар» 
поговорил с Сергеем о стремлении похудеть, 
плавании с поклонниками и романтическом 
путешествии.

 А ТАКЖЕ: Квентин Тарантино впервые женился 
в 55 лет, Светлана Иванова о большой семье, 
московской лени и звездной болезни, идеальный 
горячий шоколад в домашних условиях и многое 
другое.

НАВСТРЕЧУ СЪЕЗДУ 
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, лидер 

движения «Новая Россия», 
директор Института 

актуальной экономики
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С 1 января наша страна должна перей-
ти на новый порядок обращения с тверды-
ми коммунальными отходами.

Это будет уже третья попытка запу-
стить мусорную реформу. Две предыду-
щие провалились, не начавшись. 

Первый запуск был намечен на 2016 
год, но регионы оказались не готовы. 
Пришлось отложить. Но в 2017-м все по-
вторилось. Регионы опять оказались не 
готовы, и был назван новый крайний срок 
— 1 января 2019 года. 

Остался месяц. Готовы ли регионы 
на этот раз?

«МК» изучил вопрос и понял, что сен-
сации не произошло.

Читайте 6-ю стр.

С 1 ЯНВАРЯ МЫ ПОЙДЕМ 
ПО МИННОМУ ПОЛЮ

После Нового года страна может утонуть в мусоре. Но Москва останется чистой

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

МЫ НАШЛИ ДЕЗЕРТИРА В ЧАЩЕ
А полиция, судя по всему,  

не слишком торопилась это делать
История с вооруженным дезертиром, 

61-летним Юрием Васильевичем Петро-
вым, 4 декабря сбежавшим с оружием в 
руках, показала во всей красе, как у нас 
работает полиция. Чтобы поймать беглеца, 
в Муроме (откуда родом Петров) вводили 
план «Перехват». В Московской области, 
куда он держал путь, усиленные наряды 
патрулировали вокзалы и аэропорты. По 
соцсети рассылались уведомления. В шко-
лах отменяли мероприятия. В общем, если 
близко воробей, мы готовим пушку.

И почему-то только журналистам 
пришло в голову просто позвонить по 
личным телефонам Юрия Васильевича, 
указанным в полицейской ориентировке, 
и спросить, где он, собственно, прячется. 
Беглец ответил из чащи, где размышлял 
над своими дальнейшими шагами. Увы, 
финал у этой истории был трагический. 

Читайте 3-ю стр.

В актерской семье 
Елизаветы Боярской 
и Максима Матвеева 
пополнение: ночью 
5 декабря в частной 
петербургской 
клинике народная 
любимица Лиза 
родила мальчика. 
Рождения малыша 
ждали только  
в конце декабря, 
когда  
у актрисы начались 
схватки, ее 
госпитализировали. 
Всю ночь рядом с ней 
была мама, актриса 
Лариса Луппиан. 
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ВАШИНГТОН ОБЪЯВИЛ 
МИРУ УЛЬТИМАТУМ

США «приговорили» Договор РСМД. Что дальше?
Б е с с р о ч н о м у  р о с с и й с к о -

американскому Договору о ракетах 
средней и меньшей дальности (РСМД), 
который был подписан 30 лет назад 
Горбачевым и Рейганом, приходит ко-
нец. Ему осталось действовать чуть 
меньше двух месяцев. Соглашению, 
которое в свое время стало одним из 
символов окончания «холодной войны» 
и разоружения, похоже, суждено вновь 

стать символом. На этот раз — хаоса в 
международных делах и скатывания в 
гонку вооружений. «МК» с помощью экс-
пертов попытался выяснить, что стоит 
за информационным шоу с объявлением 
Вашингтоном России ультиматума и 
какие угрозы миру несет новый внеш-
неполитический кульбит США.

Читайте 2-ю стр.

Пр
еС

С-
Сл

уж
БА

рИ
А 

«Н
о

Во
СТ

И»

СУМАСШЕДШЕЕ 
УТРО В «МК»

Фанатик, двадцать 
лет назад угрожавший 

убить Эдиту Пьеху, 
снова ворвался  

в редакцию

ЛИЗА БОЯРСКАЯ 
РОДИЛА  

ВТОРОГО СЫНА

Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА, Екатерина СТЕПАНОВА,  

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО и др.

ХИРУРГ «ПОЙМАЛ» ПУЛЮ, 
ВЫПУЩЕННУЮ В ПАЦИЕНТА 

 33 ГОДА НАЗАД

Без малого 33 года прохо-
дил с пулей в голове житель 
подмосковной Ивантеевки, 
даже не подозревая об этом. 
И только когда мужчине при-
шлось проходить процедуру 
МРТ, выяснилось, что у него 
в черепе застряла «железя-
ка».

Как стало известно «МК», 
42-летний Александр Юничев 
(имя и фамилия изменены) 
был направлен на МРТ сво-
им дежурным терапевтом 
после жалоб на плохое са-
мочувствие. Уже несколько 
лет мужчина мучается от при-
ступов усталости, которая 
возникает у него «на пустом 
месте». Предполагалось, что 
это последствия вирусного 
менингита, которым он пере-
болел в 13 лет, однако дав-
но поставленный диагноз не 
объяснял, почему Александр 
начал резко терять силы. Из-
за хронической усталости 
мужчина потерял работу и 
начал вести замкнутый образ 
жизни. На сегодняшний день 
его организм способен бодр-
ствовать всего лишь четыре 
часа в сутки — остальные 20 
часов Юничев спит.

— Меня направили на МРТ, 
чтобы выяснить, что проис-
ходит с моей головой, — рас-
сказал Александр «МК». — Но 
неожиданно высветилась 
какая-то железяка, и мне 
сказали, что эту процедуру 
делать нельзя. Первым де-
лом надо извлечь инородный 

предмет. Я сначала не понял, 
о чем речь. А потом вспом-
нил, как в 9-летнем возрас-
те ходил к своему дедушке 
в тир. Дед работал в Пуш-
кино начальником пункта 
допризывной подготовки и 
держал свой частный пункт 
для стрельбищ. Я частень-
ко у него бывал и стрелял по 
игрушечным солдатикам. А 
однажды, когда деда рядом 
не было, начал стрелять даже 
без бойниц. То есть прене-
брег техникой безопасности. 
Винтовка была малокалибер-
ная, какая-то пуля отрикоше-
тила мне в голову. Помню, я 
просто вытер кровь платком и 
продолжил стрелять дальше. 
Это ранение меня никогда не 
беспокоило.

Чтобы пройти-таки МРТ, 
мужчине пришлось решать-
ся на операцию, которой 
он очень боялся. Но врач-
травматолог Игорь Хобот из 
Ивантеевской поликлиники 
виртуозно провел ее за 11 
минут под местной анестези-
ей. Александр даже не успел 
опомниться, как трофей из 
головы уже лежал у него на 
ладони. 

— Если бы на коже пациен-
та был хотя бы какой-нибудь 
бугорок, ему было бы тяжело 
причесываться, он заметил 
бы эту травму, — объяснил 
Хобот «МК». — А пуля ушла 
глубже и застряла в мягких 
тканях. К тому же в детстве 
сработал компенсаторный 
механизм — рана заросла 
очень быстро, и на ее месте 
осталась гладкая кожа. Впро-
чем, если бы не необходи-
мость делать МРТ, через не-
которое время пуля все равно 
бы дала о себе знать. Пациент 
начал бы чувствовать боль в 
этой области, поскольку ор-
ганизм начинает интенсивнее 
окислять металл. 

Убитого килле-
ром экс-депутата 
Госдумы РФ и 
му жа оперной 
дивы Марии Мак-
саковой Дени-
са Вороненкова 
ожидает новый 
судебный про-
цесс — уже вто-
рой после смерти. 
Бизнесмен Отари 
Кобахидзе требу-
ет с бывшего пар-
ламентария почти 
20 млн рублей в качестве ком-
пенсации за ущерб.

Напомним, в 2014 году Во-
роненкова заподозрили в 
причастности к рейдерскому 
захвату здания стоимостью 5 
млн долларов, в котором рас-
полагались магазины и кафе, 
на Международной улице в 
Москве. Это строение при-
надлежало коммерсанту Ко-
бахидзе и его супруге. Одна-
ко бандиты в 2011 году путем 
подделки документов сумели 
отнять дорогостоящую соб-
ственность. В дальнейшем 
законным владельцам уда-
лось вернуть недвижимость, 
а виновных, в том числе двух 
офицеров ФСБ, посадили за 

решетку. Правда, 
не всех. Участво-
вавшие в отъеме 
имущества дали 
показания на де-
путата Госдумы от 
КПРФ Дениса Воро-
ненкова, который, 
по их словам, сто-
ял за организацией 
преступления. И, 
заранее понимая, 
что ему грозит уго-
ловная ответствен-

ность, Вороненков 
сумел пробиться в ряды Гос-
думы РФ ради получения не-
прикосновенности.

В конце 2016 года 45-летний 
Вороненков и его супруга уе-
хали на Украину. Басманный 
суд Москвы заочно аресто-
вал его и объявил в розыск. 23 
марта 2017 года Вороненкова 
застрелили в центре Киева. За 
день до убийства, по утверж-
дению Отари Кобахидзе, он 
позвонил ему и сообщил, что 
готов сдаться правоохрани-
тельным органам. Муж опер-
ной дивы попросил бизнес-
мена узнать про возможность 
сделки со следствием, а также 
обещал рассказать, кто еще 
участвовал в махинации. 

 Уголовное дело в отноше-
нии Вороненкова прекращено 
в связи со смертью подсуди-
мого. На заседании потерпев-
ший Кобахидзе заявил, что не 
верит в кончину депутата: по 
его мнению, это был специ-
ально устроенный для много-
численных кредиторов спек-
такль. Возможно, поэтому 
Кобахидзе и его жена подали 
несколько исков в Тушинский 
районный суд к Денису Воро-
ненкову. 

— Истцы требуют взыскать 
с него причиненный им ущерб 
в сумме 18 млн рублей, — со-
общили «МК» в пресс-службе 
суда. 

Адвокат Вороненкова Ан-
дрей Гривцов считает, что у 
дела нет перспективы:

— Вороненков не может 
быть ответчиком, так как он 
мертв и явиться на заседание 
не может, — пояснил юрист.

Кстати, это не исключает, 
что бизнесмен может обра-
титься с подобным иском к 
наследникам Вороненкова: 
его вдове Марии Максаковой, 
матери Людмиле Вороненко-
вой и детям от разных браков, 
трое из которых — уже совер-
шеннолетние. 

ПАВЛИНЫ СГОРЕЛИ В ПЫЛУ 
КОНКУРЕНЦИИ

Многофункциональный 
центр реабилитации и реин-
тродукции животных «Счаст-
ливый друг» на улице Нижние 
Мневники сгорел под утро 5 
декабря. Погибли собаки, 
кошки, а также павлины, фа-
заны и журавль.

Как удалось выяснить «МК», 
пожар начался в 3.30. Пред-
варительно, очаг — задняя 
стенка одного из вольеров, 
где жили бездомные соба-
ки. Эта стенка примыкает к 
забору, и, как считает адми-
нистрация центра, кто-то со-
вершил поджог.

Огонь быстро распро-
странился по деревянным 
строениям. Пожарные прие-
хали за считаные минуты, а 
руководство приюта — за 20 
минут. Пламя поднималось 
на высоту 5 метров. Первым 
делом пожарные открыли во-
льеры, и некоторые живот-
ные (в частности, домашние 
собаки, которые жили тут по 
просьбе людей, находящихся 
в сложной жизненной ситуа-
ции) разбежались. Посчаст-
ливилось спастись несколь-
ким фазанам (точно неясно, 
скольким). Всех животных и 
птиц теперь будут ловить по 
округе.

Но не обошлось без жертв 

— погибли 14 собак, которых 
на днях привезли на стери-
лизацию, 10–12 кошек, а 
также три павлина, фазаны 
и журавль. Это были выста-
вочные экспонаты, которых 
на зимний период поселили 
в теплых вольерах. В списке 
жертв есть кролики, голуби.

Точный подсчет погибших 
животных произведут, ког-
да пустят хозяев приюта на 
территорию. Руководство 
уверено: это — поджог, ранее 
поступали угрозы со стороны 
конкурентов. Причина — уча-
стие в городских тендерах 
на отлов и стерилизацию 
бездомных животных. В на-
чале декабря как раз начал-
ся процесс подачи заявок на 
участие в следующем году. 
Предположительно недо-
вольные конкуренты могли 
подобным образом отстра-
нить этот многофункциональ-
ный центр от соревнований. К 
сведению, в 2018 году побе-
дителем тендера был именно 
«Счастливый друг».

Версию о замыкании про-
водки руководство приюта 
считает несостоятельной: в 
этом месте большая влаж-
ность от Москвы-реки, поэто-
му в считаные минуты огонь 
бы так не разошелся.

ОТ ЧРЕЗМЕРНОЙ 
ЧИСТОПЛОТНОСТИ ЛЮДЕЙ 

ОТУЧАТ КРЫСЫ
Вещество, которое, воз-

можно, подавляет навязчи-
вое поведение, обнаружили 
среди новых препаратов, про-
ходящих сейчас клинические 
испытания, российские уче-
ные из Института фармаколо-
гии имени А.В.Вальдмана.

Как сообщили «МК» в Рос-
сийском научном фонде, 
фармакологи обнаружили, 
что препарат из новой груп-
пы, вещества которой рас-
сматриваются как новые ан-
типсихотики, обладает еще и 
действием против компуль-
сивного поведения. К нему 
относятся нервная булимия, 
лекарственная зависимость, 
невроз навязчивых состоя-
ний, типа страха наступать 
на пересечения тротуарной 
плитки или патологической 
тяги к уборке. Вещество, ко-
торое исследовали ученые, 
отличается от традиционных 
антипсихотических препара-
тов меньшей выраженностью 

побочных эффектов. Меха-
низм его действия связан 
с активацией рецепторов 
TAAR1 — этот подтип рецеп-
торов, участвующий в регу-
ляции дофаминовой системы 
(«системы вознаграждения») 
головного мозга.

Испытания проводили на 
лабораторных крысах, у ко-
торых было смоделировано 
навязчивое потребление 
воды (для этого голодным жи-
вотным ежеминутно давали 
небольшую порцию корма, и 
крысы начинали чрезмерно 
пить). Ученые обнаружили, 
что при введении активатора 
рецепторов TAAR1 объем ком-
пульсивно выпитой крысой 
воды уменьшался.

Не исключено, что в буду-
щем, после завершения до-
клинических и клинических 
испытаний, препарат можно 
будет применять и при ле-
чении компульсивных рас-
стройств у людей.

РАЗНОЦВЕТНЫХ ВОРОБЬЕВ 
ИЗ ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ 

ПРИЮТИЛИ В МОСКВЕ

В Московском зоопарке 
случилось пернатое попол-
нение: сюда прибыли девять 
экзотических птиц из Юж-
ной Америки. Саи, танагры 
и дакнисы пока находятся на 
карантине.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе зоосада, после 
30-дневного периода адапта-
ции пары зеленых саи, пур-
пурных танагр-медососов, 
бирюзовых танагр и три си-
них дакниса поселятся в па-
вильоне «Дом птиц». Раньше 
эти разноцветные птички в 
коллекции зоопарка пред-
ставлены не были. Благода-
ря их появлению посетители 
смогут получить более полное 

представление о многооб-
разии мира птиц Латинской 
Америки. Кроме того, за-
купкой необычных крылатых 
руководство зоопарка хотело 
привлечь внимание обще-
ственности к бедственному 
положению тропических 
лесов Южной Америки, чья 
площадь ежегодно сокраща-
ется — таким образом, милые 
создания теряют свой дом. 
Цена контракта на поставку 
новых разноцветных перна-
тых, кстати, составила чуть 
более 112 тысяч рублей.

Все птички относятся к от-
ряду воробьинообразных, но в 
отличие от столичных дальних 
родственников имеют яркую 
раскраску. Помимо этого с их 
содержанием связаны опре-
деленные сложности. Птицы 
могут жить исключительно 
в вольере с оптимальным 
температурным режимом и 
строго определенным уров-
нем влажности, а их рацион 
составляют цветочный нектар 
и тропические фрукты. Сей-
час специалисты зоопарка 
наблюдают за пернатыми, их 
поведением и аппетитом. 

ВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДОСТЕРЕГЛИ ОТ СЕЛФИ  
С БЕСПИЛОТНЫМИ АВТОМОБИЛЯМИ

Список рекомендаций по 
поведению рядом с беспи-
лотными автомобилями для 
пешеходов и водителей раз-
работали IT-специалисты. Не-
большой свод правил должен 
будет оградить участников 
движения от неприятных си-
туаций с новым видом транс-
порта. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе компании, 
которая занимается разра-
боткой программного обе-
спечения «автопилотов», 
эксперты выделили 10 про-
стых пунктов. Главная идея 
— четкое соблюдение ПДД, 
так как чем стандартнее до-
рожная ситуация для бес-
пилотного автомобиля, тем 
выше вероятность того, что 
остальные не заметят его 
«странностей». 

Так, при встрече с высо-
котехнологичным автомо-
билем водителям советуют 
стоять на месте на «желтый» 
и использовать поворотни-
ки, так как автоматизирован-
ный транспорт считывает их 

и определяет дальнейший 
путь и скорость, опираясь на 
полученные данные. Также 
не стоит отвлекаться на чудо-
машину и пытаться заснять с 
ней видео и фото, сигналить 
без причины, высовываться 
из окна или махать руками 
перед беспилотником.

— Если махать перед ним 
руками, то это может создать 
помехи для технического зре-
ния, — пояснил «МК» пресс-
секретарь компании Ярослав 
Федосеев. — Или ввести в за-
блуждение радар и создать 
аварийную ситуацию. Напри-
мер, из-за вас радар может не 
увидеть знак или неправильно 
на него среагирует. В общем, 
беспилотник при возникнове-
нии такой ситуации, скорее 
всего, просто остановится, 
так как не сможет понять, 
каким образом ему воспри-
нимать эти действия. Так же 
автомобиль поведет себя и в 
том случае, если, например, 
мотоциклист заденет его во 
время маневров между ря-
дами машин. Беспилотник 

может принять его за упавшую 
ветку и резко остановиться, 
создав угрозу столкновения 
с сзади едущим авто. Искус-
ственный интеллект, который 
управляет высокотехноло-
гичным транспортным сред-
ством, еще учится, получает 
информацию, как двигаться 
на дорогах, приспосаблива-
ется к московским реалиям. 

Пешеходам же предложено 
не перебегать дорогу даже 
на «зебре», во время пересе-
чения проезжей части снять 
капюшон и не использовать 
наушники, которые могут 
помешать восприятию окру-
жающей обстановки. 

Кроме того, эксперты со-
ветуют не бросаться под 
колеса беспилотника в по-
пытках самостоятельно про-
тестировать его технические 
возможности. Пока предла-
гаемая инструкция носит ре-
комендательный характер, но 
в будущем ПДД, скорее все-
го, дополнят специальными 
правилами для этого вида 
транспорта.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno МУЖ МАКСАКОВОЙ ПОСЛЕ СМЕРТИ СУДИТСЯ ЧАЩЕ, 
ЧЕМ ПРИ ЖИЗНИ
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Итак, России и Договору о РСМД 
дали 60 дней. За это время наша 
страна, как заявили в американском 
Белом доме, должна признать, что 

нарушала соглашение, и все исправить. Не при-
помню прецедентов подобной логики в диплома-
тии. Да и в обычной жизни. Это ведь то же самое, 
что сказать, например, своей благоверной: значит, 
так, если в течение 60 дней не представишь до-
казательства, что ты мне не изменяла, разведусь. 
Согласитесь, представит она что-то, допустим, 
или не представит — от этого мало что изменится. 
Вряд ли после этого вы с ней в любви и согласии 
дальше будете жить.

Суть американских претензий: Россия в на-
рушение обязательств испытала крылатую ракету 
наземного базирования 9М729 на дальность, за-
прещенную по ДРСМД для такого класса ракет. 
На прошлой неделе заместитель министра ино-
странных дел Сергей Рябков назвал эти обвинения 
ложью и досужими вымыслами. На протяжении 
нескольких лет США не представили России ни 
одного (!) конкретного доказательства нарушения. 
Российские аргументы просто не слушали.

По словам дипломата, «абсолютно непри-
емлемы как сами безосновательные и голослов-
ные обвинения в наш адрес со стороны США, так 

и та безапелляционная манера, в которой они 
озвучиваются на публику». «Заявив о выходе из 
ДРСМД публично, американская сторона под-
твердила нам свои намерения и в двустороннем 
формате. Насколько мы понимаем, вопрос лишь 
в сроках. Надо сказать, что этот шаг готовился 
Вашингтоном достаточно явно и методично, и в 
этом плане он не стал для нас сюрпризом», — рас-
сказал замминистра.

Итак, о том, что сам Вашингтон намерен 
блюсти верность Договору о РСМД, речь уже не 
идет. По оценке экспертов «МК», все обвинения 
партнера, демарши, включая ультиматумы, — 
лишь информационное прикрытие. Громче всех 
кричит «держи вора!» сам вор. Вот что по этому 
поводу думает экс-начальник Главного штаба 
РВСН (1994–1996 годы) генерал-полковник 
Виктор Есин:

— Обращение к России в форме ультима-
тума, который, по сути, безапелляционно тре-
бует от Москвы признания в не совершенном 

ею «преступлении», свидетельствует о том, что 
в Вашингтоне не настроены на поиск путей со-
хранения Договора о РСМД. Этот договор пере-
стал устраивать США. Он связывает им руки в 
отношении действий против Китая в Азиатско-
Тихоокеанском регионе.

По мнению Виктора Есина, который участво-
вал в подготовке нескольких соглашений с США 
в области стратегических вооружений, «если бы 
США на самом деле хотели сохранить договор, то 
вместо ультиматума они предложили бы России 
созвать, как это регламентировано самим догово-
ром, совместную консультативную комиссию».

Отверг все обвинения в адрес России, ко-
торая якобы не соблюдает условия соглашения 
ДРСМД, и начальник Генерального штаба России 
генерал армии Валерий Герасимов. В среду, 5 
декабря, он встретился с иностранными военными 
атташе и, конечно, не мог пройти мимо намерения 
США похоронить Договор о РСМД. По его словам, 
«ситуация в сфере контроля над вооружениями 

существенно усложнилась в связи с заявлением 
президента США о намерении выйти из Договора 
о РСМД».

— Рассматриваем это как весьма опасный 
шаг, способный негативно повлиять не только на 
европейскую безопасность, но и на стратегиче-
скую стабильность в целом, — сказал генерал.

Он по-военному четко сформулировал суть 
российских претензий к США в части нарушения 
Вашингтоном условий соглашения:

— С 2000 года призываем американцев пре-
кратить практику использования ракет-мишеней, 
имитирующих баллистические ракеты средней и 
меньшей дальности, при тестировании системы 
ПРО, что запрещено договором. Кроме того, раз-
вернутые в Румынии и развертываемые в Польше 
универсальные пусковые установки МК-41 (ком-
плексы ПРО США. — «МК») способны запускать 
крылатые ракеты средней дальности, что является 
прямым нарушением обязательств по Договору 
о РСМД.

Не стал генерал «дипломатничать» и в отноше-
нии последствий для тех стран, которые согласятся 
разместить на своей территории американские 
ракеты средней и меньшей дальности.

— Учитывая, что в зале находятся официаль-
ные представители зарубежных военных ведомств, 
хотел бы через вас донести до ваших руководите-
лей, что если Договор о РСМД будет разрушен, это 
не останется без ответа с нашей стороны. Вы как 
военные профессионалы должны понимать, что не 
территория США, а страны, разместившие у себя 
американские комплексы с ракетами средней и 
меньшей дальности, окажутся объектами пора-
жения для ответных действий России, — сказал 
Валерий Герасимов.

Обидно, что история повторяется. Более 30 
лет назад американские ядерные «Першинги» и 
«Томагавки» стали угрожать СССР с территории 
некоторых европейских стран. Многие европейцы, 
которые осознали, чем грозит им такое соседство в 
случае конфликта между сверхдержавами, начали 
протестовать против американских ракет.

Итак, слом Договора о РСМД — уже реаль-
ность. Ультиматум — простая формальность. США 
считают, что они будут в выигрыше. Не уверен. Но 
зато кто точно проиграет — это весь мир. Потому 
что ракетомания и гонка вооружений вряд ли до-
ведут до добра. Напротив, угроза войны и обмен 
ядерными ударами станут ближе.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

На вопросы «МК» отвечает научный руко-
водитель Института США и Канады РАН 
Сергей РОГОВ.

— Сергей Михайлович, в ответ на ультима-
тум, выдвинутый Вашингтоном, Москва уве-
ряет, что ничего не нарушала, что дальность 
ракеты, о которой в первую очередь идет 
речь, не превышает установленную планку. 
Искреннее утверждение?

— Думаю, да. Американцы говорят, что мы 
испытали эту ракету, 9М729, со стационарной 
пусковой установки на дальность более 500 ки-
лометров. Однако это не является нарушением 
договора. С мобильной установки она никогда 
не запускалась на дальность, превышающую 500 
километров. Американцы, правда, утверждают 
иное.

Для выяснения этого вопроса надо начинать 
серьезные переговоры. Мы могли бы показать 
американцам нашу ракету, позволить им про-
вести инспекцию, чтобы они убедились, что их 

обвинение необоснованно. Но при условии, что 
они соглашаются на нашу инспекцию их пуско-
вой установки МК41 на территории Румынии. 
Вообще технические развязки найти несложно. 
Но для этого требуется политическая воля, а с 
американской стороны явно проявляется воля 
к одностороннему выходу из Договора о РСМД. 
Однако и нам, конечно, надо активнее проявлять 
свою позицию, предлагать решения проблемы. 

— Пока обе стороны не склонны идти на 
компромисс: и в Вашингтоне, и в Москве зву-
чат сегодня жесткие заявления. Насколько 
велика вероятность того, что все это выльется 
в новую гонку вооружений?

— Ну, во-первых, новая гонка вооружений уже 
вовсю идет. Не первый год. Но разрыв Договора 
о РСМД, конечно, обострит ситуацию.

У администрации Трампа не только к Догово-
ру о РСМД такое отношение: Вашингтон стремится 
обеспечить себе максимальную свободу путем вы-
хода из самых разных юридически обязывающих 

соглашений — начиная от Киотского протокола и 
иранской ядерной сделки и заканчивая ДРСМД. 
Отсюда и явное нежелание продлевать Договор 
СНВ-3, срок действия которого истечет в 2021 
году. Можно было бы считать, что поезд ушел, но 
есть ряд позитивных обстоятельств.

Во-первых, европейские союзники США, в 
первую очередь западноевропейские, не испы-
тывают особого энтузиазма по поводу разрыва 
Договора о РСМД. Первоначально администрация 
Трампа планировала объявить о выходе из него 
уже сейчас. Но под давлением западноевропей-
цев Штаты пошли на то, чтобы добавить еще два 
месяца.

Во-вторых, у Трампа в связи с этим могут 
возникнуть серьезные трудности в Конгрессе. 
Будущий, с 3 января, глава комитета по делам во-
оруженных сил Палаты представителей выступает 
против одностороннего выхода США из Договора 
о РСМД и развертывания новых ядерных вооруже-
ний. Конечно, навязать эту линию администрации 
Трампа демократы в Палате представителей вряд 
ли смогут. Но от них зависит кошелек. И если они 
откажутся выделять деньги на создание нового 
оружия, то у администрации Трампа возникнут 
определенные проблемы. Развертывание новых 
ракет окажется под вопросом.

Наконец, на днях Трамп неожиданно заявил, 
что когда-нибудь надо начинать переговоры с 
Россией и Китаем, чтобы остановить гонку воору-
жений. Мол, нынешние военные расходы США 
— 700 с лишним миллиардов долларов — это 
«сумасшедшие деньги». Что имел в виду Трамп, 
сказать пока трудно. Его шатает то в одну сторону, 
то в другую. Но возможности для дипломатии, для 
поиска решения пока явно имеются.

— Если тем не менее события будут раз-
виваться по конфронтационному сценарию, 
не рискуем ли мы повторить печальный опыт 
СССР, надорвавшего свои силы в стремлении 
поддержать паритет с Западом?

— Конечно, гонка вооружения нам невыгодна. 
Можно обсуждать, выгодна она Соединенным 
Штатам или нет, там тоже есть разные мнения. 
Но ясно, что наши экономические возможности 
многократно уступают американским. Однако 
что касается проблемы ракет средней и меньшей 
дальности, тут у нас имеется возможность отреа-
гировать. На угрозу размещения американских 
ракет с небольшим подлетным временем в При-
балтике и Польше мы можем ответить, скажем, 
увеличением дальности действия ракеты «Ис-
кандер». Наша межконтинентальная трехступен-
чатая баллистическая ракета «Ярс» может быть 
использована для создания двухступенчатой 
баллистической ракеты средней дальности. Это 
не потребует больших затрат. Но в результате 
резко обострится угроза ядерной войны. И у нас, 
и у американцев в случае кризиса будет стимул 
нанесения упреждающего удара. 

Андрей КАМАКИН.
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АО «СУЭК» заняло первое место среди 
российских компаний в рэнкинге «Лидеры кор-
поративной благотворительности». Оно также 
было признано победителем сразу в нескольких 
номинациях. Компания заняла первое место в 
номинации Российского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) «Лучшая программа 
(проект), раскрывающая политику и принципы 
корпоративных социальных инвестиций в терри-
ториях», а также первое место в номинации Агент-
ства социальной информации «Информационная 
открытость благотворительной деятельности». 

На церемонии награждения заместитель 
генерального директора АО «СУЭК» Сергей Гри-
горьев отметил: «Социальная деятельность и 
благотворительность помогают делать жизнь 
наших сотрудников в регионах, членов их семей 
лучше, стабильнее, комфортнее. Именно эта 
цель — основа социальной стратегии компа-
нии. Мы благодарны, что наша работа получила 

высокую оценку. Я хочу поблагодарить всех, кто 
участвует в этой работе, кто дает жизнь нашим 
социальным программам и проектам — а их более 
полутора сотен в год. Это — руководство СУЭК, 
которое всячески поддерживает нашу работу и 
считает социальную ответственность неотъем-
лемой частью стратегии развития компании. 
Это — наши сотрудники в регионах, которые не 
просто активно участвуют в социальных проектах, 
но часто являются их инициаторами и движущей 
силой. Ваша высокая оценка — это награда для 
каждого из нас!»

Угольщики традиционно входят в число 
лидеров проекта. В предыдущем году компания 
стала обладателем специального приза «За 
эффективность управления благотворитель-
ными программами» и заняла призовое место 
в номинации «Информационная открытость 
благотворительной деятельности». В 2016 году 

крупнейшая угольная компания была признана 
победителем в номинации «Лучшая програм-
ма, раскрывающая политику корпоративной 
благотворительности и принципы социальных 
инвестиций компании» и заняла второе место 
в общем рэнкинге. 

«Лидеры корпоративной благотворитель-
ности» — совместный проект Форума Доноров 
и международной аудиторско-консалтинговой 

сети фирм PwC, направленный на поддержку, 
развитие и продвижение идей корпоративной 
благотворительности. Цель проекта — выявить 
лучшие благотворительные программы ком-
паний и распространить информацию о них 
для привлечения внимания общества, бизнеса, 
власти и СМИ к корпоративной благотворитель-
ности в России. 

Юрий ЛОШКАРЕВ.

4 декабря в Москве прошло торжествен-
ное награждение победителей проекта 
«Лидеры корпоративной благотвори-
тельности», одного из крупнейших со-
бытий в сфере корпоративной благотво-
рительности в России.

СОБЫТИЕ

СУЭК — ЛИДЕР КОРПОРАТИВНОЙ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ В РОССИИ

Сергей Григорьев: 
«Социальная деятельность 
и благотворительность
делают жизнь лучше, 
стабильнее, комфортнее»

Сперва возникнет когнитивный 
консонанс, когда со сцены начнет 
звучать один сплошной мат: из-
вестно ведь, что с помощью силь-

ных выражений донести свои чувства и эмоции 
до слушателя намного проще, и нецензурная 
лексика здесь всегда будет в выигрыше. Тем 
более с тем же запрещенным словом из пяти 
букв рифмуются все глаголы на «ять», а их в 
русском языке просто прорва! Но потом снова 
случится когнитивный диссонанс, потому что 
как-то ведь надо артистам выделяться на фоне 
остальных! 

Но правда, тогда можно будет разрешить 
музыкантам на сцене, например, пить. Ну, если 
талант их так требует! Поставить на афишах 
метку «21+» — и пусть себе нажираются. Может, 
и выступление живее пойдет. А публика начнет 
ходить смотреть, у кого из звезд закалка круче и 
печень крепче. А когда и это перестанет привле-
кать зрителей, придется разрешить... нет, нет, 
я не могу написать этого слова. Но разрешить, 
конечно, только на сольных концертах! 

Вот только чем тогда выступления звезд со 
сцены станут отличаться от концертов бомжей-
алкашей где-нибудь за гаражами? 

Сегодня наказание за мат со сцены и так 
не очень серьезное. Исполнителю можно либо 
вменить административный штраф в размере до 
2500 рублей, либо административный арест на 
срок до 15 суток. Некоторые регулярно платят и 
матерятся себе дальше. Но они хотя бы в момент 
уплаты штрафа вспоминают, что совершают 
нечто непотребное, запрещенное законом. А 
когда материться на концертах разрешат зако-
нодательно, чем ты потом докажешь, что любая 
брань, прозвучавшая где угодно, это не резуль-
тат чьих-то творческих потуг и метаний? 

Кстати, у предложения «Вот и утро, солнце 
встало, иди в ванну мыть...» рифма «сусалы». 
Что означает «лицо», «скулы». Хорошее рус-
ское слово, почти канувшее в небытие, и, увы, 
уступившее в сознании место другому, которое 
многим сразу пришло на ум. Пока, слава богу, 
запрещенному к употреблению вслух. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 
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Научный руководитель Института США и Канады РАН оценил 
последствия выхода США из Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности

« И У НАС, И У АМЕРИКАНЦЕВ БУДЕТ СТИМУЛ 
НАНЕСЕНИЯ УПРЕЖДАЮЩЕГО УДАРА»

Реставрация и капремонт зданий 
Минобороны идут в Санкт-Петербурге 
полным ходом — на эти цели военное 
ведомство выделило уже триллион 
рублей. Как заявил 5 декабря Сергей 
Шойгу на расширенном заседании кол-
легии Минобороны в Северной столице, 
за пять лет воссоздано более 90 зданий. 
Львиная доля — объекты культурного 
наследия. Корреспондент «МК» выяснил 
все о реставрационном и строительном 
наступлении Минобороны в Санкт-
Петербурге.

За последние годы обновили облик Военно-
исторический музей артиллерии, инженерных 
войск и связи, Центральная военно-морская 
библиотека, бывший Кадетский артиллерий-
ский корпус — ныне Суворовское училище, от-
строена многопрофильная клиника. Теперь на 
очереди — Кронштадт. Впрочем, это далеко не 
единственный громкий проект Минобороны в 
Северной Пальмире.

Один из спецобъектов культурного наследия 
Санкт-Петербурга и страны — здание Нахимов-
ского военно-морского училища. 

На месте бывшей станции водоканала стро-
ится современный Ледовый дворец. Как сказал 
Сергей Шойгу, он должен открыться в следующем 
году ко Дню Военно-морского флота.

И вот под шпатель реставраторов пойдет 
жемчужина культурно-исторического облика 
Северо-Запада — Кронштадт. С 1 января 2019-
го из морской крепости он станет превращаться 
сразу и в военно-исторический музей, и в учебно-
научную базу. Здесь планируется сосредоточить 
учебную, научную и прикладную деятельность 
в едином современном центре и существенно 
повысить ее эффективность. Кроме храма науки 
Кронштадт планируют сделать туристической 
меккой.

— Мы заинтересованы, чтобы традиция фло-
та, заключенная в формуле «образование и наука», 
и дальше сохранялась, — заявил главком ВМФ 
России Владимир Королев. — А в Кронштадте мы 
сформируем новую триаду: науки, образования и 
военно-морской практики. Разумеется, это будут 
самые инновационные подходы — начиная от об-
щих вопросов, заканчивая тактикой и способами 
применения военно-морских средств.

Словом, Кронштадт превратится в огром-
ный музей и сможет принять до пяти миллионов 
туристов ежегодно.

С 1 января забурлят работой строительные 

леса и на острове Бычий: там развернется долго-
жданная стройка воспетого в литературной клас-
сике Пансиона воспитанниц. По словам заммини-
стра обороны Тимура Иванова, отвечающего за 
строительство, в адрес Минобороны до сих пор 
продолжают поступать обращения о воссозда-
нии на территории города этого легендарного 
заведения. 

— Вопрос тщательно проработан, пред-
ложения представлены Президенту России и им 
поддержаны, — сообщил Иванов.

Цель пансиона — продолжить традиции 
первого женского учебного заведения: Смольного 

института благородных девиц.
— Это учебное заведение будет ориенти-

ровано на дочерей военнослужащих, чтобы они 
получили качественное образование, — говорит 
замминистра обороны Татьяна Шевцова. — Дале-
ко не все из них выберут военную карьеру. Однако 
уверена: они дадут бой на любой образователь-
ной олимпиаде по любому предмету…

Проект — рекордный: меньше чем за год 
пансион будет готов к тому, чтобы первые вос-
питанницы начали постигать науки. Строители 
должны успеть. Огромные французские окна с 
видом на Неву, двухместные комнаты с необхо-
димым комфортом, аудитории с современным 
оборудованием, лаборатории, спортивный зал, 
бассейн — все это будущий облик учебного за-
ведения с двухсотлетней историей.

— Триллион рублей в экономику города — 
это большие деньги. Важно, что при этом со-
храняются главные принципы: военный, научный 
и социальный. То есть при огромных стройках 
исторический облик Северной столицы будет 
сохранен. Это очень важно для петербуржцев, 
— подытожил разговор врио губернатора Санкт-
Петербурга Александр Беглов.

Максим КИСЛЯКОВ.

Минобороны в Санкт-Петербурге за пять лет восстановило 
зданий на триллион рублей

ВОЕННЫЙ 
ШАРМ 
СЕВЕРНОЙ 
ПАЛЬМИРЫ

В пусковой шахте 
комплекса ПРО 
США Aegis Ashore 
можно разместить 
и ядерные ракеты 
Tomahawk.

Госсекретарь 
США Майк Помпео 

озвучил ультиматум 
России: 60 дней на 

признание вины.

ВАШИНГТОН ОБЪЯВИЛ 
МИРУ УЛЬТИМАТУМ
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ЦИФРА ДНЯ

Звездой Инстаграма стала кошечка Тара-чан, которая живет в Японии. Ее 
настолько изумил вид наряженной хозяевами новогодней елки, которой еще не 

было накануне, что она застыла перед ней на задних лапах. Эта поза японской милашки 
привела в восторг десятки тысяч пользователей социальной сети.
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УкраИнскИй сУд лИшИл ЯнУковИча последнего слова
Оболонский районный 
суд Киева 5 декабря от-
казал Виктору Януковичу 
в последнем слове и уда-
лился для вынесения ему 
приговора по обвинению 
в государственной из-
мене. Поводом для такого 
решения стала неспособ-
ность экс-президента выйти 
на связь с украинской Феми-
дой из-за тяжелой травмы 
спины и колена. Прокурор 
просил суд разрешить 

Януковичу выступать хотя 
бы лежачим, и суду эта идея 
понравилась. По словам 
председательствующего 
судьи Владислава Девятко, 
в медицинской справке не 
сказано, что обвиняемый 
повредился умом или не 
может говорить, поэтому 
его выступлению ничто не 
мешает. Однако адвокаты 
от такой возможности от-
казались — их подзащитный 
не может даже встать с 

кровати, поэтому «послед-
нее слово» нужно перене-
сти. Напомним, 16 ноября, 
во время игры в теннис, 
Янукович травмировал себе 
спину и колено. Из Израиля 
к нему прилетел хирург Эяль 
Аттиас, который завил, что 
экс-президенту, возмож-
но, потребуется несколько 
серьезных операций, но 
прежде его нужно отвезти 
в израильскую клинику для 
полного осмотра.

Иностранные участники 
Международного форума 
«Развитие гражданского 
общества» 5 декабря по-
бывали в «МК» и встре-
тились с главным редак-
тором газеты Павлом 
Гусевым. Он рассказал 
нашим гостям о том, чем 
занимается  издательский 
дом «МК», в каких регионах и 

странах выходит наша газета. 
«Наша уникальность в том, 
что мы практически един-
ственное в России частное 
СМИ федерального значения, 
не принадлежащее государ-
ству». В основном разговор 
шел о том, как в современных 
условиях печатному органу 
конкурировать с социальны-
ми сетями, где много фейков, 

где авторы нацелены прежде 
всего на скандал и сенсацию. 
Павел Гусев считает, что 
соцсети работают по законам 
жанра толпы, а журналисты 
осмысляют ситуацию, от-
вечают за свое слово, при-
держиваются нравственного 
кодекса. «Журналист может 
быть блогером, но не каждый 
блогер может быть журнали-
стом», — подчеркнул главред 
«МК». Он также сообщил в 
ходе встречи, что по догово-
ренности с правительством 
Москвы в столице появится 
памятник погибшим журна-
листам. В дискуссии приняли 
участие министр правитель-
ства МО по социальным ком-
муникациям Ирина Плещева, 
корреспондент телеканала 
«Russia Today» Дэниел 
Хоккинс и Евгения Махалина, 
возглавляющая московский 
офис российского информа-
ционного видеоагентства в 
Берлине «RUpTLY».
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КОГДА РОССИЯ ПРОДАЕТ ОРУЖИЕ ДРУГИМ СТРАНАМ, 
УГРОЖАЕТ ЛИ ЭТО ЕЕ БЕЗОПАСНОСТИ?

Угрожает

Не угрожает

Затрудняюсь
ответить

Источник: ФОМ
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31%
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НАЗНАЧЕНИЕ

МэроМ Махачкалы сТанеТ глава басМанного района Москвы
Глава Дагестана Влади-
мир Васильев заявил, что 
новым мэром Махачкалы 
станет глава Басманного 
района Москвы Салман 
Дадаев. По словам главы 
республики, столичный гра-
доначальник Сергей Собянин 
с трудом согласился рас-
статься с Дадаевым, который 
руководил районом с мая 
2017 года. Перевод чинов-
ника из Москвы в Махачкалу 
станет для него возвращени-
ем на родину. Дадаев окон-
чил юридический факультет 
Дагестанского государствен-
ного университета с отли-

чием, после чего несколько 
лет проработал юристом в 
Махачкале, а затем переехал 
в Москву. С должности 
обычного юриста он дорос 
сначала до замглавы управы 
Метрогородка по вопросам 
ЖКХ, затем перешел на ту же 
должность в районах Соколь-
ники и Хорошево-Мневники. 
Басманный район стал для 
него четвертым московским 
участком, в котором он на-
конец стал самым главным. 
Как Дадаев проявит себя в 
Махачкале, покажет время, 
однако должность мэра этого 
города можно назвать про-

клятой. Уже четыре бывших 
главы дагестанской столицы 
оказались за решеткой. 

В частности, в эту сумму 
включена розничная 
просроченная задолжен-
ность, которая сейчас 
находится на балансе 
банков. Сюда же отно-
сится накопленная за-
долженность, львиная 
доля которой списана. Как 
отмечает ведущий аналитик 
ГК TeleTrade Марк Гойх-
ман, на 1 ноября 2018 года 
объем выдачи кредитов 

физическим лицам вырос на 
37,4% по сравнению с тем 
же периодом годом ранее. 
Тем временем, по данным 
Росстата, доходы населения 
за январь–октябрь 2018 
года увеличились лишь на 
1,6%. «Опережение объемов 
банковских кредитов над 
доходами затрудняет по-
гашение и выплату процен-
тов. У людей попросту нет 
на это денег», — поясняет 

эксперт. По его словам, 
увеличение заимствований 
во многом идет на компен-
сацию нехватки доходов 
для текущего потребления. 
Люди вынужденно замеща-
ют займами недостаточ-
ность заработка. Во многом 
поэтому наибольший рост 
просрочек наблюдается в 
секторе потребительских и 
карточных кредитов», — по-
лагает Гойхман. 

россияне не вернули банкам за 12 лет, 
подсчитали эксперты исследовательской 
компании Frank RG.

2,9 Трлн 
рУблей

ЦИФРА

ПРИГОВОР

правоЗащИТнИка поноМарева оТправИлИ в ИЗолЯТор  
по «невнЯТноМУ» обвИненИЮ
Тверской суд Москвы огла-
сил приговор правоза-
щитнику Льву Пономареву 
— 25 суток администра-
тивного ареста за призыв к 
участию в акции «За ваших 
и наших детей». Суд при-
знал 77-летнего лидера дви-
жения «За права человека» 
виновным по части 8 статьи 
20.2 КоАП («Повторное на-
рушение порядка проведения 

акции»). Протокол на Понома-
рева составили 2 декабря. 
При этом акция «За наших и 
ваших детей» прошла в не-
скольких городах России еще 
28 октября. Первое же за-
держание Пономарева было 
за организацию одиночного 
пикета — такой формат акций 
не требует согласований, но 
любые публичные мероприя-
тия тогда были запрещены 

специальным президентским 
указом к чемпионату мира по 
футболу. Адвокаты называют 
обвинение «невнятным». По 
их мнению, доказать призыв 
к участию в акции Понома-
рева суд так и не смог. Дело 
в том, что пост на сайте «Эха 
Москвы», который содержит 
призыв, размещен без под-
писи и ничто не указывает на 
авторство правозащитника.
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В ближайшие выходные 7–8 декабря партия 
власти — «Единая Россия» — решилась про-
вести свой очередной съезд. И я не оговорил-
ся: именно решилась, а не решила. Требуется 
мужество для того, чтобы в сотый раз за свою 
почти двадцатилетнюю историю правления 
поведать народу с помощью сотен нагнанных 
камер, микрофонов, журналистов очередную 
хвалебную оду себе любимым. С удовольствием 
прочту письма к съезду рабочих и колхозниц, 
доярок и сталеваров, космонавтов и спортсме-
нов, учителей и геологов за Полярным кругом. 
Все, как мы помним и любим.

 Уверен, решимости у партии было бы су-
щественно меньше, если бы не подтвердил свое 
участие в их мероприятии президент страны 
Владимир Путин. И только этот факт бережет 
их от уничтожающей критической реальности 
в преддверии съезда. Не сомневаюсь, это и 
есть их счастливый оберег после давно уже 
«прозаседавшихся» заседаний.

 Можно лишь в очередной раз поразиться 
храбрости Путина, который заходит в эту крайне 
непопулярную реку, удерживая своим рейтин-
гом на плаву неочевидные решения власти в 
нынешнем году. Стратегия Кремля «сливать» это 
унылое чиновничье безобразие мне казалась 
очевидной, если не сказать единственной, и по-
сле выборных провалов «Единой России» 2018 
года, и после опубликованных показателей на-
родного доверия, а точнее, недоверия общества 
к этой партии бюрократии и кумовства.

 30–35% народной поддержки, которыми 
сегодня гордится (!) партия власти, — весьма 
притянутые за уши цифры. Даже придворный 
властный институт РАНХиГС товарища Мау в 
не самом протестном, но суровом регионе — 
Челябинской области — дает им 19%... А ведь 
там еще два года назад они имели целый 41 
процент населения. 19% — это менее чем пятая 
часть при абсолютной информационной под-
держке каждого чиха их бесконечных болтунов с 
телеэкранов, газет и радиостанций. Эти цифры 
обеспечены бело-голубыми табличками партии 
на всех детских садиках, детских площадках и 
больницах, ленточки на которых они перерезают 
по нескольку раз ради приездов их начальников 
из Москвы. И этими «достижениями» они гор-
дятся, забывая, правда, сообщить людям, что 
тратят на все эти праздники жизни наши с вами 
деньги из бюджета, перед этим выворачивая 
карманы простых людей до абсолютной пустоты 
своими налогами и поборами.

 Эти цифры «доверия» утопили не только их 
самих, но и их же ручную оппозицию, комично 
критикующую эту партию власти — «Единую 
Россию». Жириновский, Зюганов и Миронов, 
заседающие со своими орлами и соколами в 
Госдуме и региональных/местных парламентах, 
имеют после нынешнего позорного летнего 
слива протеста уровень доверия своих партий 
от 3 до 7 процентов на брата. А почти две трети 
населения страны, причем активного, а не из-
бирательных молчунов, не доверяет ни одной 
политической партии и вовсе.

 Догадываетесь, что все это означает? Это 
даже не пресловутые Приморский и Хабаров-
ский края, Республика Хакасия и Владимирская 
область, где в сентябре не избрали прямых 
и кривых (шедших формально не от «Единой 
России») кандидатов. Это не только поражение 
партии в Забайкальском крае, Ульяновской 
области и Хакасии, и последующие единорос-
совские коалиции в региональных парламентах 
после сговора с партиями-спойлерами. Это 
еще и кандидаты в губернаторы от «Единой 
России» в красных цветах своих предвыборных 
плакатов и мелким партийным значком в углу 
агитационного материала.

А это значит, что партия «Единая Россия», в 
угоду попыткам во что бы то ни стало удерживать 
власть, преобразует народное негодование в 
митинги протеста по всей стране. И мы видим 
уже реакцию людей не только у избирательных 
урн, когда голосуют за неизвестных никому 
технических кандидатов в губернаторы от пар-
тий, находящихся с едроссами в позорном, 

антинародном сговоре — КПРФ, ЛДПР, «Спра-
ведливая Россия»…

 Если в 2018 году «Единой России» еще 
удалось удержать народный гнев в своем по-
литтехнологическом партийном корыте, не рас-
плескав ничего на улицы из избирательных 
участков, то наступающий 2019 год междуна-
родной изоляции России, усиливающегося 
социально-экономического кризиса, помножен-
ного на повышение налогов, тарифов, акцизов 
и прочих прелестей от власти, не даст забитому 
и зашоренному пропагандой населению иных 
вариантов, кроме как выгнать этих чиновников 
со своих кресел на Охотном Ряду, и с курортов 
Майами, где у них «избирательные округа».

 На прошлой неделе я выступал на форуме 
политологов России с докладом о «новой по-
литической реальности» в стране. Там заседали 
прожженные в предвыборных баталиях про-
фессионалы своего дела, четко понимающие 
и чувствующие описанную мною реальность. 
Но один из вопросов мне решил задать как 
раз представитель партии «Единая Россия» 
с Камчатки (и я крайне признателен ему). Это 
регион, откуда мы получаем сотни жалоб на 
невыносимые условия жизни и цены, превышаю-
щие московские в разы. Так вот, этот товарищ 
сообщил мне, что партия готова признавать 
свои ошибки и меняться, а мои суждения об 
их кризисе и кризисе политической системы 
в стране — это лишь мои домыслы. Понятно 
было, что выступление человека было слеплено 
из партийной инструкции, написанной и разо-
сланной после выборов нынешнего сентября 
(и это нормально — мужик приехал издалека, 
и брать ответственность за партию не имеет 
права). Я попросил его рассказать о планах 
партии по выправлению ситуации в стране и 
возврату доверия народа. На это инструкций у 
него не было. Он смолчал. И это показательный 
момент. Мне было его искренне жаль. Но и я, и 
зал оценили хотя бы его смелость.

 Впереди у страны сложнейший экономи-
ческий и политический цикл. Мы все радеем за 
нашу страну, желаем ей выстоять и стать таким 
государством, за которое нам будет не стыдно 
не только в телевизоре, но, главное, в том, как 
живут наши люди.

 К сожалению, понятно, что будет в эти 
выходные на этом съезде ЕдРа, предсказуемы 
их речи и обещания, их групповые снимки на 
фоне огромного российского триколора под 
бесконечными софитами. Мы видели это уже 
сотни раз. Там не будет ничего предметного о 
реальной экономической программе, ничего о 
признании ими реальности их же провалов, не 
будет публичной критики происходящего в стра-
не по их вине. Там будут те же самые чиновники, 
восседающие на бюджетных потоках, боящиеся 
их потерять, а также стать стрелочниками для 
помпезных коррупционных посадок.

 В стране нет реальной политической си-
стемы, хотя бы частично удовлетворяющей 
чаяниям, желаниям и требованиям людей. Нет 
политических и общественных лидеров — их 
зачистила и маргинализировала эта партия 
власти. И это крайне опасная реальность, из 
которой могут вылезти радикальные популист-
ские элементы, что мы, кстати, наблюдали у 
наших соседей: нацисты, отмороженные леваки, 
безумные казачки, экстремисты и прочие ис-
катели приключений. И эти же процессы мы 
получали сто лет назад в похожей политической 
ситуации недоверия народа. Радикалы тогда 
захватили власть и повели страну на убой, уне-
ся десятки миллионов жизней людей по ходу 
своего кровавого движения…

 Партия «Единая Россия», повернитесь ли-
цом к людям: вы живете в зазеркалье, выйдите 
из него и посмотрите на тех, кого вы обманули. 
Найдите в себе немного совести и уйдите в 
том виде, в котором вы есть ныне. Дайте на-
шему народу возможность создавать новую 
Россию без вас.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   6 декабря 2018 года  стр. 

ФЕМИДА

ЗА БУГРОМ

ЮБИЛЕЙ

КРИМИНАЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Никита ИСАЕВ, лидер движения 
«Новая Россия», директор Института 
актуальной экономики

Пока французы «переваривают» обеща-
ния премьер-министра страны заморо-
зить на полгода приведшее к массовым 
акциям протеста повышение цен на 
топливо, а протестующие продолжа-
ют блокировать учебные заведения, в 
судах рассматриваются дела участников 
сопровождавшихся погромами манифе-
стаций «желтых жилетов». Нарушители 
общественного порядка предстали 
перед законом, но большинство из них 
настаивают, что не выходили за рамки 
мирного протеста. Кто эти люди, о чем 
они говорили в суде и как их наказали, 
описывает издание Francetvinfo.

Первым судят Жиля. Ему 34 года, родился в 
Бомон-сюр-Уаз, что на севере Франции. Брюнет 
с короткой стрижкой, бородкой, в черном жилете 
с капюшоном. Его задержали за то, что он укусил 
полицейского, угрожал, показывал неприличные 
жесты, бросал петарды и вывороченные из мо-
стовой камни в силовиков. Жиль зарабатывает 
900 евро в месяц. Он живет в доме на колесах 
площадью 33 квадратных метра — с тремя детьми. 
Чтобы согреться, внутри поставили масляные 
обогреватели… Судья приговаривает Жиля к пред-
варительному заключению под стражу.

Жоффруа, Максим, Фредерик, Джереми и 
Билли — пятеро белых мужчин в возрасте около 
30, «с хорошим социальным и профессиональным 
положением». Работают в Эссоне, в северной 
части страны. Полиция нашла у них перчатки, 
маски, «взрывоопасные и огнеопасные вещества» 
— если конкретно, детские петарды, купленные в 
магазине фокусов. Токарь-фрезеровщик Джереми 
говорит: «Я взял маску для защиты, я приехал в 
Париж, чтобы мирно протестовать. Сразу показал 
полиции свое удостоверение личности. Петарды 
были не распечатаны, в пакетиках. Если б мы их 
и использовали, то только чтобы добавить не-
множко движухи».

Прокурор просит для задержанных от 3 до 
6 месяцев заключения и запрета на поездки в 
Париж. «Они даже не участвовали в протестах, 
не нападали на полицейских!» — возмущается 
адвокат и напоминает, что петарды запрещено 
использовать лишь детям младше 12 лет. В итоге 

к трем месяцам за решеткой приговаривают лишь 
одного из пятерых — у него раньше уже был при-
говор за дорожное происшествие.

А вот несколько иные персонажи. Эта трои-
ца — из Бонди, восточного пригорода Парижа. 
Уалид — водитель в службе доставки. Мохамед 
— монтажник в транспортной организации. Ми-
луд — студент, изучающий логистику. Их машину 
остановили за превышение скорости на шоссе 
по пути из Парижа и нашли в бардачке шесть 
сувенирных медалей из магазина Триумфальной 
арки. А на заднем сидении — бейсбольную биту. 
«Да, мы видели акцию «желтых жилетов», — го-
ворит Уалид, — но мы просто смотрели, никако-
го отношения к ним не имеем… Мы вообще-то 
ехали купить мне ботинки от Лубутена на день 
рождения».

Мохамед утверждает: медали они купили в 
Бонди, с рук, потому что «я подумал — они золотые. 
Ничего мы не грабили!» Мохамеда и Уалида при-
говаривают к штрафу. Милуда оправдывают.

«Я забрался за памятник, только, чтобы сде-
лать фото», — говорит в суде один из задержанных, 
30-летний Тристан, пытаясь объяснить, зачем он 
забрался на вершину Триумфальной арки. Чтобы 
принять участие в акции «желтых жилетов», он в 
субботу приехал в Париж из коммуны Дром, что 
в регионе Рона — Альпы.

Он трудится сельскохозяйственным работ-
ником на двух хозяев, зарабатывая 1200 евро в 
месяц. Судимостей у Тристана нет. Зато балуется 
«травкой» (пару косяков в день, по его словам!) 
и даже кокаином. Но на скамье подсудимых он 
оказался совсем не по этому поводу. Тристана 

обвинили в том, что он не только забрался на 
Триумфальную арку, но еще ввязался в схватку 
с полицией и оказывал сопротивление при за-
держании. Один из полицейских утверждает, что 
подсудимый ударил его, что привело к «двум дням 
полной нетрудоспособности», а затем пытался 
сбежать от правоохранителей. Сам же участник 
протестов говорит, что всего лишь схватился за 
полицейскую дубинку, чтобы страж порядка не 
стукнул его.

Обвинение попросило суд признать Тристана 
виновным и потребовало тюремного заключения 
сроком на один год. В конечном счете приговорили 
его к шести месяцам тюремного заключения (три 
из которых дали условно).

Тристан не единственный, кого обвиняют в 
том, что он поднялся на Триумфальную арку. Еще 
один обвиняемый, который предстал перед судом 
сразу же после него, также признал, что поднялся 
на верхушку памятника. «Я хотел лишь получить 
обзор сверху. Это был прекрасный вид», — за-
стенчиво оправдывался подсудимый на слушании. 
Мужчину обвиняют также в том, что с высоты он 
сбрасывал петарды на сотрудников правоохра-
нительных органов.

Так как во Франции массовые протесты — 
дело отнюдь не редкое, хоть и в погромы они, как 
правило, не превращаются, профсоюзы долгое 
время пытались добиться минимальных наказаний 
за нападения на сотрудников правоохранительных 
органов. Однако любое правонарушение в отно-
шении правоохранителя уже имеет отягчающее 
обстоятельство, которое представляет сам по 
себе сотрудник полиции или другой структуры. За 
проявленное неуважение к полицейскому преду-
смотрен штраф в размере 7500 евро, возможно и 
лишение свободы на срок до шести месяцев. За 
проявление агрессии к правоохранителю, которая 
привела к его нетрудоспособности менее чем на 
восемь дней, нарушителя может ждать трехлетнее 
тюремное заключение и штраф в размере 45 тыс. 
евро. Если полицейский оказался нетрудоспособ-
ным более чем на восемь дней, то обвиняемому 
может грозить 5 лет лишения свободы и 75 тыс. 
евро штрафа. 

Ирина РИНАЕВА,
Илона ХАТАГОВА.

НАВСТРЕЧУ СЪЕЗДУ «ЕДИНОЙ РОССИИ»
30–35% народной поддержки, которыми сегодня гордится 
партия власти, — весьма притянутые за уши цифры
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Итак, обо всем по порядку. На-
делавший столько шума Юрий 
Васильевич Петров — пенсио-
нер, трудится в ведомственной 

военизированной охране РЖД. Он следит за 
порядком на стратегическом объекте — желез-
нодорожном мосту через Оку.

Юрий Васильевич заступил на дежур-
ство в 17.30 во вторник. Он получил автомат 
Калашникова с 60 патронами, но на объекте 
не появился. Вместо этого мужик сел в свою 
машину «ВАЗ-2108» и уехал в неизвестном на-
правлении, что самое страшное — прихватив 
с собой оружие.

Куда мог держать путь беглец — было не-
ясно. Семья дать ответ не могла. Позже вы-
яснилось, что Петров сначала поехал в Сели-
вановский район Владимирской области, где 
залез в частный дом и украл 800 тыс. рублей. 
Вырисовывался и мотив: вроде как Василич 
по уши в кредитах, потому как продулся в пух 
и прах в подпольном казино. 

По передвижениям машины отследили — 
охранник держит путь в Московскую область. 
Все подмосковные полицейские были постав-
лены на уши. Ориентировки поступили и в мо-
сковские подразделения полиции.

Но больше всех было страшно жителям 
Мурома.

«Друзья, что случилось? На каждом пере-
крестке менты стоят», — вопрошали испуганные 
жители города.

«Пришлось отложить визит в налого-
вую...» — делились возникшими сложностями 
другие.

До Первопрестольной беглец не доехал, 
свернул в лес, на границе Московской и Влади-
мирской областей. Юрий Васильевич заехал в 
чащу, и около 13.00 корреспонденты «МК» дозво-
нились ему, причем были самыми первыми.

— Юрий Васильевич, неужели это вы?
— Да, — раздался глухой голос в трубке. 
— Где вы находитесь, вас же ищут!
— Да в лес на машине заехал, не знаю, 

как выбраться.
— В какой вы области — Московской 

или Владимирской?
— Сам не понимаю. Ехал всю ночь, забрал-

ся в глушь.
— Пр о с т и т е, а гд е а в т о мат 

Калашникова?
— При мне, рядом вот лежит на сиденье. 

Ни на кого нападать не собираюсь.
— Почему вы покинули свой пост?
— Выпил, начудил. Сам должен решить, 

как выйти из этой истории.
— Говорят, у вас кредиты, вы проиграли 

2 квартиры?
— Это что за фантазии?!
— Ну а что побудило вас уехать?
— Навалилось все... Сразу скажу, с семьей 

все в порядке! Простите, мне нужно думать, как, 
наконец, выбраться из этого леса и сдаться!

Мы посоветовали беглецу убрать оружие 
в багажник — мало ли, выстрелит ненароком 
при задержании. Петров вроде бы пообещал 
сделать это.

Во время нашего телефонного разговора 
Юрий Васильевич уже выезжал из чащи и со-
бирался держать путь в родной Муром — сда-
ваться. Хочется верить, что до полиции Юрий 
Васильевич все же доехал. Мы пытались уточ-
нить этот момент, но телефон беглеца был по-
стоянно занят: по пути в околоток он активно 
раздавал интервью. 

Последними на связь с Петровым выходили 
журналисты RENТВ. Им Юрий Васильевич ска-
зал, что полицейские уже подъехали к нему, он 
сидит в машине и ждет, когда к нему подойдут. 
Казалось, история получит простое и бескров-
ное завершение.

Но в 17.00 из окрестностей Раменского 
пришла обескураживающая и жуткая новость: 
Петров погиб. Причина смерти — два огне-
стрельных ранения в грудь, причем полиция 
вроде как огонь не открывала. Почему Юрий 
Васильевич принял столь страшное решение? 
Не вынес груза ответственности? Не хотел 
садиться в тюрьму? Не было сил бороться с 
долгами? В любом случае его смерть выглядит 
очень странно.

А еще странно выглядят действия стра-
жей порядка, которые, имея номера телефо-
нов Петрова, более чем за 12 часов не смогли 
установить его местонахождение. Склывадется 
впечатление, что для наших органов такие звуч-
ные слова, как «пеленг», «биллинг», да и просто 
«розыск», — всего лишь китайская грамота.  

Екатерина СВЕШНИКОВА.

МЫ НАШЛИ 
ДЕЗЕРТИРА...

«УКУСИЛ, БРОСАЛ КАМНИ»

Как судят 
участников 
беспорядков  
в Париже

Полицейские разбирают 
устроенные «желтыми 
жилетами» завалы.
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День юбилея организаторы назвали 
встречей поколений учащихся, педаго-
гов, работников Московского геолого-
разведочного университета не слу-
чайно: за время работы этого учебного 
заведения через него прошли тысячи 
людей.

— Мы рады видеть всех гостей в зале и 
поздравить их, — приветствовал собравших-
ся ректор Вадим Косьянов. — Особую роль 
сыграли те, кто работал над поиском урановых 
месторождений. Нами было открыто более 250 
минералов, 22 минерала названы именами на-
ших выпускников. Каждый 3-й сотрудник от-
расли — наш выпускник. Решением министра 
науки Котюкова нашему вузу вернули прежнее 
краткое название — МГРИ.

Поздравить МГРИ с юбилеем приехали по-
четные гости. 

  — Я сам работал в геологоразведке, и за 
моими плечами много экспедиций, — рассказал 
Сергей Миронов, лидер партии «Справед-
ливая Россия». — По поручению Володина, в 
соответствии с решением Госдумы, награждаем 
вуз почетной грамотой. А также я дарю коллегам 
зуб мамонта, которой был найден летом в Один-
цовском районе на реке Москва…

  — Если ты закончил геологоразведочный, 
на тебя смотрят другими глазами, ведь это знак 
качества, — сказал главный редактор «МК», 

выпускник МГРИ Павел Гусев. — Кроме того 
что здесь выращивают профессионалов, тут 
воспитывают порядочных людей. Я рад, что 
большинство выпускников прошлых лет сегодня 
продолжают работать в отрасли. Были нелегкие 
времена, когда вуз хотели объединить с другими, 
но мы это пережили и стали сильнее.

По окончании театрализованной части го-
стей вечера ждал банкет. Развлекательную про-
грамму вел конферансье Александр Орадовский. 
В ходе концерта по приглашению «Московского 
комсомольца» выступили артисты Театра Терезы 
Дуровой — Сергей Дик и Дарья Коршунова, а так-
же Роман Рябцев, солист группы «Технология».

Редакция «Московского комсомольца» при-
соединяется ко всем поздравлениям.

Ольга ЕРМАК. 

ПЕРВОПРОХОДЦЫ НЕДР ВСТРЕТИЛИСЬ В РОДНОМ ВУЗЕ
Московский 
геологоразведочный 
университет отметил столетие 
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А началось все 27 ноября, когда 
в ящике для корреспонденции 
на 1-м этаже здания редак-
ции было оставлено угро-

жающее письмо, в котором автор требовал 
организовать ему встречу с главным редак-
тором и несколькими журналистами (ауди-
енции он добивался только с признанными ко-
рифеями — Ольгой Богуславской, Екатериной 
Сажневой, Евой Меркачевой и Ириной Бобровой). 
В противном случае он обещал устроить подобие 
керченского теракта. Цитата: «Если не поможете, 
то Россия получит Керченского стрелка-2». Также 
автор упомянул, что придет за ответом 5 декабря. 
Письмо было передано в полицию, а на пост охраны 
направлена «ориентировка» — скриншот из видео, 
на котором запечатлен опасный визитер.

В назначенный день автор письма, как и 
обещал в послании, явился около 10.30 в здание 
редакции на улице 1905 года. Пожилой мужчина 
был одет в ту же одежду: его с порога опознали 
бдительные охранники. 

— Он подошел ко мне и заявил, что ждет на-
значенной встречи с нашими акулами пера. В 
противном случае визитер пригрозил «раздеться 
догола», а если и это не подействует, устроить 
погром, — рассказал охранник.

Сотрудники службы безопасности «МК» вы-
звали наряд полиции. Мужчину доставили в ОМВД 
Пресненского района. Там выяснилось, что за-
держанного зовут Алексей Георгиевич, ему 76 
лет. У гражданина при себе имелась справка из 
психиатрической больницы. Сам мужчина заявил, 
что проходил лечение в этом медучреждении, но 
сейчас отпущен оттуда на три месяца. По дороге в 
отдел он рассказал, что его привело в редакцию — 
старик хотел, чтобы его снова положили в больницу 
и вылечили. Собственно, желание престарелого 
гражданина тут же исполнилось: на «скорой» его 
госпитализировали в больницу им. Алексеева 
(бывш. Кащенко).

Когда же полицейские назвали нам фами-
лию возмутителя спокойствия, все стало на свои 
места. «Позвольте, мы его знаем», — воскликнули 
старожилы редакции. Подняли подшивку и на по-
желтевших от времени страницах октябрьского 
номера «МК» от 1998 года... нашли то же самое 
имя. Только возраст был иным — тогда Алексею 
Георгиевичу было 56 лет. Все сошлось! 

Дей-
ствительно, 

в первый 
раз Алексей 
Георгиевич 

приходил в 
редакцию 21 

октября 1998 
года. Он пове-

дал нашей жур-
налистке Екате-

рине Сажневой 
о своей долгой 

безответной люб-
ви к всенародно известной 

артистке Эдите Пьехе. Безумный фанат рассказал, 
как ради звезды эстрады грабил и воровал, что-
бы накопить на подарок — бриллиантовое колье 
для возлюбленной. Однако помимо бредовых 
фантазий было в речи Алексея Георгиевича и ре-
альное, маниакальное, страшное. Он рассказал, 
что в перерывах между отсидками в различных 
тюрьмах посещал концерты своей избранницы, 
преследовал ее на гастролях и в итоге решил убить 
любовь всей жизни! Демонстрируя серьезность 
своих намерений, Алексей Георгиевич наизусть 
перечислил все адреса Эдиты Станиславовны и 
продемонстрировал складной нож. 

Мы сделали то, что и должны были сделать — 
обратились в МУР, а также опубликовали историю 
маньяка. Прочитав о себе, Алексей Георгиевич 
через день вновь явился в редакцию. На сей раз 
мужчина пошел на хитрость и солгал охране. Ви-
зитер представился директором концертного 
зала «Россия» и сообщил, что хочет видеть автора 
заметки, чтобы передать дополнительную инфор-
мацию по поводу инцидента. На этот раз он был 
агрессивен и выдвинул ультиматум — чтобы Пьеха 
в обмен на жизнь присылала ему свои фотографии. 
Был большой шум, на разборки приехал даже 
тогдашний муж Эдиты Станиславовны Владимир 
Поляков — видимо, хотел лично разобраться с 
надоедливым поклонником. 

Тогда история Алексея Георгиевича закон-
чилась печально: он сгинул в лабиринтах спе-
циализированных клиник. Сгинул, чтобы через 
20 лет снова явиться в «МК». В общем, почти как 
в песне «На тебе сошелся клином белый свет» в 
исполнении все той же Пьехи.

Мы призываем родственников пожилого че-
ловека — если вы узнали несчастного старика, от-
кликнитесь! Алексею Георгиевичу нужна не просто 
врачебная помощь (которую он уже получил), но и 
простое человеческое участие. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.
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Этот Новый год точно запомнится на 
всю жизнь Павлу Мамаеву и Алексан-
дру Кокорину, самым знаменитым 
дебоширам современности, иногда 
играющим в футбол. Если не случится 
чуда, елочку они нарядят в следствен-
ном изоляторе. В среду Тверской суд 
Москвы продлил на два месяца арест 
обвиняемым в хулиганстве спортсме-
нам. А само заседание напоминало 
семейную мелодраму: Мамаев и его 
супруга Алана, накануне публично 
обвинившая мужа в измене, устроили 
настоящий психологический поединок. 

Несмотря на то что арест продлевали че-
тырем любителям шумных вечеринок (кроме 
футболистов на скамье подсудимых младший 
брат одного из спортсменов Кирилл Кокорин 
и общий друг Александр Протосовицкий), все 
внимание было приковано к Павлу Мамаеву, у 
которого на горизонте, похоже, замаячил еще 
и бракоразводный процесс. Сомнительной по-
пулярности футболисту добавила выходка его 
жены Аланы Мамаевой. Она на всю страну рас-
сказала, что ее муж угодил за решетку из-за 
любовницы, с которой кутил всю ночь. Алана 
также подкинула дровишек в костер интриги, 
заявив, что в суде показания может дать та са-
мая девушка из Литвы, подружка ее мужа. 

За час до начала заседания в суде появи-
лись родственники футболистов. Родителей 
спортсменов общая беда, похоже, сроднила 
— в суде они сели вместе на первую лавку. И 
только когда зал стал заполняться слушателями, 
место в том же первом ряду заняла обманутая 
жена футболиста Мамаева. Высокая, очень 
худая брюнетка для свидания в суде выбрала 
черный цвет: черные брюки, черный пиджак, 
черное пальто. Еще пронзительнее на черном 
фоне казались светло-голубые глаза холеной 
особы. 

Мамаев, возможно, из-за появления в 
зале благоверной просто светился от счастья. 
Кокорин-старший выглядел опечаленным и 
прятался за спиной своего товарища, который, 
казалось, еще чуть-чуть — и прильнул бы к 
стеклу вплотную.

— Чтобы фото лучше вышло, — в какой-то 
момент пошутил Мамаев. 

Алане тем временем, кажется, было не до 
шуток. Женщина с мученическим выражением 
лица то с вызовом смотрела на мужа, то опуска-
ла глаза в пол, обиженно поджимая губы. 

— Женат! — не сомневаясь, заявил во вре-
мя сверки пред началом заседания Мамаев. 
Родители футболиста заговорщически засмея-
лись. Уже через пару минут выяснилось, что 

Алана разрешила в случае избрания домашнего 
ареста мужа проживать ему в ее краснодарской 
квартире.

Что касается самого дела, то защитники, 
кажется, решили пойти в атаку. Главным дово-
дом защиты стало то, что все пострадавшие, как 
Пак, так и Соловчук, сами обзывали и всячески 
провоцировали футболистов. Поэтому адвокаты 
просили изменить обвиняемым меру пресе-
чения на домашний арест или хотя бы залог. 
Например, мать братьев Кокориных отложила 
для этих целей 10 миллионов рублей (на этот 
раз залог попросили не только для футболиста, 
но и для его младшего брата, у которого аж 4 
эпизода). Родственники Мамаева за спортсмена 
также не пожалели пяти миллионов рублей. 

Тем временем следствие настаивало на 
том, что каждый из обвиняемых обошелся с 
потерпевшими с особым цинизмом и жесто-
костью и каждому «инкриминируется особо 
активная роль». При этом у футболистов якобы 

И Новый год будут встречать  
за решеткой

есть поддержка в органах власти и неограни-
ченные финансовые возможности, восполь-
зовавшись которыми они смогут или повлиять 
на ход следствия, или сбежать. А остальные 
обвиняемые дружат с футболистами и состоят 
в родственных связях, поэтому также могут 
попытаться получить «иммунитет».

Последнее заявление особенно зацепило 
футболистов. Оба пояснили суду, что активно 
сотрудничали со следствием.

— Я с помощью адвокатов и семьи помогал 
найти свидетелей происшествия, — пояснил 
Кокорин-старший.

Кстати, среди тех, кого нашли с таким 
трудом, оказалась разлучница, некая Позня-
ковене. Вопреки заявлениям Аланы свидетель-
иностранка не явилась в суд, но, по словам 
адвоката, в своих показаниях заявляла, что 
Соловчук оскорблял футболистов. 

— Все было спонтанно, и не было никакого 
сговора, — заявил в свою очередь Мамаев, на-
помнив, что на очной ставке Пак отказался от 
претензий к нему. Футболист также частично 
признал свою вину и сказал, что на имя Со-
ловчука открыт счет, и тот может в любое время 
воспользоваться деньгами.

Что же касается младшего Кокорина, то 
19-летний Кирилл в СИЗО, похоже, совсем за-
скучал — стал много читать.

— Каждую неделю встречаемся, обсуж-
даем, что прочел, какие мысли его посетили, 
— сказал адвокат, отметив, что тот все понял и 
исправляться ему дальше уже некуда. 

— У меня на иждивении двое несовершен-
нолетних детей, с которыми я должен находить-
ся, так как мое отсутствие сказывается на их 
здоровье... У меня на этом все, — вдруг закончил 
Мамаев, ни слова не сказав о своей жене. Тут 
стало ясно, что эффектного примирения в суде 
между супругами не будет.

Выслушав все доводы сторон, судья уда-
лился из зала на решение. 

Тем временем в коридоре продолжилось 
шоу — журналисты накинулись на жену фут-
болиста. Та профессионально отфутболивала 
любопытных.

— Я вам что, клоун? Что вы меня снимаете? 
— возмущалась женщина.

Через некоторое время тон брюнетки стал 
жестче:

— Отвалите от меня! Вы что до меня 
докопались!

Через час судья вынес решение оставить 
всех в СИЗО до 8 февраля 2019 года.

Алана пошла к аквариуму и долго смотрела 
в глаза своему мужу, затем вопросительно кив-
нула. Мамаев кивнул в ответ. Женщина только 
отрицательно махнула головой. На этом раз-
говор без слов закончился.

Дарья ФЕДОТОВА.

КОКОРИН И МАМАЕВ ОТСИДЯТ 
ПО СХЕМЕ «ОСЕНЬ–ВЕСНА»

...УТРО В «МК»

Алана Мамаева была холодна 
и презрительна.

Та самая заметка 
20-летней давности.

Павел Мамаев напрасно «стрелял 
глазами» в супругу.
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5 декабря страна отмечала День во-
инской славы, который ознаменован 
началом контрнаступления советских 
войск под Москвой. 77 лет назад на-
чалась военная операция, в резуль-
тате которой гитлеровцы потерпели 
первое крупное поражение. Фашист-
ские войска были отброшены на запад 
от столицы на 150–400 км. Впослед-
ствии были освобождены Московская 
и Тульская области, многие районы 
Тверской и Смоленской областей.

Память о событиях тех лет священна для 
россиян. Вчера делегация Московской области 
во главе с губернатором Андреем Воробьевым 
возложила цветы к Могиле Неизвестного Сол-
дата на Красной площади. 

А после в Историческом музее Москвы 
губернатор встретился с ветеранами Великой 
Отечественной войны и патриотической моло-
дежью. На встрече был представлен проект 
музея Зои Космодемьянской.

— Всегда по-особенному готовишься к 
встрече с вами, всегда хочется, чтобы наши 
ветераны были здоровые и крепкие. Слова 
благодарности и низкий поклон вам за то, что 
вы делали и делаете в нашей жизни, — сказал 
губернатор ветеранам. — Сегодня мы собра-
лись по поводу большого дела, которое хотим 
реализовать в деревне Петрищево (Рузский 
городской округ. — Авт.). Мы подготовили 
музейный комплекс памяти Героя Советского 
Союза Зои Космодемьянской. Но сам музей 
будет полностью посвящен контрнаступлению. 
Прежде чем родилась концепция, мы, конечно, 
очень долго и внимательно изучали материал 
и работали в самой деревне. Советовались с 
ветеранами, старожилами, представителями 
общественного движения. А сегодня еще раз 
хотели бы представить вашему вниманию кон-
цепцию, которую мы начинаем реализовывать 
в 2019 году.

— Есть идея, чтобы по всей стране были 
мемориальные музеи героев войны, Героев 
Советского Союза, посвященные их жизни 
и подвигу, — продолжила министр культуры 
Московской области Нармин Ширалиева. — 
И здесь надо найти тот самый язык, который 
будет понятен молодой аудитории. Поэтому мы 
сейчас так много думаем, обсуждаем, прини-
маем разные идеи по внешнему облику здания. 
Наверное, оно должно быть нейтральное, не 
связанное ни с каким архитектурным стилем. 
А внутри могут быть представлены самые со-
временные кинематографические, театрализо-
ванные методы, чтобы максимально погрузить 
человека в эпоху. Чтобы он прочувствовал то, 
что происходило в этот период.

Экспозиция комплекса «Военно-
исторический музей «Музей Зои Космоде-
мьянской», который должен открыться для 
посетителей в 2020 году, будет охватывать 
три основные темы, которые органично пере-
плетутся в цельное повествование: личная 
история и подвиг Зои Космодемьянской, исто-
рия разведывательно-диверсионной деятель-
ности и партизанского движения в 1941–1945 
годах, а также Москва и Московская область в 
предвоенный период и в годы Великой Отече-
ственной войны.

— Какой силой воли и мужеством должна 
была обладать 18-летняя девчонка, чтобы на 
смертном одре не просить о пощаде, а призы-
вать соотечественников к борьбе с немецкими 
оккупантами! — отметил Андрей Воробьев 
во время обсуждения проекта с ветеранами. 
— Зоя Космодемьянская — первая женщина, 
удостоенная звания Героя Советского Союза 
во время Великой Отечественной войны. Она 

погибла в подмосковной деревне Петрищево 77 
лет назад, но память о ее подвиге живет. И мы 
будем активно способствовать тому, чтобы эта 
память продолжала передаваться молодежи. 
Время течет очень быстро, и если я еще помню 
живыми своих прадеда и деда, которые воева-
ли, то каждое новое поколение все дальше от 
этой Великой Победы, от этих трагических 
дней. И наша задача, чтобы подвиг прадедов 
остался в народной памяти навсегда. Именно 
этому посвящена концепция музея. Мы рассчи-
тываем, что школьники не только столичного 
региона смогут приезжать сюда и узнавать все 
нюансы и детали жизни Зои Космодемьянской, 
но и школьники со всей России.

Нармин Ширалиева подчеркнула, что экс-
позиция обновленного музея подробно расска-
жет о вкладе в победу в Великой Отечественной 
войне разведывательно-партизанского движе-
ния, развернутого на оккупированной врагом 
советской территории. Одной из частей осо-
бого назначения, занимавшихся подготовкой 
разведчиков и подрывников во время войны, 
как раз было воинское подразделение 9903 РУ 
Генерального штаба Красной Армии, к которо-
му была приписана Зоя Космодемьянская. Из 

двух тысяч человек личного состава части за 
время войны погибла почти половина добро-
вольцев. Тематика и контент экспозиции ори-
ентированы на все возрастные и социальные 
категории населения. Частично в экспозиции 
будут представлены экспонаты существующе-
го музея Зои. Помимо этого запланировано 
привлечение дополнительных артефактов и 
архивных документов. 

При разработке экспозиционной концеп-
ции принимались во внимание современные 
тенденции в области дизайна ― мультимедий-
ные и интерактивные технологии. Представлен-
ный министром культуры архитектурный проект 
предполагает создание парковой территории, 
объединяющей в единый композиционный 
комплекс три музейных объекта: нового зда-
ния музея, дома Кулик и мемориала на месте 
казни. Организация паркового пространства 
будет гармонично сочетаться со структурой 
экспозиционного пространства внутри музея. 
В данном случае основной геометрической 
составляющей будет являться круг. 

Основной маршрут движения посетителей 
по музейному комплексу пролегает по главной 
аллее, которая берет начало от входа/выхода 
из музея, проходит по внешней границе парка, 
соединяя музей, дом Кулик и мемориал, и при-
водит посетителей к парковке.

Кроме того, внутри главной круговой 
аллеи проложены дополнительные парковые 
дорожки, позволяющие посетителям выбрать 
альтернативные маршруты или просто про-
гуляться по парку.

В заключение встречи с ветеранами гу-
бернатор добавил:

— Я еще раз хочу сказать слова уважения 
вам, дорогие ветераны. Я очень рассчитываю, 
что мы через два года встретимся на этом 
комплексе, торжественно его откроем. Мы 
очень активные консультации ведем с Истори-
ческим обществом, со всеми, кто может дать 
нам ценные советы. Если у вас будут какие-то 
пожелания, мы их тоже обязательно учтем. Еще 
раз хочу поблагодарить вас за то, что сегодня 
имели возможность с вами общаться, пожелать 
вам здоровья и сил. И в новом году тоже хочется 
пожелать всем мира, добра и успеха.

В ответ председатель Московского об-
ластного совета ветеранов Виктор Пикуль 
сказал:

— Мы очень довольны глубокой даль-
новидной политикой, которая проводится в 
Подмосковье по сохранению исторической 
памяти. Помимо 4 городов воинской славы, 
которые у нас есть, у нас теперь каждый год 
добавляются населенные пункты воинской до-
блести — их с каждым годом ко Дню Победы 
становится все больше. Другие регионы эту 
нашу традицию уже берут на вооружение. Мы 
благодарны органам власти, что в Московской 
области, практически первой во всем нашем 
государстве, принят закон в продолжение фе-
дерального закона о памятных датах и празд-
ничных днях. 

Светлана РЕПИНА.
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Работа Системы-112 в Подмосковье 
признана экспертами самой эффектив-
ной в стране. Опыт Московской области 
используют в других регионах России. 
Ни в одном другом субъекте такой на-
грузки на операторов системы нет: в 
Подмосковье они ежедневно обраба-
тывают более 20 тыс. звонков. А всего с 
начала работы Системы-112 ими было 
принято почти 27 млн вызовов. Об этом 
журналистам во вторник в ходе брифин-
га сообщил начальник Главного управ-
ления МЧС России по Московской обла-
сти Сергей Полетыкин.

Всегда на связи
Система-112 была создана в соответствии с 

указом президента. На территории области к ее 
организации приступили в 2012 году. Губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев уделял этой про-
блеме всегда большое внимание и требовал от 
всех ответственных ведомств как можно быстрее 
включиться в данную работу. 

«Очень важная большая работа ведется в на-
шем регионе, развернута мощная, эффективная 
система реагирования «112» в соответствии с 
указом Президента РФ. Мы понимаем, насколь-
ко это важно, если речь идет о спасении жизни 
человека. Наша общая задача — чтобы каждый 
звонок, каждое обращение в систему оперативных 
служб находило внимание и поддержку», — ска-
зал губернатор Московской области в начале 
этого года на совещании, посвященном работе 
Системы-112 Московской области.

Со старта работы Системы-112 в Подмоско-
вье сделано почти 27 млн звонков. В этом году 
поступило более 6,7 миллиона обращений — это 
не только телефонные звонки, но и SMS, а также 
сообщения из мобильного приложения и системы 
«ЭРА-ГЛОНАСС», вызовы через Skype. При этом 
операторы могут автоматически определять ме-
стоположение заявителя, рассказал журналистам 
Сергей Полетыкин.

«Сейчас мы имеем уникальную систему — 
звонок напрямую направляется в ЕДДС того муни-
ципалитета, где нужно оказать помощь, — отметил 
начальник Главного управления МЧС России по 
Московской области. — Система-112 позволи-
ла сократить время реагирования оперативных 
служб. Заявителю не нужно отдельно звонить в 
полицию, скорую, пожарную или газовую службу. 
При этом для удобства жителей номера «01», «02», 
«03» и «04» сохранены для вызовов».

С июля 2017 года в Подмосковье работа-
ет мобильное приложение Системы-112. За это 
время его установили порядка 55 тысяч чело-
век. Программа доступна для скачивания на всех 
наиболее популярных платформах смартфонов. 
Теперь достаточно всего лишь нажать кнопку 
на мобильнике, чтобы оператор подмосковной 
Системы-112 автоматически получил ваши коор-
динаты в случае экстренной ситуации.

По словам начальника ГКУ Московской об-
ласти «Центр 112» Алексея Вагутовича, сейчас в 
мобильном приложении 8–9 основных функций. 
Оно позволяет своевременно информировать 
жителей об угрозах, экстренных предупрежде-
ниях, помогает найти МФЦ, пункты полиции, 
станции скорой помощи. Недавно появились 2 
новые функции — отслеживание движения ма-
шины «скорой помощи», а также перемещений 
родных и близких». 

«Мне нужна помощь»
Ранее для обращения в службу спасения 

через мобильное приложение необходимо было 
набрать номер телефона «112» или же отправить 
на него текст SMS. Но в экстренной ситуации, 
когда счет идет на минуты, даже на такое про-
стое действие может не хватить времени. Поэто-
му теперь жители и гости Московской области 
смогут связаться с оператором региональной 
Системы-112 без звонка или эсэмэски — доста-
точно нажатия одной кнопки «Я здесь, мне нужна 
помощь», и оператор автоматически получит 
координаты места, где произошло ЧП, а также 

все данные, которые укажет пользователь при 
регистрации: имя, фамилию, группу крови, ме-
дицинские противопоказания. Кстати, функция 
передачи сигнала с помощью звонка или SMS 
также сохранены.

Еще одна важная функция — с помощью 
мобильного приложения Системы-112 можно 
контролировать безопасность своих родных и 
близких. В специальном разделе «Связанные 
контакты» необходимо внести данные ваших 
близких, о ком вы беспокоитесь. После этого вы 
сможете отслеживать по интерактивной карте 
их текущее местоположение, а также получать 
push-уведомления по их перемещению.

Это особенно актуально для родителей и 
родственников пожилых людей. Первые смогут 
контролировать на расстоянии, как ребенок до-
шел, например, из дома в школу или в другое 
место. Кроме этого, с помощью специальных 
настроек мобильного приложения можно будет 
получать уведомления о том, что ваше чадо ушло 
из дома или из школы и где он или она находится 
в данный момент. Для родственников стариков 
такая функция тоже будет очень полезной: если 
они потеряются, можно без труда отследить их ме-
стоположение и оперативно прийти на помощь.

Одна из самых востребованных функций 
мобильного приложения Системы-112 Московской 
области — возможность отслеживать движение 
машины «скорой помощи». Пользователь может 
видеть ее маршрут на карте и точно понимать 
расчетное время прибытия медиков. Для этого 
достаточно нажать значок «Машина «скорой по-
мощи» и ввести номер телефона, с которого был 
совершен вызов.

«Мобильное приложение Системы-112 Мо-
сковской области имеет широкий функционал. 
С его помощью пользователи могут оперативно 
сообщить о случившейся чрезвычайной ситуа-
ции, вызвать необходимые экстренные службы, 
получить справочную информацию о способах 
оказания первой помощи и действиях при раз-
личных происшествиях. В следующем году данный 
сервис будет совершенствоваться, чтобы стать 
еще более удобным и полезным для жителей», — 
отметил заместитель председателя правитель-
ства Московской области Дмитрий Пестов. 

«Скорая» на контроле
На обработку вызова, поступающего 

оператору Системы-112 в Подмосковье, не-
обходимо в среднем 83 секунды. При этом 

оператор контролирует карточку, которую соз-
дает в Системе-112 на любое происшествие, с 
момента ее заведения и до закрытия, до окон-
чания реагирования на любую чрезвычайную 
ситуацию. 

Благодаря тому, что алгоритм работы 
Системы-112 позволяет оператору координиро-
вать работу нескольких экстренных служб, время 
прибытия экипажей на сложные происшествия 
и ЧС, требующие комплексного реагирования 
экстренных служб, уже удалось сократить на 
3,5 минуты.  

«А если сравнивать с 2010 годом, то общее 
сокращение времени реагирования на проис-
шествие экстренных служб сократилось на 10,5 
минуты», — сказал Самолевский. 

Как раз ради этого и создавалась Система-
112, уточнил начальник Главного управления МЧС 
России по Московской области Сергей Полеты-
кин, основной целью ее работы является сокра-
щение времени реагирования на вызовы.

«В каждом муниципалитете на базе единой 
диспетчерской службы есть операторы «112», 
которые непосредственно высылают все опера-
тивные службы, и не нужно заявителю звонить 
отдельно в «Горгаз», не нужно звонить в ГИБДД, 
в МЧС, скорую помощь», — добавил он.

По словам экспертов, период самых ак-
тивных звонков в Систему-112 Подмосковья 
приходится на вечернее время, с 19.00 до 2.00. 
Люди возвращаются с работы и сталкиваются 
с различными бытовыми вопросами, сообщил 
Вагутович.

«А в праздничные дни жители выезжают на 
свои дачи, увеличивается численность населе-
ния Московской области. И также возникают 
вопросы, как бытовые, так и другие, которые мы 
помогаем решать», — добавил он.

Более 70% обращений в систему приходится 
на скорую медицинскую помощь. Вызовы поли-
ции и ГИБДД составляют около 26% обращений, 
остальные 4% адресуются пожарным, газовикам 
и другим службам.

Стоит отметить, что в Систему-112 внедрена 
возможность приема вызовов от людей с нару-
шениями слуха и речи, они могут обратиться к 
операторам посредством программы видеосвязи 

Skype. Для этого заявителям необходимо набрать 
имя абонента «Help112mo». Сурдопереводчик в 
онлайн-режиме примет вызов, обработает по-
лученную информацию и оперативно вызовет 
необходимые службы оказания помощи. 

Speak English?
Оказаться в чужой стране, где никто не 

говорит на родном языке, — довольно тяже-
лое испытание для туриста. Тем более в экс-
тренной ситуации. Поэтому для иностранных 
граждан разработчики мобильного приложения 
региональной Системы-112 предусмотрели ан-
глоязычную версию программы. При скачива-
нии приложения на мобильное устройство, где 
установлен английский язык, оно автоматически 
адаптируется.

Особенно актуальна такая функция была 
во время чемпионата мира по футболу, когда 
Система-112 принимала вызовы на четырех офи-
циальных языках FIFA — английском, немец-
ком, французском, испанском и дополнительно 
на китайском, португальском, итальянском и 
арабском.

Сейчас в штате Системы-112 находятся 8 
операторов-лингвистов со знанием английского, 
немецкого, французского и итальянского языков, 
они готовы оказывать помощь иностранным 
гражданам в круглосуточном режиме. В среднем 
лингвисты принимают не менее 2–3 вызовов на 
иностранных языках в неделю. Большинство об-
ращений поступает на английском языке.

Также круглосуточно в центрах обработки 
вызовов работают специалисты службы психоло-
гической помощи. Они общаются с людьми, пере-
живающими семейные проблемы, страдающими 
от физических или психических заболеваний, в 
том числе суицидальной направленности. Еже-
дневно более 20 раз в сутки каждый психолог 
подключается к общению с заявителем.

А для повышения оперативности реагиро-
вания экстренных служб на сложные дорожно-
транспортные происшествия на территории Под-
московья организовано взаимодействие между 
областной Системой-112 и «ЭРА-ГЛОНАСС».  

Елена НИКИТИНА.

В последние годы в Московской области 
проделана огромная работа по газифи-
кации населенных пунктов в сельской 
местности. Тем не менее сотни и тысячи 
домовладельцев по-прежнему отаплива-
ют свои помещения старым дедовским 
способом — дровами. И только мечтают, 
что когда-нибудь газ придет и к ним. Но... 
мечты сбываются!

Сегодня подключение жилых поселков и дач-
ных товариществ к газовым сетям является весьма 
сложной и недешевой процедурой. Эх, сколько 
времени (и средств) раньше уходило на то, чтобы 
заявить о своей сокровенной мечте... 

Но, как говорится, если гора не идет к Ма-
гомету, то...

Буквально накануне в Подмосковье анон-
сировали старт нового проекта, называется он 
«Смарт-газификация». Его участниками могут 
стать жители небольших деревень, СНТ, ДНТ, а 
также коттеджных поселков, находящихся в По-
дольске, Климовске, Чехове, Пущине, Протвине, 
Ленинском и Серпуховском районах.

Для того чтобы стать участником этого уни-
кального проекта и провести в свой дом «голубое 
топливо», вам не придется стоять в очередях, и 
более того — даже посещать офис! Необходимо 
всего-то подать заявку на подключение на сайт 
smart.mosoblgaz.ru Однако перед этим пригла-
сить (уговорить) ваших соседей составить вам 
компанию и присоединиться к столь значимому 
социальному проекту. 

Чтобы заявка была принята к рассмотрению, 
необходима группа не менее десяти человек. Но 
понятно, что чем больше, тем лучше. Ведь чем 
большее количество людей решат не откладывать 
дела в долгий ящик и провести себе газ, тем де-
шевле будут стоить работы по газификации.

Специалисты приедут на место «как только, 
так сразу» и рассчитают стоимость строительства 
газопровода до границ земельных участков. 

По указанному телефону «горячей линии» мы 
позвонили, чтобы проверить «боевую готовность» 
газовых служб к контактам с местным населением. 
Все, оказывается, готово! Просят назвать насе-
ленный пункт в районе — и уже ориентировочные 
расчеты. Операторы могут дать информацию даже 
по тем территориям, которые пока официально не 
входят в анонсированный проект.

В общем, газ стал ближе!
— Можно узнать по деньгам, какая будет 

экономия для участников проекта? — спраши-
ваем мы в Мособлгазе.

— В каждом конкретном случае это разные 
суммы, — пояснили нам в пресс-службе. — Все 
зависит от того, как далеко или близко находит-
ся населенный пункт или дачное товарищество. 
Главное — сколько домовладений войдет в группу, 
примет участие в газификации. Чем больше, тем 
дешевле для отдельно взятого хозяина.

— Звонки с мест уже были?
— Очень много! В основном это СНТ и ДНТ, их 

же сотни на территории региона. Мы предостав-
ляем платформу, которая дает право газифициро-
вать свое жилье. Пока это эксперимент, мы хотим 
проанализировать, насколько востребована такая 
услуга. Судя по звонкам и обращениям, очень вос-
требована, значит, будем идти дальше!

Владимир БЫКОВ.

ГАЗ ТРОНУЛСЯ!
Жителям Московской 
области посоветовали 
больше десяти... собираться

Система-112 
в Подмосковье признана 
экспертами самой 
эффективной в стране
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Система-112 Московской области работает в рамках губернаторской программы 
«Безопасность Подмосковья». В ее работе задействовано более 3,6 тысячи высоко-
квалифицированных специалистов — операторов, лингвистов, психологов, сурдо-
переводчиков. Система оказывает помощь наиболее удобными для жителей и гостей 
Подмосковья способами: можно позвонить на «112» по телефону, отправить SMS-

сообщение на номер «112», через мобильное приложение «112 МО», с помощью программы Skype, 
набрав имя абонента «Help112mo», а также сообщить о происшествии посредством оборудования 
системы «ЭРА-ГЛОНАСС».
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В рамках модернизации Системы-
112 в Подмосковье на региональных 
дорогах появится около 500 тер-
миналов с кнопками SOS. По сло-
вам первого замначальника Глав-

ного управления МЧС России по Московской 
области Алексея Павлова, в настоящее время 
такие терминалы установлены только на плат-
ных дорогах, а в 2019 году их установят и на 
подмосковных трассах. «Непосредственно 
кнопкой SOS можно будет воспользоваться, 
если нет телефона или в нем села батарейка. 
Сначала поставим около 500 терминалов», — 
сказал Павлов.

Кроме этого, в следующем году предстоит 
модернизация технической инфраструктуры 
подмосковной Системы-112, она будет инте-
грирована с системой «КСЭОН», «Безопасный 
регион», МНИС ГЛОНАСС и МЧС России, с си-
стемой мониторинга окружающей среды.
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Областная общественная органи-
зация «Центр поддержки социаль-
ных и общественных инициатив» (г. 
Ногинск) представила в Историче-
ском музее уникальный патриоти-

ческий проект — передвижную выставку «Не-
известный солдат». На 10 планшетах размещены 
солдатские медальоны, найденные поисковыми 
отрядами Московской области. Каждый план-
шет символизирует географическую точку — 
место, где шли бои. Каждый личный медальон 
— это солдат, пропавший без вести.

ХАРАКТЕРИСТИКИ  
НОВОГО МУЗЕЯ:
площадь здания — 1904 кв.м;
территория музейного комплекса — 6,23 га.

ПОДВИГ В СЕРДЦАХ ПОКОЛЕНИИ

Губернатор Андрей Воробьев 
встретился с ветеранами Великой 
Отечественной войны и рассказал 
о планах по созданию нового 
музейного комплекса

БАЛАШИХА 
РАСПОЛАГАЕТ 

К СВАДЬБАМ, А СЕРПУХОВ 
— К РАЗВОДАМ?

Лидером среди подмосковных муниципа-
литетов по количеству зарегистрированных 
браков и числу новорожденных детей стала 
в этом году Балашиха. Здесь, согласно данным 
Главного управления ЗАГС по Московской об-
ласти, с января по октябрь появилось на свет 
6,5 тысячи младенцев, а под венец пошли 3,5 
тысячи пар.

Как стало известно «МК», много свадеб 
в 2018 году также было сыграно в Люберец-
ком и Одинцовском городских округах. Боль-
ше всего браков в Подмосковье заключили 
в «красивые» даты. В 2018 году они связаны 
с цифрами 7 и 8. Это 7 июля, 8 августа и 18 
августа. А статистика разводов выявила не-
приятную тенденцию: в регионе распадается 
примерно каждый второй брак. Больше всего 
таких — в Серпухове и Волоколамске. Впрочем, 
благодаря центрам семьи, образованным при 
загсах, психологам в этом году удалось спасти 
от развода 15 процентов пар из тех, кто к ним 
обращался за помощью, а это в общей слож-
ности более тысячи семей. 

Кстати, по сравнению с аналогичным перио-
дом 2017 года в Подмосковье зарегистриро-
вано на 7,5% браков меньше, а число разводов 
осталось на прежнем уровне.

Наиболее высокий коэффициент рождаемо-
сти (отношение числа родившихся к средней 
численности населения) — 24,3 — зафиксиро-
ван в Ленинском районе, наиболее низкий — 
в городском округе Дзержинский (6,6). Но если 
брать общее количество новорожденных, то на 
первом месте по числу появившихся на свет 
малышей находится Балашиха (6,5 тысячи), 
а на втором — Люберцы (4,5 тысячи).

МУЖЧИНА РАСШИРИЛ 
ЖИЛПЛОЩАДЬ ЗА СЧЕТ 

КЛЕТОК С КОШКАМИ 

Зверинец под окном устроили предприим-
чивые жители микрорайона Серебрянка в под-
московном Пушкино, выставив на обозрение 
соседей клетки с животными. Конструкция, при-
деланная с наружной стороны дома на уровне 
четвертого этажа, вызвала возмущение других 
жильцов.

Как стало известно «МК», месяц назад Пуш-
кинский городской суд рассмотрел претензию 
жильца квартиры номер 51 к жильцам квартиры 
номер 55. По словам истца, ответчиком не со-
блюдается одна из норм Жилищного кодекса, 
согласно которой собственник жилья должен 
уважать права и законные интересы граждан, 
проживающих по соседству. Меж тем семья из 
квартиры номер 55 создала на своей территории 
приют для бездомных животных, не заботясь о 
том, что это может кого-то побеспокоить. В их 
квартире, по заявлению истца, находится около 
15 собак и 10 кошек. Видимо, такое количество 
зверей стеснило и самих хозяев, поэтому они 
сделали для кошек небольшие домики и пове-
сили их за окном. По словам истца, с тех пор у 
него на подоконниках и балконе постоянно ска-
пливается шерсть, а крики кошек стали будить 
его по ночам. Мужчина, недовольный таким 
соседством, попросил суд обязать ответчика 
демонтировать клетки с наружной стороны окон 
и взыскать с него моральный вред в размере 
50 тысяч рублей. Суд же, в свою очередь, удо-
влетворил иск частично. Он постановил обязать 
ответчика убрать клетки и взыскал с него только 
300 рублей в счет судебных расходов. 

Однако, несмотря на распоряжение высшей 
инстанции, ни сотрудники жилищного ком-
плекса, ни участковый не смогли повлиять на 
ситуацию: упрямые любители животных на-
отрез отказались снимать домики для кошек 
и не открывают дверь, когда к ним стучится 
полиция. Вероятно, это противостояние скоро 
примет новый, еще более крупный масштаб. 
Если решение суда не будет исполнено, к от-
ветчикам могут явиться судебные приставы 
и при поддержке коммунальных служб снять 
самодельные клетки.

ПОГИБШАЯ ШКОЛЬНИЦА 
ПРИВЕЛА К «СИНЕМУ КИТУ»

Тайну гибели 15-летней жительницы Под-
московья пытаются разгадать следователи 
СК. Девушку нашли бездыханной под окна-
ми дома, и наиболее вероятным мотивом ее 
смерти стала связь с опасным сообществом 
«Синий кит».

Как стало известно «МК», девятиклассница 
Зина (имя изменено) пропала в пятницу — как 
обычно, около 8.00 она пошла в школу. Мать 
(сотрудница салона красоты) в тот день одела 
дочку в одежду позитивных цветов (розовую 
кофточку и т.д.) — женщину тревожило, что 
в последнее время школьница предпочитала 
черные тона. Позже выяснилось, что Зина 
оставила ранец около мусоропровода на лест-
ничной клетке, переоделась в свои любимые 
темные одежды и отправилась куда глаза гля-
дят. Она взяла без спросу из дома 600 рублей. 
Родители забили тревогу вечером, когда дочка 
не вернулась домой. Они бросились к луч-
шей подруге-однокласснице, но та прояснить 
ничего не могла. Родители Зины настроены 
негативно к этой барышне — именно с ее появ-
лением два года назад (эта девушка переехала 
в подъезд Зины) дочь стала замкнутой и в ней 
проснулось лукавство.

В ночь на 1 декабря родители пропавшей 
написали заявление в полицию, а ближе к по-
луночи в их дом пришла страшная весть — 
Зину нашли мертвой под окнами жилого дома 
в соседнем районе. Ее подурга созналась, 
что они играли в «Синий кит» — смертельно 
опасную подростковую игру. Этим объясня-
ются и странные ножевые порезы на руках 
и животе, которые видели родители Зины 
на теле дочки. В прошлом году Зину с подру-
гой поставили на школьный учет — школьниц 
поймали со спиртным. Но благодаря работе 
педагогов пагубную привычку девушки оста-
вили, а у Зины наметилась позитивная дина-
мика в обучении — накануне ухода из дома ее 
похвалил физик за лучшую работу в классе. 
Кроме того, недавно она заняла третье место 
на фотоконкурсе.

Погибшая многое скрывала от родителей 
— так, только после ее смерти они узнали, что 
с лета 2018 года она встречалась с 19-летним 
москвичом. Мама Зины поговорила с юношей 
по телефону, и тот заверил, что отношения 
были стабильными.
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Знаменитая актриса, народная артист-
ка России Елена Цыплакова стала главным 
режиссером Московского областного театра 
драмы и комедии.

Актриса призналась, что ей было очень 
приятно, когда директор МОТДиК Юрий Евге-
ньевич Педенко предложил ей стать главным 
режиссером. По словам Цыплаковой, у нее 
с коллективом театра интересные планы на 
будущее, которые включают в себя расши-
рение гастрольной жизни.
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Гонка за актуальностью
По данным Международной организации 

труда при ООН, за последние 100 лет бесследно 
исчезли более 600 профессий. Стоит отметить, 
что за всю историю человечества никогда ранее 
профессии и специальности не «вымирали» 
с такой скоростью. Основной причиной этого 
является развитие технологий: механизация, 
автоматизация и — как апофеоз — роботизация 
производства и сферы услуг. 

Еще около тысячи профессий изменились 
до неузнаваемости. Причем процесс транс-
формации профессий не закончен, наоборот, он 
все более ускоряется. Навыки, которые ранее 
оставались востребованными на протяжении де-
сятков лет, сегодня требуют постоянного обнов-
ления или, другими словами, актуализации. 

Современному человеку приходится учить-
ся на протяжении всей жизни. В ряде случаев 
это обучение происходит «само собой» — мы 
осваиваем компьютер, Интернет, привыкаем к 
электронному документообороту, приноравли-
ваемся к «реактивному» темпу жизни, который 
привнесли электронная почта и смартфоны… Но 
очень часто самообучение просто не работает. 
Особенно в случае «горизонтальной» карьеры, 
когда полученные ранее образование и умения 
уже не востребованы на рынке труда, а работо-
датель требует подтверждения новых знаний и 
навыков, их сертификации.

С определенными проблемами столкну-
лась и система образования, в первую очередь, 
высшего и среднего профессионального. Актуа-
лизация преподаваемых знаний требует посто-
янной взаимной связи как с работодателями (в 
первую очередь, с крупными), так и с мировыми 
научно-образовательными центрами. 
И если ведущие вузы страны активно 
участвуют в сетевом взаимодействии 
друг с другом, в глобальном сотруд-
ничестве с коллегами со всего мира, 
создают с бизнес-партнерами много-
численные совместные образователь-
ные программы и проводят мероприятия 
по профнавигации, то определенная 
часть отечественных вузов и колледжей 
по объективным причинам отстает в этой 
гонке за актуальностью.

Проблемы эти возникли не сегодня и пути 
решения были найдены не сейчас. Однако 
именно с появлением и развитием информа-
ционных технологий (конкретно, сети Интернет 
и широкополосного доступа) появился дей-
ственный инструмент — массовые открытые 
онлайн-курсы.

Всем нужны МООКи
Видеолекции преподавателей крупнейших 

мировых вузов размещались на университетских 
сайтах еще в 90-х. Но только в начале 2010-х 
годов появилась технологическая возможность 
сопровождения этих лекций. Дело в том, что 
сама по себе видеозапись не является обра-
зовательной технологией. Необходимо обе-
спечить интерактивную связь преподавателя и 
студентов, общение слушателей внутри группы, 
верификацию пользователей, гарантировать, 
что обучающийся не будет жульничать во вре-
мя экзаменов… Наконец, важным является 
нормативно-правовое регулирование самого 
процесса получения онлайн-образования и 
сертификации знаний. 

Сочетание этих и массы других возмож-
ностей, а также разработки университетов и 
коммерческих компаний в области онлайн-
обучения привели к созданию образовательной 
технологии, получившей название «Массовый 
открытый онлайн-курс» (МООК). 

Собственно, в названии перечисляются 
основные принципы этой технологии: онлайн-
курсы должны быть открытыми для любого 
желающего их пройти, а инструменты сопро-
вождения, перечисленные выше, должны обе-
спечить массовость обучения. Численность обу-
чающихся на самых популярных современных 
онлайн-курсах порой достигает десятков тысяч 
слушателей со всех континентов.

В 2012 году в США стартовали такие из-
вестные образовательные онлайн-платформы, 
как Coursera, Udacity и Udemy. После этого по-
явление аналогичных проектов по всему миру 
приняло лавинообразный характер. В среде 
аналитиков этот период получил почти офици-
альное название «эпоха EdTech-оптимизма». 
Невзирая на то что не все проекты получили 
поддержку со стороны инвесторов и пользова-
телей, инновация произвела настоящий пере-
ворот в традиционно консервативной системе 
формального образования.

По данным отраслевого портала Inside 
Higher Ed, сегодня треть всех студентов США 
— больше 6,6 млн человек — изучает хотя бы 
один онлайн-курс. В 2017 году 18% американских 
студентов посещали очные занятия и изучали 
несколько онлайн-курсов, а 15% полностью 
учились онлайн. Доля студентов, использующих 
инструменты онлайн-обучения, больше всего в 
коммерческих образовательных организациях 
— почти половина. 19% — в негосударствен-
ных некоммерческих университетах и 11% — в 
государственных.

Современная цифровая 
образовательная среда
Отметим, что Россия является одним из 

мировых лидеров в сфере внедрения инстру-
ментов онлайн-обучения. Еще в 2015 году восемь 
ведущих российских вузов — МГУ имени М.В. 
Ломоносова, СПбГУ, НИТУ «МИСиС», НИУ ВШЭ, 
МФТИ, УрФУ и Университет ИТМО — учредили 
Национальную платформу открытого образо-
вания (НПОО), где сегодня размещены более 
трех сотен онлайн-курсов по самым разным 
направлениям подготовки. 

Эти онлайн-курсы доступны студен-
там вузов, заключивших сетевые договора с 
университетами-разработчиками цифрового 
образовательного контента. Так решается во-
прос с отсутствием преподавателей по опреде-
ленным дисциплинам, и, что важнее, студенты 
региональных вузов получают замечательную 
возможность учиться у преподавателей ведущих 
российских университетов, не покидая родной 
город. Этот подход получил название «вирту-
альная академическая мобильность».

Однако инициатива ведущих университе-
тов (даже поддержанная государством в лице 
Минобрнауки России) не решала весь список 
проблем, обозначенных выше. Оставались «за 
кадром» вопросы легализации и нормативного 
регулирования онлайн-обучения в масштабах 
страны, создания условий для всех граждан 

(а не только для студентов) 
обучаться в течение жизни 
вне зависимости от места 
проживания, отсутствовали 
инструменты, позволяющие 
привлечь к этому процессу кор-
поративные образовательные 
ресурсы и успешные бизнес-
проекты.

В октябре 2016 года Пре-
зидиум Совета при Президенте 
Российской Федерации по стра-
тегическому развитию и приори-
тетным проектам утвердил паспорт 
приоритетного проекта «Современная 
цифровая образовательная среда в 
Российской Федерации».

Целью приоритетного проекта 
«СЦОС в РФ» является создание условий 
для системного повышения качества и 
расширения возможностей непрерывного 
образования для всех категорий граждан 
за счет развития российского цифрового 
образовательного пространства и увели-
чения числа обучающихся образовательных 
организаций, освоивших онлайн-курсы, до 11 
млн человек к концу 2025 года.

«Одно окно»  
для онлайн-курсов
В своей основе приоритетный проект 

«СЦОС в РФ» ориентируется на потребности 
высшего, среднего и дополнительного профес-
сионального образования. В этом отношении 
реализуется целый ряд направлений, включая 
принятие нормативных актов, проведение цикла 
масштабных мероприятий с участием ведущих 
мировых и отечественных экспертов, напри-
мер, глобальной образовательной конференции 
#EdCrunch. На базе десяти университетов были 
созданы Региональные центры ком-
петенций в области онлайн-
обучения (РЦКОО): 

в Республике Марий Эл, Красноярском, При-
морском краях, Калининградской, Ростов-
ской, Томской, Тульской, Тюменской областях, 
Санкт-Петербурге и Севастополе. Деятельность 
РЦКОО охватывает более 40 регионов страны. 
Подготовка в Центрах компетенций ведется 
в очно-заочной форме сертифицированны-
ми специалистами, имеющими многолетний 
опыт разработки, внедрения и сопровождения 
онлайн-курсов. Лекции читают преподаватели 
ведущих вузов страны, а также привлеченные 
эксперты — представители онлайн-платформ, 
лучшие практики, методисты и технические 
специалисты. На базе РЦКОО уже прошли обу-
чение порядка 6,5 тысячи сотрудников вузов и 
колледжей.

Но это самая большая часть айсберга, 
скрытая от взглядов неспециалистов. Гораздо 
интересней то, что на поверхности.

В рамках реализации приоритетного про-
екта «СЦОС в РФ» в конце 2017 года был запущен 
портал, доступный всем категориям граждан 
и обеспечивающий для каждого пользователя 
по принципу «одного окна» доступ к онлайн-

курсам, разработанным и реализуемым раз-
ными организациями на различных платформах 
онлайн-обучения.

Что это значит? Как уже сказано выше, 
Россия является одним из мировых лидеров в 
деле внедрения современных образовательных 
технологий. Это, в частности, означает, что в 
нашей стране существует немало организаций, 
разрабатывающих собственные онлайн-курсы. 
Во-первых, это уже упомянутая выше Нацплат-
форма открытого образования, объединяющая 
ведущие университеты, во-вторых, известные 
и успешные частные EdTech проекты — Stepik, 
«Универсариум», «Нетология» и так далее, 
в-третьих, образовательные онлайн-ресурсы 
корпоративного сектора и отдельных вузов. 

Если раньше онлайн-курсы разных разра-
ботчиков были разбросаны по всему Интернету, 
их приходилось искать, и зачастую доступ к ним 
был закрыт для сторонних пользователей, то 
теперь они все доступны из одной точки, и для 
их освоения достаточно зарегистрироваться на 
ресурсе «одного окна» приоритетного проекта 
«СЦОС в РФ».

Онлайн-курсы доступны под любой запрос 
— от иностранных языков и маркетинга до фило-
софии и программирования. 

В настоящее время к ресурсу подключено 
26 образовательных платформ, а пользователям 
доступно более 650 онлайн-курсов по десяткам 
направлений подготовки. По данным Миноб-
рнауки России, каждый день ресурс «одного 
окна» посещают от 4 до 7 тысяч уникальных 
посетителей. Большинство из них молодежь 
— 18-24 года (43,8 %) и 25-34 года (31,8 %). Но 
есть и слушатели старшего возраста — 35-
44 года (10,2 %), 45-54 года (6,24 %), а также 
школьники (5,24%). При прохождении онлайн-
курсов обучающиеся используют чаще всего 
мобильные устройства (65 %) и персональные 
компьютеры (35%).

Качество как принцип
Очевидно, что в условиях Интернета важ-

нейшую роль играет качество онлайн-курсов и 
продвинутый механизм их сопровождения, пре-
вращающий видеолекцию в настоящий цифро-
вой образовательный контент, соответствующий 
требованиям, предъявляемым как государствен-
ными органами, так и рынком труда. Поэтому 
для обеспечения качества онлайн-курсов был 
выбран оригинальный механизм, некоторые 
элементы которого реализованы впервые, как 
минимум, в Европе. 

Приоритетный проект «СЦОС в РФ» реали-
зуется специалистами ведущих университетов 
страны. В частности, ресурс «одного окна» соз-
дан и совершенствуется Университетом ИТМО, 
а модель оценки качества онлайн-курсов раз-
работана экспертами Уральского федерального 
университета.

Сначала онлайн-платформы проходят тех-
ническую экспертизу, в ходе которой решаются 
вопросы их интеграции в портал «СЦОС в РФ», 
а онлайн-курсы проверяются на предмет того, 
не нарушает ли их содержание какой-нибудь 
закон. Затем вступает в действие механизм 
добровольной оценки: авторы контента могут 
при желании пройти экспертизу Федеральных 
учебно-методических объединений, получить 
оценку со стороны экспертов, работодателей 
и пользователей. Информация о пройденных 
экспертизах фиксируется в паспорте каждого 
онлайн-курса, и на основе полученных оценок 
формируется рейтинг, позволяющий слушате-
лям сделать осознанный и аргументированный 
выбор. 

В сентябре этого года на ресурсе «одного 
окна» был запущен автоматический сервис пси-
хометрической аналитики онлайн-курсов, раз-
работанный высококлассными специалистами 
Высшей школы экономики. Сервис позволяет 
авторам с опорой на учебную статистику внести 
исправления в содержание онлайн-курса с це-
лью повысить эффективность обучения.

Цифровое портфолио  
для цифровой экономики
Для каждой категории пользователей ре-

сурса «одного окна» — будь то рядовой слу-
шатель онлайн-курсов, представитель обра-
зовательной организации или работодатель 
— предусмотрен Личный кабинет, несущий со-
бой достаточно богатую функциональность. 

Личный кабинет слушателя носит офици-
альное название «цифровое портфолио». В нем 
сохраняется информация о пройденных онлайн-
курсах, на основании которой формируется 
лента рекомендаций, там же хранятся цифровые 
сертификаты и другие свидетельства о личных 
достижениях. Стоит отметить, что обучение на 
онлайн-курсах абсолютно бесплатное, оплате 
подлежит только процедура сертификации по-
лученных знаний. Но и сам «цифровой диплом» 
стоит недорого — одну-две тысячи рублей. 

Личный кабинет представителей образова-
тельных организаций позволяет выполнять спец-
ифические функции образовательного менед-
жмента и выдачи цифровых сертификатов.

Для работодателей ресурс «одного окна» 
предлагает уникальные услуги не только по 
размещению корпоративных онлайн-курсов, 
но и гибкий инструментарий поиска кадров. 
Функционал сервиса Личного кабинета рабо-
тодателя позволяет ему размещать вакансии 
и включать в список требований необходимые 
онлайн-курсы, а ресурсу — рекомендовать ра-
ботодателю подходящих кандидатов. В список 
требований можно включить наличие сертифи-
ката о прохождении конкретного онлайн-курса, 
описание которого содержится в паспорте, 
доступном в реестре ресурса «одного окна». 
Сервис дает возможность «точечного» подбора 
кандидатов, гарантируя наличие у них необхо-
димых компетенций.

Цифровой вопрос — 
цифровой ответ
Итак, как сказано выше, за последние сто 

лет в среднем исчезало по одной профессии в 
год. А сколько появилось новых? Точного ответа 
на этот вопрос нет. Однако можно с уверенно-
стью утверждать, что новые технологии — это, 
в первую очередь, новые возможности и новые 
профессии. Государство не может за каждого из 
нас ответить на вопрос «Кем быть в цифровой 
экономике?». Но государство может создать рав-
ные условия для получения актуальных знаний, 
навыков и умений. Часть этих условий создается 
в рамках приоритетных проектов Нацпроекта 
«Образование», другая часть — в рамках реа-
лизации Госпрограммы «Цифровая экономика». 
Однако окончательный выбор — выбор своего 
будущего — всегда остается за вами. 

Валерий УЛЯДУРОВ.
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› Марина БОРОВСКАЯ,  
заместитель министра науки  
и высшего образования РФ

— Государство — регулятор. В условиях цифро-
вой экономики задача государства — создать 
инструменты, методы и технологии, которые 
позволят, например, образовательным орга-
низациям соответствовать требованиям вре-
мени. Помочь им выстроить цифровую образо-
вательную среду. Вторая задача государства 
— обучить граждан использовать цифровые 
ресурсы. Когда регулирование — нормативно-
правовое, экономическое, финансовое, со-
циальное — в этой сфере установлено, тог-
да система начинает жить самостоятельной 
жизнью. В результате центр ответственности 
переносится на самого обучающегося, что 
позволяет ему самостоятельно подобрать 
для себя индивидуальную образовательную 
траекторию с наиболее подходящим сочета-
нием технологий обучения.

› Андрей ЛЯМИН,  
начальник Департамента открытого 
образования Университета ИТМО

— Мир вокруг нас быстро меняется, соот-
ветственно, система образования должна 
успевать подстраиваться под эти изменения. 
Одним из важных направлений для нас явля-
ется привлечение к процессу актуализации 
знаний и навыков работодателей. Для этого на 
портале приоритетного проекта «СЦОС в РФ» 
запущен ряд сервисов. Мы предлагаем рабо-
тодателям размещать на портале объявления 
о своих вакансиях, где в качестве требований 
указаны конкретные онлайн-курсы, по резуль-
татам которых работодатели смогут отобрать 
для себя наиболее успешных кандидатов. 
Корпоративный клиент может выступить также 
разработчиком онлайн-курсов, доступных 
через ресурс «одного окна». Ведь корпора-
тивное обучение — это перспективный, по-
стоянно растущий сектор.

› Евгения КУЛИК,  
директор по онлайн-обучению  
НИУ ВШЭ

— Цель сервиса психометрики — повыше-
ние качества онлайн-курсов. После анализа 
«цифрового следа» слушателя сервис авто-
матически формирует отчет, который содер-
жит оценку трудности учебных материалов, 
информацию о том, как во время обучения 
изменилась подготовленность студентов, и 
формирует рекомендации по улучшению кон-
тента. Ресурс «одного окна» будет интересен 
разработчикам онлайн-курсов и слушателям 
именно сервисами, которые помогают оцени-
вать и улучшать качество онлайн-курсов. «Одно 
окно» не просто агрегатор онлайн-платформ 
и каталог онлайн-курсов, а набор удобных 
инструментов для повышения эффективности 
онлайн-обучения.

В мае 2018 года Владимир Путин поставил перед профильными ведом-
ствами задачу — обеспечить глобальную конкурентоспособность россий-
ского образования уже к 2024 году. В начале сентября Федеральный про-
ектный офис одобрил паспорт Национального проекта «Образование», 
разработанный в соответствии с майским указом главы государства. В 
состав Нацпроекта вошли девять федеральных проектов и ряд приори-
тетных. В частности, приоритетный проект «Современная цифровая об-
разовательная среда в Российской Федерации».
Нацпроект «Образование» носит межведомственный характер, и, как от-
мечают представители Минпросвещения и Минобрнауки России, особое 
место в проекте занимают вопросы цифровизации системы образования. 
Причины, по которым государство уделяет так много внимания именно 
цифровым образовательным технологиям, с одной стороны, очевидны, 
а с другой, вызвали оживленную дискуссию как в среде профессионалов, 
так и в обществе в целом. Итак, в чем же заключается суть понятия «со-
временная цифровая образовательная среда»?

ОБРАЗОВАНИЕ

› Александр МОЛЧАНОВ,  
основатель компании «Профессио-
нальное электронное образование», 

эксперт в области дополнительного  
образования и электронного обучения
— С точки зрения бизнеса, приоритетный 
проект «СЦОС в РФ», как попытка собрать на 
одной «витрине» все те наработки в области 
онлайн-обучения, которые были созданы 
российскими вузами и коммерческими струк-
турами, мне кажется достаточно интересным 
и успешным. Созданная на ресурсе «одного 
окна» система контроля качества платформ 
и онлайн-курсов позволяет предположить, 
что образовательный контент там будет ка-
чественным. Другое дело, что предприни-
матели, которые работают в сфере онлайн-
обучения, пока не получили всех нужных 
ответов о ценности участия в этом проекте. 
Если ресурс «одного окна» сможет обеспечить 
на входе «воронку» в несколько миллионов 
студентов и школьников, или проект покажет 
востребованность онлайн-курсов компа-
ниями, их корпуниверситетами, кадровыми 
службами, то это будет достаточным ответом 
на многие вопросы бизнеса. И тем не менее 
сегодня больше двух десятков платформ, в 
том числе частных, уже пришли на портал 
«СЦОС в РФ».

Россия включилась 
в борьбу за мировое 
лидерство в сфере 
образования

КАК ПОПАСТЬ В УСПЕШНОЕ ЗАВТРА
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Стало известно, как москвичи будут оплачи-
вать услуги ЖКХ в 2019 году, сообщил столич-
ный Департамент экономической политики и 
развития. В ведомстве уточняют, что цены не 
менялись с 2017 года, однако теперь город 
вынужден их поднять. Изменения коснутся, 
в частности, содержания жилого помещения 
и взноса на капитальный ремонт: последний 
теперь будет стоить чуть больше 18 рублей за 
метр. Цифры эти — минимум на год: в июле бу-
дущего года тарифы пообещали не пересма-
тривать.

«Новый тариф за содержание жилого помещения 
вырастет в среднем на 1 рубль 90 копеек. Рост взноса 
на капитальный ремонт будет чуть меньше и составит 1 
рубль 19 копеек», — сказано в сообщении столичного Де-
партамента экономического развития. Также в ведомстве 
добавили, что изменения коснутся оплаты найма жилого 
помещения, стоимость которого значительно отстает от 

базового уровня, рассчитанного от стоимости аренды в 
городе по федеральной методике.

Текст Постановления Правительства Москвы 
«Об утверждении цен, ставок и тарифов на жилищно-
коммунальные услуги для населения» на 2019 год пока что 
не опубликован, поэтому нельзя говорить о точных цифрах 
(напомним, что цены на содержание жилого помещения 
отличаются внутри Третьего транспортного кольца и за его 
пределами). Зато размер взноса за капитальный ремонт 
по всему городу единый — было 17 рублей за метр, а в 
2019 году станет 18 рублей 19 копеек.

Льготный найм жилого помещения подорожает на 
35 копеек. Стоимость фактического найма жилого по-
мещения увеличится на 2 рубля 11 копеек, коммерческого 
найма — на 1 рубль 38 копеек, найма в жилищном фонде, 
относящемся к бездотационным домам, — на 2 рубля 82 
копейки (не уточняется, в какой зоне). 

— Каждый регион по-своему устанавливает нормы. 
Фактическим наймом называют социальный найм, то 
есть жилье, которое предоставляют нуждающимся. А 
коммерческий найм — это, по всей вероятности, жилье, 
которое строится заведомо для аренды. Собственни-
ком может быть либо город, либо застройщик, — по-
делились с «МК» своими соображениями специалисты 
«ЖКХ-Контроль». 

Московские власти также заверили, то в 2019 году 
в городе сохранится действующая сегодня система мер 
социальной поддержки граждан по оплате ЖКУ — на это 
предусмотрено 46,6 млрд руб. в столичном бюджете.

Любовь КУЛЯБКО,
Дарья ТЮКОВА.

Украшать столицу к Новому, 
2019 году, закончат 13 декабря. 
На праздничную иллюминацию 
в городе не скупились: всего по-
ставят и повесят около 3 тысяч 
разных сияющих и сверкающих 
украшений, так что будет Мо-
сква светиться, как новогодняя 
елка. Кстати о деревьях: их, на-
рядных, на столичный праздник 
«придет» ровно 297 штук. 

Говорим «Новый год в Москве» 
— подразумеваем световую феерию. 
Ближе к празднику столицу, особен-
но Центральный округ, украшают так 
сильно, что кажется, и на самих мо-
сквичей скоро повесят гирлянды. И 
ничего в этом плохого: праздник, в 
конце концов. А еще лишний повод 
для селфи, повод привлечь туристов 
и поднять настроение в беспросвет-
ные слякотные будни. В прошлом 
году, если говорить казенным язы-
ком, город украсили «3925 световых 
объемно-декоративных конструк-
ций». В этом году цифра, видимо, не 
сильно изменится: заявлено почти 3 
тысячи таких элементов. На улицах 
города поставят всевозможные арки, 
световые тоннели, елочные шары, 

повесят гирлянды (в Москве их ме-
ряют километрами). 

Всем москвичам запомнились 
прошлогодние украшения фонарей, 
особенно на Тверской улице. Там они 
были с особенно праздничным отли-
вом: гирлянды повесили в форме бока-
лов шампанского. В этом году «опоры 
наружного освещения украсят 800 све-
товых панель-кронштейнов, около по-
ловины из которых будут представлять 
собой новые элементы», — рассказал 
глава Комплекса городского хозяйства 
Петр Бирюков. Например, фонари на 
Арбате украсят двухметровыми гир-
ляндами «Занавес», на Мясницкой, 
Маросейке, Покровке на фонари по-
весят новогодние шары. 

Любимый фон для приложения 

Instagram — световые арки — появятся 
в этом году на Тверской, Пушкинской и 
Манежной площадях, на площади Ре-
волюции, в Газетном и Камергерском 
переулках, на Кузнецком Мосту и в Ново-
пушкинском сквере. Рядом с цирком на 
проспекте Вернадского тоже будет арка, 
но не простая, а 19-метровая (это почти 
шестиэтажный дом). По информации 
Комплекса городского хозяйства, «цен-
тром входной группы станет двусторон-
ний часовой механизм, работающий в 
реальном времени». Проще говоря, на 
арку с атмосферным названием «Время 
Рождества» с двух сторон повесят часы. 
Световой тоннель, который, к слову, 
тоже обожают любители селфи, поста-
вят в «Царицыно». Говорят, что это 50-
метровая конструкция со светомузыкой: 
и гирлянда мерцает в разных режимах, 
и музыка играет. 

При украшении Никольской ре-
шили не отступать от канона: на улице 
повесят гирлянду «Звездное небо». В 
Столешниковом переулке же появит-
ся конструкция «Улица мерцающих 
огней». Не раскрываются подробно-
сти конструкции, но, вероятно, там бу-
дут переливающиеся разноцветные 
гирлянды. 

На Лубянской площади будут сразу 
два новогодних украшения: световой 
шар из 200 нитей, гирлянда невероятно-
го диаметра в 60 метров (высота 15–20-
этажного дома). И там же поставят 30-
метровую елку. Кстати, о елках. 

297 заявленных елок будет уста-
новлено на крупных площадях, у стан-
ций метро, в парках. Каждая из них 
станет отдельным арт-объектом. На-
пример, елку у храма Христа Спасите-
ля украсят фигурки ангелов, а дерево 
на пересечении Ильинки, Варварки и 
Москворецкой улиц — огромные банты 
из гирлянд. 
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Тверская улица станет 
пешеходной с 29 декабря 
по 3 января. Улицу пере-
кроют в ночь с 28 на 29 
декабря, а откроют днем 

3 января. Кроме того, определены места 
для запуска новогодних фейерверков 
в Москве. Таких специально оборудо-
ванных точек будет в Москве 38.

Любовь КУЛЯБКО.

Россия каждый год создает 70 
млн тонн отходов. 90% из них 
тупо вываливается на свалках и 
там гниет, тлеет, горит, занимая 

тысячи гектаров, на которых можно было бы что-
то строить или сажать.

Перерабатывается во что-то полезное всего 
7–8% отходов. Оставшиеся 2–3% разбрасывают-
ся неучтенными по лесам, полям и водоемам.

Ни в одной сколько-нибудь развитой стране 
мира такой дикости нет. 

В Южной Корее на мусорных полигонах 
остается только 16% отходов. 60% перераба-
тывается, 22% сжигается в качестве топлива 
на энергетических станциях. Во Франции захо-
ранивается 28%, в Германии — 15%. В Швеции 
— и вовсе 1%. При том, что лет 20–25 назад там 
тоже тупо возили весь мусор на полигоны — так 
же, как мы сейчас. Но поняли, что это тупик, и 
изменили подходы. 

Мы увидели тупик позже. Поэтому и с мусор-
ной реформой припозднились — это огорчает. 
Но зато нам не надо изобретать велосипед — это 
радует. Все ноу-хау уже известны. Как должна 
быть организована система, как перерабатывать 
мусор, какие нужны для этого производственные 
мощности. И даже сами мощности можно купить 
за рубежом, привезти, установить и запускать.

Все, что нужно для реформы, у нас есть. А 
реформы — нет. Запуск буксует четвертый год.

Почему?
Потому что тупо возить мусор на полигоны 

гораздо выгоднее, чем его перерабатывать и 
утилизировать.

По этой причине короли мусорного бизнеса 
не хотят никаких перемен. Оттягивают их изо всех 
сил, покупая руководителей на местах, которые 
оказывают им поддержку тихим саботажем ре-
формы, заведомо тупиковыми управленческими 
решениями и пиханием разнообразных палок 
в колеса.

sts
Про «дорожную карту» мусорной реформы 

сто раз писали, но давайте повторим, а то дальше 
будет непонятно.

План у реформы такой.
1. Все регионы делятся на зоны. В неболь-

ших регионах может быть одна зона, в больших 
— несколько.

2. Региональные власти разрабатывают 
для своего региона Территориальную схему 
обращения с отходами. По этой схеме мусор 
из всех контейнеров во всех зонах вывозится 
на мусоросортировочные станции. Там из него 
выбираются бумага, пластик, металл и отправ-
ляются на перерабатывающие заводы. Остав-
шаяся органика захоранивается на полигоне 
или сжигается.

3. Территориальные схемы обсуждаются 
и согласовываются с жителями на публичных 
слушаниях. Чтоб не было потом сюрпризов: до-
рогие жители, завтра у вас под боком откроется 
свалка. 

4. Для каждой зоны региональные вла-
сти выбирают регионального оператора. Это 
коммерческая компания, которая будет вопло-
щать в жизнь территориальную схему. Контракт 
с регоператором заключается на десять лет, 
чтоб у него был стимул работать на перспекти-
ву: вкладываться, развивать бизнес, внедрять 
раздельный сбор. 

5. Плата за мусор взимается по новым 
тарифам. 70% тарифа составляет стоимость 
транспортировки мусора от контейнера до со-
ртировочного пункта или свалки. Чем дальше 
свалка, тем выше тариф. Тариф определяет ре-
гиональный оператор, потом его утверждает 
единый региональный тарифный орган.

6. Тариф, умноженный на норматив нако-
пления мусора, — это плата за мусор, которую 
в течение года мы все должны будем отдавать 
своему регоператору. Нормативы для физиче-
ских и юридических лиц разные. Их устанавли-
вают региональные власти по утвержденному 
Правительством РФ алгоритму.

Прежде плата за мусор выставлялась ис-
ходя из квадратных метров квартиры. Она была 
включена в строку «Содержание и ремонт жилого 
помещения», и люди не знали точно, сколько они 
платят за мусор. Теперь плата будет зависеть от 
количества людей, проживающих в квартире, и 
выставляться в платежке отдельной строкой.

Вот вся реформа.
Шесть пунктов, которые надо выполнить 

регионам, чтоб перейти на «новый порядок об-
ращения с твердыми коммунальными отходами». 
Не такой еще отлаженный, как в цивилизованных 
странах, но, по крайней мере, направленный в 
ту же сторону. 

sts
На прошлой неделе в Госдуме прошли пар-

ламентские слушания «Экологические аспекты 
перехода на новую систему обращения с от-
ходами». Собрались 300 человек — большие 
начальники из федеральных органов и пред-
ставители регионов. 

Председатель Комитета по экологии Гос-
думы Владимир Бурматов прошелся по выше-
перечисленным пунктам реформы, которые, 
напомню, должны быть выполнены к 1 января. 
Вот краткое содержание его доклада.

Только 15 регионов России из 85 полно-
стью перешли на новый порядок обращения с 
отходами. 

173 региональных оператора не приступали 
к работе. 

В 22 субъектах регоператоры даже не 
выбраны.

Территориальные схемы разработаны фор-
мально. На их разработку потрачено 0,5 млрд 
бюджетных рублей, но это впустую. Все терсхемы 
придется переделывать. 

Полноценного обсуждения терсхем не было 
нигде, публичные слушания не проводились ни 
в одном регионе.

Тарифы установлены менее чем в поло-
вине зон. 

Тем не менее уже понятно, что тарифы везде 
вырастут в десятки раз по сравнению с теми 
суммами, что люди платят сейчас. Потому что 
регоператоры включают в тарифы расходы, не 
предусмотренные законодательством. 

Нормативы накопления мусора в разных 
регионах различаются в десятки раз, потому что 
их устанавливали не по алгоритму правитель-
ства, а от балды. Один и тот же норматив для 
физических лиц в одном регионе может быть в 
30 раз выше, чем в соседнем. А нормативы для 
юридических лиц в разных регионах отличаются 
и в 100, и в 500 раз. 

Раздельный сбор мусора до сих пор — ско-
рее исключение, чем правило. Он существует 
даже не в отдельных регионах, а в отдельных 
муниципалитетах отдельных регионов страны.

Не решены вопросы безопасности транс-
портировки отходов. Все мусоровозы должны 
быть оборудованы датчиками ГЛОНАСС, чтобы 
можно было контролировать их маршруты и не 
допускать свалок в лесу. Но до сих пор этого не 
произошло.

Возможности мусорных полигонов в 10 
регионах исчерпаны. При этом мусоропере-
рабатывающие предприятия (всего 80 заводов 
на всю страну) загружены только на 40% — нет 
сырья.

Экологический сбор, который должны пла-
тить производители и импортеры товаров в упа-
ковках, собирается неэффективно. Его платят 
только 10% импортеров, что приносит бюджету 
3,3 млрд руб. в год. Хотя можно получать в 10 
раз больше.

Отходы I и II класса опасности (ртуть, химия, 
токсичные вещества) до сих пор находятся в 
тени. На мусорные полигоны их не пускают, а 
перерабатывать дорого, поэтому их просто вы-
валивают в лесу.

В стране на сегодня действует одно-
единственное (!!!) предприятие, где с приме-
нением современных технологий утилизируются 
элементы питания (батарейки). Это при том, что 
захоронение батареек на обычных полигонах 
и нелегальных свалках наносит колоссальный 
ущерб почве и водным объектам.

Средства на рекультивацию мусорных сва-
лок тратятся неэффективно. На проект рекуль-
тивации Байкальского целлюлозно-бумажного 
комбината (только на проект!) был потрачен 131 
млн руб. Но он, как выяснилось, оказался «не-
соответствующим» и «ущербным». Поэтому из 
бюджета добавили еще 350 млн руб. на передел-
ку проекта (только проекта!) и отдали их тем же 
подрядчикам, что уже всосали 131 млн руб. 

sts
На парламентских слушаниях по мусор-

ной реформе прозвучали еще два десятка 
докладов. 

Ораторы, не имеющие личной заинтере-
сованности в реформе, говорили главным об-
разом о том, как все прекрасно устроено во 
Франции, Швеции, Финляндии и «почему мы 
так не можем». 

Представители фракции ЛДПР топили за 
то, чтоб реформу опять отложить. Не вводить с 
1 января — все равно ничего не получится, пусть 
нынешние мусорщики возят мусор на полигоны, 
как прежде.

Вице-спикер Госдумы Ольга Тимофеева 
говорила, что в тех регионах, где реформу за-
пустили, с мусором стало хуже, чем было, но 
откладывать запуск все равно нельзя.

И только представительница коммерческой 
компании, выигравшей конкурс региональных 
операторов в городе Саранске (один из немногих 
регионов, где уже действует новый порядок об-
ращения с отходами), рассказала интересное. 

Местное управление ФСИН отказывается 
там заключать контракт на вывоз мусора. Хотя 
по закону все физические и юридические лица 
обязаны его заключить с регоператором. Но 
мордовское УФСИН говорит, у него нет денег, и 
вывозит мусор самостоятельно: 40 тысяч тонн 
ежемесячно, неизвестно какими машинами и 
неизвестно куда. 

В лес, наверное. А куда еще.
Из выступления также следовало, что звание 

регоператора — не такое завидное, как кажется. 
Компания по факту вывозит больше мусора, чем 
должна была бы вывозить исходя из количества 
людей, проживающих на обслуживаемых участ-
ках. Задолженность населения регоператору 
достигает объема 4-месячной выгрузки. Мало 
всего, так местные власти еще постоянно меняют 
условия, и приспособиться очень трудно. 

В этой связи был поднят вопрос о том, как 
регоператору отказаться быть регоператором, 
если силы закончатся. В законе не прописано. 
Законодателям в голову не приходило, что кто-
то захочет расторгнуть контракт. Такой лакомый 
кусок, гарантированный доход на десять лет! 

Но, похоже, кто-то захочет.

Если руководству региону пришлось по 
каким-то причинам заключить десятилетний 
контракт не с тем регоператором, с каким хо-
телось, оно сделает все, чтоб его выдавить. И 
выдавит. 

Это выступление было, пожалуй, наиболее 
содержательным из тех, что прозвучали на слу-
шаниях. Благодаря ему, по крайней мере, стано-
вилось понятно отношение к мусорной реформе 
государственных структур на местах. Тех самых, 
что должны ей содействовать в полной мере.

А наименее содержательным оказалось 
выступление первого заместителя министра при-
родных ресурсов и экологии Дениса Храмова.

К Минприроды месяц назад перешли все 
полномочия по обращению с отходами. Раньше 
они были размазаны между Минприроды, Мин-
строем и Минпромторгом, но теперь за мусорную 
реформу отвечает только один федеральный 
орган исполнительной власти. Замминистра объ-
яснил, куда он нас поведет: 40% отходов будет 
утилизовываться (захораниваться на полигонах 
и сжигаться), а 60% — перерабатываться. Вот 
такая поставлена амбициозная цель. 

Но как к ней идти, если регионы туда отнюдь 
не стремятся? 

Об этом замминистра особо не рассуждал. 
Сказал только, что «с 1 января мы пойдем по 
минному полю», и «уверен, что будет непросто, 
но также уверен, что справимся».

sts
У нашей газеты как у средства массовой 

информации нет задачи подменять систему 
госуправления и разъяснять здесь вместо зам-
министра, как надо идти к поставленной цели. 
Но на примере одного небольшого сегмента 
мусорной реформы мы можем перечислить шаги, 
которые надо было бы предпринять чисто с по-
зиций здравого смысла. 

Этот сегмент — раздельный сбор мусора.
Если не сортировать мусор, его можно толь-

ко хоронить на свалках или сжигать.
Если мы хотим не только хоронить и сжигать, 

тогда надо сортировать, потому что бумага пере-
рабатывается одним образом, пластик — другим, 
стекло — третьим.

Сортировка происходит на мусоросорти-
ровочных станциях. Главное оборудование там 
— конвейерная лента. На нее выгружается мусор 
из контейнеров, который привезли на станцию 
мусоровозы, и лента едет, а вдоль нее стоят 
работники бомжеватого профиля и выбирают 
полезные фракции.

Это работает. Но далеко не так эффективно 
и рационально, как сортировка на первом уровне, 
когда ею занимаются сами люди: в каждой квар-
тире отдельный пакет под пластик, отдельный — 
под склянки, коробка для старых батареек, ящик 
для газет, а для объедков — ведро под мойкой. 

Внедрять раздельный сбор мусора поэ-
тому нужно обязательно. Однако, как только 
реформа начала разрабатываться, зазвучали 
категоричные голоса: наши люди не будут раз-
делять мусор. Европейцы могут, а у нас другая 
культура, менталитет, нам даже думать нечего 
о сортировке мусора.

Но ведь и в странах, где сегодня налажена 
переработка отходов, сначала тоже никто не 
жаждал его разделять. Чтобы переломить си-
туацию, во-первых, были использованы пиар-
рычаги. Раздельный сбор рекламировался 
по всем каналам телевидения, лез в глаза с 
билбордов и счетов за «коммуналку». Детям с 
детского сада и младших классов вдалбивали, 
как надо бумагу класть в один пакет, пластик 
— в другой, а дома они проедали родителям 

плешь, если те выбрасывали все вместе.
 Во-вторых, был включен материальный 

интерес. Сдаешь пластиковую бутылку — полу-
чаешь денежку. Сдаешь жестянку — получаешь 
еще одну.

Если бы у нас в каждом поселке хотя бы два 
раза в неделю работал пункт сбора раздельного 
мусора, вы думаете, местные бабушки не вы-
бирали бы из контейнеров и пластик, и бумагу, 
и банки? 

Все выбирали бы подчистую, за что платят 
копеечку. Но нет таких пунктов почти нигде. И все-
российской пиар-компании нет. Хотя, казалось 
бы, чего проще — запустить по всем электронным 
СМИ ролики и включить «курс сортировки» в 
программу ОБЖ начальной школы? 

С этого ведь и надо было начинать мусорную 
реформу четыре года назад.

sts
«Переработка мусора — это бизнес, на нем 

деньги зарабатываются. Подготовлены все за-
конодательные основы, чтоб сделать этот бизнес 
прозрачным, — сказал в недавнем интервью 
председатель Комитета Госдумы по экологии 
Владимир Бурматов. — Мусорный полигон — 
тоже деньги, но непрозрачные. Если, например, 
рядом с закрытой городской свалкой поставить 
веб-камеру, она запечатлеет, как ночью на свалку 
движется вереница «левых» мусоровозов. Есте-
ственно, заезжают они на полигон не бесплатно. 
Эта якобы закрытая свалка приносит десятки 
миллионов рублей черным налом. Очевидно, 
противостояние реформе очень велико». 

По мнению Бурматова, ситуация очень тре-
вожная. Регионы не спешат становиться на путь 
цивилизованного развития мусорной сферы, 
поскольку этот сегмент рынка — один из самых 
криминальных. «Все это грозит тем, что 1 января 
2019 года в регионах, где вышеназванные задачи 
не решены, переполненные мусорные контейне-
ры так и останутся стоять на улицах».

Добавим от себя, что, если переполненные 
контейнеры с 1 января останутся на улицах, это 
будет свидетельствовать в первую очередь об 
удручающей слабости центра — федеральных 
властей, которые так и не смогли за четыре года 
заставить региональные власти выполнить шесть 
пунктов мусорной реформы.

sts
Теперь — про Москву. Здесь совершенно 

точно не будет переполненных контейнеров, по-
тому что Москва в последний момент отбилась 
от запуска реформы.

Пару недель назад Госдума внесла поправку 
в ФЗ №89 «Об отходах производства и потре-
бления» — о том, что Москва, Санкт-Петербург 
и Севастополь могут не переходить на новый 
порядок обращения с отходами до 1 января 2022 
года. 

Вся страна перейдет 1 января 2019 года, 
а у этих городов еще есть три года, чтоб жить 
по-старому, регоператоров не выбирать, воз-
ить мусор на полигоны, а плату за мусор «взи-
мать в составе платы за содержание жилого 
помещения».

В пояснительной записке объясняется 
причина: существующие свалки переполнены 
и подлежат закрытию, а новые не откроешь из-
за «высокой плотности населения». Поэтому 
единственный выход — создание высокотех-
нологичных объектов обращения с отходами. 
«Однако на реализацию данной задачи от стадии 
оформления подходящих земельных участков 
до их ввода в эксплуатацию требуется время 
до 3 лет».

Четыре года назад, когда реформа должна 
была запуститься в первый раз, это, видимо, еще 
было непонятно. Власти не знали, что в Москов-
ском регионе свалки исчерпаны. 

Два года назад, когда реформа запуска-
лась во второй раз, они не догадывались, что 
население не позволит открыть у себя на голове 
новые свалки. 

Но теперь картина наконец прояснилась, 
слава богу. Будем строить высокотехнологичные 
объекты. Лучше поздно, чем никогда. 

Несмотря на то что реформа в Москве от-
кладывается, плату за мусор нам через некото-
рое время начнут начислять по-новому — не по 
квадратным метрам жилья, а по количеству про-
живающих на них человек. «МК» удалось узнать 
примерные расчеты. 

Раньше москвичи платили приблизительно 
2,5 руб. с квадратного метра. За квартиру 60 кв. 
м выходило 100 руб. в месяц. Теперь москвичи 
будут платить 90 руб. в месяц — но уже с человека. 
Если в 60-метровой квартире живут трое, будет 
выходить 270 руб. в месяц. Если четверо — 360 
руб. Пятеро — 450 руб. в месяц. В год, значит, 
будет получаться 5400 руб. против 1200, которые 
выходили раньше. 

Разница существенная. Но что поделаешь. 
Чтоб избавиться от мерзких, позорных свалок, 
отравляющих жизнь миллионам людей, уже ни-
каких денег не жалко.

Юлия КАЛИНИНА.
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МИНПРИРОДЫ  
УЖЕ СТЕЛЕТ СОЛОМКУ  
НА СЛУЧАЙ ПРОВАЛА 
РЕФОРМЫ
Дмитрию Кобылкину 
придется совместить 
несовместимое
Министр природных ресурсов Дмитрий 
Кобылкин вчера выступал в Государ-
ственной думе в рамках Правительствен-
ного часа. Отсрочки реформы, по его 
словам, не будет, но правительство оста-
вит «запасные выходы» для регионов, ко-
торые к ней так и не подготовились.

«Я категорически против переноса реформы, 
— объяснил Кобылкин, — потому что я такой че-
ловек, который не может не выполнить поручение 
президента». 

Если президент поручил запустить реформу 
с 1 января 2019 года, она будет запущена, других 
вариантов нет.

В то же время Кобылкин признал, что в неко-
торых регионах очень сложная ситуация. Вывоз-
ить мусор по новым правилам там не готовы, а по 
старым — уже нельзя. Поэтому может оказаться, 
что к 7–8 января контейнерные площадки окажутся 
переполненными, что сильно расстроит жителей 
и приведет к социальным протестам. 

Социальные протесты Президент РФ запу-
скать не поручал. Поэтому у Министерства при-
роды, ответственного за реформу, тревожные 
предчувствия. «Мы не самоубийцы, мы не хотим 
взорвать страну, чтоб люди вышли на улицу», — 
признал Кобылкин.

Чтоб совместить несовместимое — запустить 
реформу и в то же время не запускать, — Минпри-
роды разработало очень трогательные поправки 
к законопроекту об отсрочке реформы в Москве, 
Питере и Севастополе. 

Как мы уже писали, этот законопроект про-
шел первое чтение в Думе 20 ноября. А новые 
поправки Минприроды к нему будут озвучены 
ко второму чтению — оно, вероятно, состоится 
на следующей неделе. Но на данный момент их 
еще даже не обсуждал профильный комитет, они 
совсем свежие.

Суть поправок в том, что, если регион не готов 
обращаться с отходами по-новому, пусть обраща-
ется по старому, ладно уж.

«Субъекты Российской Федерации в случае 
отсутствия регионального оператора, досроч-
ного прекращения деятельности регионального 
оператора, в том числе в случае его отказа от 
осуществления деятельности, вправе присвоить 
статус регионального оператора путем заключения 
соглашения с региональным оператором, зона 
деятельности которого расположена на территории 
данного субъекта, либо другого субъекта РФ, с 
которым граничит данный субъект, либо при отказе 
данных регоператоров от заключения соглашения 
— с государственным унитарным предприятием 
или муниципальным унитарным предприятием, 
имеющим лицензию на деятельность по сбору, 
транспортированию, утилизации отходов I–V клас-
сов опасности БЕЗ ПРОВЕДЕНИЯ КОНКУРСНОГО 
ОТБОРА РЕГИОНАЛЬНОГО ОПЕРАТОРА на период 
не более чем один год».

На деле это означает, что те конторы, которые 
десятилетиями возили в регионе мусор, так и бу-
дут его возить еще по меньшей мере 12 месяцев. 
Все заинтересованные лица остаются, другими 
словами, при своих интересах, а четырехлетняя 
байда с выборами регоператора вообще неиз-
вестно кому была нужна.

Примечательно, что и вывозиться мусор будет 
на те же свалки, куда его раньше возили. «Объекты 
размещения отходов, введенные в эксплуатацию 
до даты вступления в силу настоящего Федераль-
ного закона и НЕ ИМЕЮЩИЕ ДОКУМЕНТАЦИЮ, 
ПРЕДУСМОТРЕННУЮ ДЕЙСТВУЮЩИМ ЗАКОНО-
ДАТЕЛЬСТВОМ, включаются в госреестр объектов 
размещения отходов сроком на три года», — го-
ворится в подготовленных поправках.

Правда, делается оговорка: на прежние не-
зарегистрированные свалки можно продолжать 
возить мусор, только если есть «заключение фе-
дерального органа исполнительной власти, осу-
ществляющего ведение государственного реестра 
объектов размещения отходов», о том, что они 
могут быть использованы для размещения ТКО.

Но, поскольку таким органом является Феде-
ральная служба по надзору в сфере землепользо-
вания, которая находится в ведении Минприроды, 
волноваться не о чем абсолютно. По любой не-
зарегистрированной свалке заключение будет 
обязательно. Какое надо, такое и будет.

...ПО МИННОМУ ПОЛЮ

Пушкин и Ломоносов — самые именитые люди 
России. Именно в честь них получили названия 
два московских аэропорта — соответственно 
«Шереметьево» и «Домодедово». Для «Внуко-
во» имя еще не определено.

Пушкин — бренд для России больше внутренний (в 
отличие от Толстого, Достоевского и Чехова). И все-таки 
в оформлении аэропорта имя поэта будет поставлено 
в контекст «позитивных визуальных образов и нацио-
нального достояния России», отмечают в пресс-службе 
аэропорта. «На масштабных digital-панелях будут созданы 
видеосюжеты с литературными образами и сказочными 
персонажами произведений Александра Сергеевича Пуш-
кина», — отмечает представитель воздушной гавани. 

Новое название появится на специальных почетных 
досках на зданиях терминалов. А в музее истории аэро-
порта (5-й этаж терминала F) откроется Пушкинская 
литературная гостиная с подобающей имени программой. 
По трансляции в аэропорту именитые актеры будут читать 
произведения Пушкина. При этом «средства индиви-
дуализации» — вывески, товарные знаки и обозначение 
— останутся прежними.

Аэропорт «Домодедово» по итогам открытого голо-
сования получил имя Михаила Ломоносова. И не случай-
но. Прежде всего потому, что «Домодедово» реализует 
совместные образовательные проекты с Московским 
государственным университетом. «Для нас большая 
честь, что «Домодедово» сохранит память о первом рос-
сийском ученом для десятков миллионов российских и 
иностранных авиапутешественников», — отмечают пред-
ставители аэропорта.

Изменение наименования аэропорта также не 
предполагается. Да это и не предусматривалось указом 
президента Владимира Путина, посвященным конкурсу 
«Великие имена России» и доименованию аэропортов. 
В указе отмечается, что присвоенное объекту имя вы-
дающегося человека «не является составной частью 
установленного географического объекта» и не влечет 

за собой изменения его наименования. Таким образом, 
внесение изменений в код аэропорта, который определяет 
Международная ассоциация воздушного транспорта 
(ИАТА), не предусмотрено.

Что же касается аэропорта «Внуково», то имя для 
него еще не выбрано. На право быть увековеченными в 
названии юго-западной воздушной гавани Москвы пре-
тендовали Андрей Туполев, Сергей Королев и Константин 
Циолковский. Пока же имя окончательно не присвоено, 
во «Внуково» не знают точно, что именно будет сделано 
в аэропорту. 

Правительству России предстоит утвердить порядок 
использования присвоенных географическим объектам 
имен выдающихся деятелей. На это указом президента 
России от 28 ноября отводится один месяц.

Антон РАЗМАХНИН.
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й

Ст
Ва

 

В 2019 ГОДУ КАПРЕМОНТ БУДЕТ 
СТОИТЬ 18,19 РУБЛЯ ЗА МЕТР

Столичное правительство удерживало цены  
на «коммуналку» два года

А ЛЕТАТЬ КТО СТАНЕТ? ПУШКИН!
Столичные аэропорты получили прибавку к имени
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КРОССВОРД

АВТОВЗГЛЯД
ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ДЕКАБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верзила. 4. Скукота. 10. Слепота. 11. Наемник. 13. Рыба. 14. Пиво. 15. 
Табакерка. 16. Натура. 18. Ссылка. 20. Крыльцо. 22. Рьяность. 23. Ресторан. 24. Прессинг. 
27. Ценитель. 30. Горилла. 32. Осадки. 34. Пьянка. 35. Заморозка. 36. Сноп. 38. Снег. 39. 
Корешок. 40. Аптечка. 41. Таракан. 42. Статист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Витрина. 2. Зола. 3. Лопата. 5. Компас. 6. Клип. 7. Акробат. 8. Нашатырь. 
9. Интерьер. 10. Сбитень. 12. Кислота. 17. Разносчик. 19. Строитель. 20. Кастинг. 21. Овсянка. 
25. Рубанок. 26. Гармошка. 27. Целлофан. 28. Лепнина. 29. Подсчет. 31. Мангуст. 33. Измена. 
34. Патент. 37. Поза. 38. Скат.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замена замков. 

т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

продаю

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты, иконы  
б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
 КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т. (499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81

предлагаю
❑ ОТДЫХ  т. 8-968-987-78-83
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых  м. "Щукинская" 
т. 8-968-875-76-05

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых!

Любая станция метро 
т.  8-495-648-83-02

РЕКЛАМА

Автовыкуп
8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Абсолютно все автомобили по вашей цене. Иномарки: 
левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ», «УАЗ» любой 

модели. Прицепы. Битые и неисправные автомобили. 
Любое оформление за наш счет. Выезд специалиста. 

24 ч. Быстро. Оплата на месте. Порядочность 100%

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Едкое, насмешливое 
замечание. 4. Добавочная кассета к фотоап-
парату. 10. Сумка, что сдавала в багаж дама в 
стихотворении Маршака. 11. Хозяин телефон-
ного номера. 13. Злак для геркулесовой каши. 
14. Деревянный хомут для рабочих волов. 15. 
Сестры Вера, Надежда, Любовь, родившиеся 
в один день и год. 16. Царапина по сравнению 
с мировой революцией. 18. Английский аналог 
русской лапты и американского бейсбола. 20. 
Медвежонок рядом с мамой-медведицей. 22. 
Резная планка на окне деревенской избы. 23. 
Единица учета расхода электроэнергии. 24. 
Главный «страдалец» от вредных привычек «хо-
зяина». 27. Самый мелкий кровеносный сосуд. 
30. Уникум, читающий чужие мысли. 32. Овсяные 
«лепестки». 34. Несколько жилых кварталов, объ-
единенных общим архитектурным замыслом. 35. 
Вечерняя тусовка на завалинке. 36. Замкнутое 
овальное кольцо для тренировок и соревнований 
по велосипедному спорту. 38. «Золотой» снаряд 
Елены Исинбаевой и Сергея Бубки. 39. Приятель, 
спускающий за три дня всю месячную зарплату. 
40. Желто-оранжевый пигмент в морковке и 
плодах шиповника. 41. Подкованное войско. 42. 
Мангал, в котором готовят шашлык.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Курская пташка. 2. 
Кислый напиток в рецепте ботвиньи. 3. «Сим-
птом» скуки и сонливости. 5. Солдат на побе-
гушках у офицера царской армии. 6. Штраф 
за просрочку платежа. 7. Чувство ребенка, 
которому купили новую игрушку. 8. Рукоятка 
для компьютерных игр. 9. Медный всадник на 
Сенатской площади в Санкт-Петербурге. 10. 
И единица времени, и средство для мытья 
стекол. 12. Научное сочинение, содержащее 
обсуждение какого-либо отдельного вопроса. 
17. Снабженный двигателями управляемый 
аэростат с сигарообразным корпусом. 19. 
Дряхлый старик, разбитый болезнью. 20. Сто-
матолог в голливудских фильмах. 21. Бездель-
ник и повеса. 25. Частая причина автогола. 
26. Тысяча «лимонов» на счету очень богатого 
человека. 27. Склад имущества в воинской 
части. 28. Парень, занимающийся парусным 
спортом. 29. Первобытный человек по роду 
деятельности. 31. Предмет или место рели-
гиозного почитания. 33. Земляк фигуриста 
Юдзуру Ханю. 34. Салат с цветочным назва-
нием. 37. «Гулливер», поднимающий поддо-
ны с кирпичами. 38. Инструмент, который в 
мешке не утаишь.

АВТОПРАВО

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Департамент природопользования и  охраны 
окружающей среды города Москвы прово-
дит масштабный просветительский онлайн-
проект «Экоманифест: 10 способов любить 
Москву».

Российские знаменитости записали красивые 
и вдохновляющие видеоистории о личном выбо-
ре, экологии, здоровом образе жизни и любви к 
Москве. Героями проекта стали певец Дмитрий 
Маликов, певица Глюкоза, теле- и радиоведущая 

Тутта Ларсен, певица Сати Казанова, актер театра и 
кино Гоша Куценко, чемпионка мира по фигурному 
катанию Мария Бутырская, звезда Comedy Woman 
на ТНТ Екатерина Варнава и другие звезды. 

Каждая из десяти тем важна для полно-
ценного понимания экоответственности совре-
менного горожанина. Подписывайтесь на соц-
сети проекта и ищите видеоролики по хештегу 
#экоманифест: в Инстаграмме, ВКонтакте, 
Facebook и на  YouTube. 

ЭКОМАНИФЕСТ:

РЕКЛАМА. 0+

10 «звездных» историй 
о любви к Москве

Уже в начале 2019 года 
МВД России планирует 
официально внести на 
рассмотрение прави-
тельства окончательный   
вариант новой методи-
ки приема экзаменов на 
права, которая может 
серьезно повысить ава-
рийность в стране. Речь, 
напомним, идет об отказе 
от испытаний выпускников автошкол на 
площадке: молодых-необстрелянных 
гаишники хотят тестировать сразу в 
условиях реального трафика. 

Впервые о подобных планах начальник ГУ 
ОБДД МВД РФ России генерал Михаил Черни-
ков заявил в апреле этого года. У большинства 
экспертов уже тогда появились вопросы к этой 
идее. Прежде всего повторимся: специалистов в 
области безопасности дорожного движения на-
прягает то обстоятельство, что ежегодно около 2 
млн кандидатов в водители, многие из которых 
на самом деле вообще не в состоянии водить 
машину, окажутся за рулем на дорогах общего 
пользования, среди ни в чем не повинных во-
дителей и пешеходов. Поскольку, подчеркнем 
еще раз, самым значимым элементом реформы 
должна стать отмена второго этапа экзамена на 
права — «площадка». Навыки трогания с места, 
парковки, разворота и маневрирования ГИБДД, 
согласно опубликованному в свое время вари-
анту регламента приема экзаменов, предлага-
ется проверять не на специально отведенном 
и подготовленном автодроме, как сейчас, а 
прямо на улицах городов и скоростных автома-
гистралях. Не секрет, что сейчас не более 40% 
экзаменуемых на получение прав получают их с 
первой попытки. Причем чуть ли не половина из 
неудачников отсеивается именно на «площадке». 
То есть эти люди вообще не в силах управлять 
машиной, и выяснять это на практике ГИБДД 
предполагает в «боевых» условиях. Насколько 
эта новация небезопасна, попыталось выяс-
нить агентство ТАСС, направив в МВД запрос 
с просьбой разъяснить позицию ведомства. 
И получило ответ, согласно которому «в раз-
работанных изменениях правил проведения 
экзаменов на право управления транспортными 
средствами предусматривается объединение 
экзамена по первоначальным навыкам управ-
ления транспортным средством, проводимого 
на площадке, и экзамена в условиях дорожного 
движения. Проект постановления не предусма-
тривает полное исключение ряда испытательных 

упражнений, проводимых в настоящее время на 
закрытой площадке». 

И, переводя с полицейского на русский, вы-
ходит, что «площадочные» упражнения в экзамене 
останутся, но где будут проводиться — толком 
непонятно: то ли в городе, то ли, как и сейчас, на 
площадке. Обтекаемая формулировка выбрана 
явно не случайно. Однозначно «давать задний 
ход» в этом вопросе ведомство явно считает для 
себя не лучшим вариантом. А против полной от-
мены «площадки», как уже было сказано, чуть 
ли не хором выступили и автошколы страны, и 
экспертное сообщество. Куда склонится в конце 
концов чаша весов в этой борьбе, пока не ясно, 
а потому ответ МВД составлен так, что его мож-
но интерпретировать как угодно. Большинство 
СМИ, кстати, восприняли его так, будто ведомство 
решило «площадку» не отменять, хотя это еще 
совсем-совсем не факт.

— На данный момент совершенно не ясно, 
какова текущая концепция в голове разработ-
чиков экзаменационной реформы. Они молчат, 
наводя тень на плетень для миллионов граждан, 
сдающих ежегодно на права, и всех, кто занят 
в сфере подготовки водителей. Если, судя по 
публикациям в СМИ, в МВД действительно ре-
шили оставить «площадку» в числе экзаменов, 
то зачем, спрашивается, вообще было затевать 
всю эту реформу? Ведь и так благодаря недавним 
изменениям в стандартах подготовки и приема 
экзаменов аварийность среди свежеиспечен-
ных водителей упала более чем в два раза за 
последние несколько лет! И потом: прежде чем 
столь радикально что-то менять в действующей 
системе, почему никто в МВД даже не заикнулся о 
каком-либо пилотном проекте, эксперименталь-
ном отказе от «площадки», скажем, в отдельно 
взятом МРЭО? Чтобы можно было оценить по-
следствия столь радикальной реформы всей 
экзаменационной системы ГИБДД, — проком-
ментировала порталу «АвтоВзгляд» ситуацию 
глава Межрегиональной ассоциации автошкол 
Татьяна Шутылева.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

С 3 ПО 13 ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИй КОМСОМОЛЕц»!
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6+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «мк» со стороны ул. костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 декабря с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «магнит»
р-н Обручевский, ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
7 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 «а»,  
у к/т «Нева»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «ладога»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
9 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. крюково,  
крюковская площадь, на автостоянке  
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский б-р, д. 16
10 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Коньково, ул. миклухо-маклая, 27 «а», к/т «Витязь»
р-н Рязанский, ул. михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Университет», выход к мГУ

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
6 и 7 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 11 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с лефортовской 
набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское ш., д. 4,  
библиотека, каб. № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-46-00

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 декабря с 10.00 до 14.00
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади перед ЦкиД
НАРО-ФОМИНСК, ул. маршала Жукова, д. 10,  
на стоянке справа от рДк «Звезда»
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская,  
д. 37, на парковке Дк «Павлово-Покровский»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т красной армии, д. 185,  
в фойе Дк им. Ю.Гагарина
9 декабря с 10.00 до 14.00
ВОСКРЕСЕНСК, площадь ленина, д. 1,  
в фойе Дк «Химик» 
КЛИМОВСК, ул. Театральная, д. 6,  
перед климовской детской музыкальной школой
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90,  
в фойе Дк «россия»
Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80

Первым с радостным событием 
по телефону поздравил сестру 
депутат Госдумы Сергей Бояр-
ский. По словам мамы артистки, 
роды прошли хорошо, мальчик 

появился на свет здоровым и достаточно круп-
ным — 50 см. Был ли рядом с супругой артист 
МХТ им. Чехова Максим Матвеев, неизвестно, 
но в театре он сейчас в небольшом отпуске. А за 
день до рождения сына он, судя по соцсетям, 
был в Москве и радовался присуждению ему 
театральной премии.

Впрочем, и сама Лиза не намерена долго 
просиживать в декрете: выходить на сцену 
Малого драматического театра она переста-
ла лишь в октябре, но все равно продолжала 
репетиции спектаклей. В интервью сообщала, 
что вернется на сцену МДТ уже в январе, чего 
очень ждут ее поклонники. В начале декабря 
актриса сообщила в соцсетях, что считает 
декабрь своим любимым месяцем, и поздра-
вила всех с началом первой зимней рабочей 
недели. Для нее неделя действительно по-
лучилась непростой.

По словам Ларисы Луппиан, пара еще 
не решила, как назовет мальчика, хотя ранее 
Михаил Боярский в радиоэфире говорил, что 
внука назовут Гришей. Главный мушкетер стра-
ны всегда отмечает, что его жена — в хорошем 

смысле «сумасшедшая бабушка», всегда го-
това помогать детям с внуками, к тому же у 
нее большой опыт: у сына Сергея уже есть 
две дочери.

Сейчас у Боярской и Матвеева уже под-
растает шестилетний сын Андрей. К слову, для 
звездной пары вопрос места постоянного оби-
тания вскоре встанет ребром: старшему сыну 
нужно будет идти в школу, значит, несмотря на 
то что Елизавета и Максим работают в разных 
городах, придется основательно осесть либо 
в Москве, либо в Петербурге. Елизавета, судя 
по интервью, склоняется к тому, чтобы остаться 
в родном городе, так как привязана к Петер-
бургу и не хочет далеко уезжать от МДТ. Сын 
Андрей, кажется, перенял симпатию мамы к 
Северной столице.

«МК» дозвонился с поздравления-
ми до старшего брата Елизаветы Сергея 
Боярского. 

— Я очень люблю детей. И появление вто-
рого племянника для меня большое счастье. 
Сегодня Лиза родила мальчика. К сожалению, 
кроме самого факта рождения и пола ребенка, 
я больше ничего не знаю. Все самое главное 
Лиза и Максим расскажут сами, — поведал 
Сергей.

Анастасия БУЛЫГИНА,
Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

ЛИЗА БОЯРСКАЯ РОДИЛА 
ВТОРОГО СЫНА

c 1-й стр.

Премьер Дмитрий Медведев подписал 
постановление правительства, вновь 
меняющее правила дорожного движе-
ния. На сей раз в фокусе внимания вла-
стей оказались велосипедисты, а также 
расширение полномочий всевозмож-
ных контролеров грузовых автоперево-
зок.

Велосипед проникает в пункты ПДД прямо-
таки семимильными шагами. Причем последние 
новеллы практически уравнивают байкеров в 
правах, с одной стороны, с общественным транс-
портом, а с другой — с пешеходами. Во-первых, 
теперь на дорогах появится такая диковинная 
вещь, как «велопешеходная зона». Правила пове-
дения в ней водителей машин фактически будут 
аналогичны тем, что установлены для них в зоне 
действия знака «жилая зона». То есть: скорость 
не выше 20 км/ч, велосипедист имеет преиму-
щество перед авто, а пешеходы могут шляться 
по проезжей части где хотят и как хотят. 

Обозначать границы «велопешеход-
ной зоны» будут соответствующие дорож-
ные знаки, которые станут разновидностью, 

соответственно, знаков 5.33 и 5.34. Кроме того, 
в ПДД прямо прописывается разрешение вело-
сипедистам двигаться по полосам обществен-
ного транспорта — как и автобусы-троллейбусы, 
идущие по ним. «Двухпедальные» будут иметь 
полное право не обращать внимания на требо-
вания знаков, предписывающих направление 
движения: «белые стрелки на синем фоне» те-
перь тоже не для байкеров, если они едут по 
«выделенке».

Парковка на велодорожке будет приравни-
ваться к парковке на тротуаре. 

Что касается изменений в ПДД для грузови-
ков, то тут самое главное то, что останавливать 
их на дороге и всячески проверять смогут не 
только сотрудники ГИБДД, но и таможенники, 
и транспортная инспекция, да и вообще прак-
тически все, кто так или иначе контролирует 
грузоперевозки. 

Изменения в ПДД вступят в силу через ме-
сяц после опубликования — после новогодних 
каникул в 2019 году. 

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Правительство изготовило очередную 
порцию изменений в ПДД

ВЕЛОДОРОЖНЫЕ ЗНАКИ
АВТОПРОБЛЕМА

ВКЛЮЧАЕМ ЗАДНЮЮ
МВД не торопится поддерживать гаишные 
реформы приема экзаменов на права

Мария Степанова на примере истории своей 
семьи пытается разобраться в современном 
восприятии минувшего, память о котором ста-
ла заложницей страшного и противоречивого 
двадцатого века. Своеобразными героями книги 
стали и никому не известные родственники по-
вествователя, и великие поэты и философы: 
Осип Мандельштам, Марина Цветаева, Борис 
Пастернак. Они в каком-то смысле вместе со 
Степановой отвечают на вопрос: как вспоминать 
о прошлом? 

Вообще, переосмысление предшествую-
щего опыта стало одной из главных тем всех 
финалистов. Второй приз жюри взял Александр 
Архангельский с романом «Бюро проверки». Это 
книга об обретении и утрате веры в эпоху застоя. 
Писатель рассказал о своей истории корреспон-
денту «МК».

— Насколько неожиданным для вас был 
второй приз жюри? 

— Это было не неожиданно, а приятно и 
для судьбы книжки очень хорошо. Главное, что 
премия интересует читателя. Она предъявляет 
книгу читателю, прокладывает путь к нему. Это 
и есть главный итог. 

— Это уже третий ваш роман о 1980-х. 
Что для вас значит это время? 

— Именно 1980-е годы позволяют лучше 
всего раскрыть те обстоятельства, с которыми 
сталкивается мой герой. Ведь 1980-й — это год, 
когда уже стало совершенно ясно, что прошлое 
исчезло, а будущее не наступило. Уже началась 
афганская война, которая разрушит Советский 
Союз, но еще непонятно, к чему это все приведет. 
Уже начались перемены в Польше, уже замолчал 
Высоцкий, который объединял все слои совет-
ского общества, и кто станет новым голосом 
этой эпохи, было неизвестно. Вот этот зазор 
между исчезнувшим прошлым и не наступившим 
будущим, мне кажется, очень точно показывает те 

проблемы, с которыми сталкивается мой герой, 
а может, и человек сегодняшнего дня. 

— В вашей книге большое место занима-
ет история прихода интеллигенции в Церковь 
в СССР и отход от нее. Насколько эта про-
блема важна сегодня? 

— Мой роман скорее о том, как человек все 
время пытается найти старца, того, кто будет за 
него принимать решения. Причем этим старцем 
может оказаться кто угодно — от неизвестного 
священника до Андрея Дмитриевича Сахарова 
или учителя философии. Однако все равно при-
дется учиться самому. Не мой герой приходит к 
Богу, а Бог приходит к нему. Вот как нам прийти 
навстречу друг другу? Это проблема, которая, 
мне кажется, невероятно важна. 

— Не кажется ли вам, что современная 
литература застряла в двадцатом веке и 
события прошлого волнуют ее больше, чем 
проблемы современности?

— Совсем нет. Ни одного исторического 
романа, то есть текста, пытающего изобразить 

прошлое, в «Большой книге» нет. Действие раз-
ворачивается в прошлом, это да. Но, смотрите, 
в 1860-е в России происходят бурные события, 
а Лев Толстой уходит на долгие годы в эпоху 
«Войны и мира». Он прячется от современности, 
или просто то время позволяет ему раскрыть на-
стоящее с гораздо большей глубиной и силой! 
Так что, мне кажется, мы играем с прошлым в 
рикошет, и это не о прошлом — это о настоящем 
и будущем. О другом литературу, собственно, 
писать не умеют. 

— Нынешнее время в России часто срав-
нивают с эпохой застоя. Что общего сегодня 
с брежневскими годами?

— Ничего не повторятся: что прошло, то про-
шло. Но возможны аналогии. Через эти аналогии 
вдруг лучше понимаем самих себя нынешних. Тем 
более если внимательнее присмотреться к моему 
герою, то он пишет о прошлом из сегодняшнего 
дня. Он здесь и сейчас, вместе с нами. Само 
состояние общества, когда оно уже совершило 
все ошибки, которое только могло совершить, но 

еще не начало за это расплачиваться. Вот этот 
момент, мне кажется, мы и переживаем. 

Третье место в этом году взял писатель 
Дмитрий Быков. Его роман «Июнь» тоже о про-
шлом. Однако только хронологически. В центре 
события 1939–1941 годов. Промежутка, когда 
Вторая мировая война переросла в Великую 
Отечественную, а Сталин и Гитлер из лучших 
друзей превратились во внезапных врагов. Од-
нако глобальные события волнуют Быкова мень-
ше, чем судьба мыслящего человека в условиях 
тоталитарной диктатуры. Писатель ответил на 
вопросы «МК». 

— Почему, на ваш взгляд, современных 
писателей так волнует тема прошлого?

— Наверное, потому, что события, проис-
ходящие сейчас, уже имели исторические про-
тотипы и корни в прошлом, когда они происходи-
ли в более ярком виде. Я вижу определенные 
изменения в обществе, которое подвержено 
серьезной агрессии, внутренней и внешней. 
Вижу общество, которое пытается свои внутрен-
ние проблемы решить за счет войны. А война ни 
одной проблемы не решает. 

— Как бы вы сами определили героев 
своего романа?

— Человек, принадлежащий к определен-
ному социальному слою, который испытывает 
наибольшее давление. Один — потенциальный 
призывник, другой— журналист, третий — чело-
век, как ему кажется, имеющий влияние на власть, 
и интересно посмотреть, как эти волнения и 
веяния их диформируют, как влияет на них среда, 
атмосфера, как это сказывается на их любви. 

— Над чем работаете сейчас?
— Это будет третья часть так называемой 

И-трилогии, которая называется «Истребители» и 
которая касается некоторых событий той же эпохи, 
но, видимо, с совершенно другой стороны. А после 
этого я надеюсь к советской истории больше не 
обращаться. Мне кажется, я понял, что такое был 
Советский Союз, надеюсь в будущей книжке это 
наиболее полно сформулировать и дальше писать 
о совершенно других вещах. 

Премия «Большая книга» появилась в 2005 
году. За более чем десятилетнюю историю ее обла-
дателями становились такие известные писатели, 
как Дмитрий Быков, Людмила Улицкая, Владимир 
Маканин, Захар Прилепин, Гузель Яхина и многие 
другие. Помимо главных наград трем финалистам 
каждый год организаторы «Большой книги» вруча-
ют премию «За вклад в литературу». В этом году ее 
получила писатель Людмила Петрушевская. 

Александр ТРЕГУБОВ.

ПОКОПАЛАСЬ В ПАМЯТИ
«БОЛЬШАЯ КНИГА»
В Доме Пашкова прошла церемония вручения одной из главных литературных 
премий — «Большая книга». Победитель получает вознаграждение в три миллио-
на рублей. В этом году главным романом года стала книга «Памяти памяти» поэта 
и прозаика Марии Степановой. Это многослойный рассказ о прошлом и том, как 
о нем вспоминать. 

Романы всех трех 
лауреатов о прошлом
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Победительница 
премии «Большая книга» 
Мария Степанова .

Александр Архангельский.

Дмитрий Быков.
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Жена внимательно наблюдает за мужем, как 
он делит таблетку виагры на части: 
— Ее нужно пить целиком!
— А может, я тебя только поцеловать хочу.

— Мама, ну хватит-таки уже по ночам посто-
янно укрывать меня одеялом!
— Фимочка, ты же можешь простудиться...
— Ой, мама, но вы же раскрываете мою 
жену!

Гаишник останавливает машину.
— Девушка, ваши документы?
— Вот.
— А где техпаспорт?
— Каких тех? Я одна еду!

— Знаете, что мне обычно отвечают 

девушки?
— Нет.
— А откуда вы знаете?

У палача юбилей: тысячный приговоренный. Надо 
бы как-то отметить — побрился, причесался, но-
вый костюм, накрахмаленный красный балахон 
надел, топор наточил, почистил зубным порошком 
— блестит как зеркало. Приходит на свое рабочее 
место и обращается к приговоренному:
— Я тебе как тысячному все сделаю по высшему 
разряду, ничего не почувствуешь.
Приговоренный жалобно:
— Ну кончай скорей!
— Да все уже.
— Как все, я же ничего не почувствовал.
— А ты попробуй кивни.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 06.12.2018
1 USD — 66,8242; 1 EURO — 75,7051.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Николай Амосов (1913–2002), ученый-медик, 
торакальный хирург
Александр Балуев (1958), актер театра и кино 
(«Жизнь и судьба», «Шаповалов»)
Лев Гудков (1946), директор Аналитического 
центра Юрия Левады 
Сергей Залыгин (1913–2000), писатель, главный 

редактор журнала «Новый мир»
Владимир Наумов (1927), кинорежиссер, сце-
нарист, народный артист СССР
Николай Огарев (1813–1877), поэт, публицист, 
революционер
Ник Парк (1958), режиссер, аниматор, четы-
режды лауреат премии «Оскар» («Уоллес и 
Громит»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью -4…-2°, днем 
-3…-1°. Местами гололедица; ночью облачно, 

снег; днем облачно с прояснениями, неболь-
шой снег; ветер ночью южный, юго-западный, 
5–10 м/с, днем западный, северо-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.40, заход Солнца — 15.59, 
долгота дня — 7.19.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
с небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День подразделений по контролю за обо-
ротом наркотиков системы МВД России.

День рождения микроволновой печи.
1728 г. — открыта библиотека Академии наук.
1873 г. — на Невском проспекте перед Алек-
сандринским театром открыт памятник Ека-
терине II.
1923 г. — вышел первый номер газеты «Вечер-
няя Москва». 
1938 г. — Франция и Германия заключили пакт 
о ненападении. 
1963 г. — Beatles, выпустив рождественский 
альбом для фанов (Christmas record), положили 
тем самым начало традиции.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В среду прошло собрание Московской фе-
дерации футбола, на котором рассказали о 
спортивном будущем города и подвели ито-
ги 2018 года.

Главным спортивным событием года был, без-
условно, домашний чемпионат мира. Но он остался 
в прошлом, а Москва продолжает смотреть в свое 
футбольное будущее. Прямо сейчас в столице стро-
ится несколько крытых манежей. Детям из секций и 
спортивных школ больше не придется мерзнуть во 
время зимних тренировок и матчей. А в каждом округе 
города будет возведена открытая арена вместимостью 
не менее тысячи кресел.

Также будут реконструированы стадионы «Крас-
ный Октябрь», «Фрезер», «Торпедо» и другие. «Работа 
над одной из трибун стадиона имени Эдуарда Стрель-
цова уже началась. По завершении строительства в 
Москве появятся еще одна многофункциональная 

арена и целый спортивный квартал», — рассказал 
президент Московской федерации футбола Сергей 
Анохин.

На заседании отметили, что произошедшее с 
академией «Спартака» не повторится (в конце октября 
детско-юношеская школа приостановила свою дея-
тельность из-за заболевания воспитанников вирусным 
гепатитом А). «Скоро будет подписано соглашение с 
Роспотребнадзором, — рассказал Анохин. — Мы будем 
внимательно проверять питание во всех спортивных 
организациях Москвы. Вопрос здоровья детей для 
нас всегда в приоритете».

Сергей Анохин также вручил футбольные на-
грады. Приз лучшему московскому арбитру получил 
Сергей Карасев,лучшей академией признана школа 
ЦСКА. Среди молодых футболистов были отмечены 
игроки «Чертаново» 2005 года рождения: Анаста-
сия Новикова, наколотившая 56 голов в 16 матчах, и 
Сергей Пиняев, который не так давно стажировался 
в «Манчестер Юнайтед». 

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Екатерина Куракова, талантливая 
16-летняя одиночница, которая сна-
чала занималась в СШОР «Москвич», 
а потом в ЦСКА, опубликовала фото 
с Брайаном Орсером: «Мои дорогие 
тренеры и я». Комментарии излишни. 
Катя, чей потенциал специалистами 
оценивается высоко (исполнение на 
тренировке каскада четверной сальхов 
— тройной тулуп можно найти в соцсе-
тях), теперь катается в Торонто под ру-
ководством тренера Евгении Медведе-
вой и Юдзуру Ханю. И, видимо, будет 
выступать за другую страну — скорее 
всего, Польшу. 

Именно в Польше Катя тренировалась с 
весны этого года. На международных стартах за 
Россию последний раз фигуристка выступала в 
январе 2017 года на Mentor Cup как раз в Польше. 
В РФ ее соревновательная активность в про-
шлом сезоне была весьма скромной: два старта. 
Не была на домашних контрольных прокатах, не 
выступала на первенстве России. Ни разу не 
выступала на этапах юниорского Гран-при. 

Зато в 2017 году, в середине зимнего се-
зона, приняла не просто участие, а исполнила 
главную роль в шоу Ильи Авербуха «Алиса в 
Стране чудес». И Авербух объяснял свой вы-
бор так: «Свою Алису я выбирал из ярких юных 
одиночниц. Среди целой плеяды талантливых 
девочек ею стала Катя Куракова. Вполне воз-
можно, через несколько лет это имя будет знать 
вся страна, потому что Катя выполняет самые 
сложные элементы фигурного катания, уже 
сейчас делает различные тройные прыжки. Я 
даже видел, как она чисто исполнила четверной 
сальхов, которым сейчас могут похвастаться 
единицы, и то на тренировках. Катя находится 
в возрасте любознательной Алисы. Мне ин-
тересно было открыть российскому зрители 
новую звездочку. Надеюсь, опыт, который она 
получит в процессе работы над этой сказкой, 
пригодится ей в спортивной карьере, так как еще 
раз подчеркну: это действующая спортсменка 
с очень большим будущим».

Какое будущее ожидает Катю с новым 
тренером и новой страной, станет ли Польша 
для фигуристки той самой «Страной чудес», 
которая позволит ей проявить талант в полной 
мере при помощи именитого тренера, гадать 
не будем. Переход из юниоров на взрослый 
лед, как известно, проходит для многих девочек 
весьма болезненно. И последние годы нам это 
показали во всех «муках» наших состоявшихся 
ярких звезд. Потеря прыгучести, проблемы с 
весом, ростом, наслаивание психологических 
факторов — этот многослойный «бутерброд» 
переварить способен не каждый.

Рассуждать на тему разбазаривания кадров 
— зачем отпускаем в другие страны таланты? 
— тоже не будем. В фигурном катании от нас не 
только уходили спортсмены, но и приходили. Та 
же Татьяна Волосожар выступала за Украину, а 
олимпийское «золото» принесла России, Юко 
Кавагути отказалась от японского гражданства 
и стала российской любимицей… 

Зашкаливающая же конкуренция в оди-
ночном женском катании сегодня — это по-
трясающая возможность развивать вид. Но 
это и упущенная возможность для отдельных 
спортсменов показать себя миру. И тут семья 
— а когда речь идет о 14–16-летних девочках, то 
главную роль в выборе, конечно, играют мама 
с папой — вправе выбирать собственный путь. 
Судя по тому, как мало Екатерина выступала, 
решение было принято давно — чтобы не пе-
режидать еще и карантин в связи со сменой 
гражданства.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Несомненно, главным героем прошед-
ших победных матчей сборной стал защитник 
«Локомотива-Кубани» Дмитрий Кулагин. В отсут-
ствие травмированного Алексея Шведа он взял 
на себя и успешно справился с ролью главного 
снайпера и лидера: 26 очков в триллере в фин-
ском Эспоо в прошлую пятницу и 15 очков (плюс 
9 подборов и 7 передач) в химкинском разгроме 
в этот понедельник. Браво, Дима! Не Шведом 
единым…

После убедительной домашней победы над 
Чехией, собравшей аншлаг на арене в Химках, 
Кулагин в интервью «МК» рассказал об успехах 
сборной и комфорте в своем клубе.

— Я буду краток. Мы выиграли матч, и это глав-
ное, — отметил Дмитрий. — Движемся дальше и 

смотрим на конкурентов. Однако теперь все за-
висит только от нас. Побеждаем в оставшихся 
матчах — едем на чемпионат мира. 

— После тяжелого матча в Финляндии не 
было опасений, что сегодня в игре с чехами 
команда будет морально истощена?

— Наоборот! Как показывает практика, такие 
игры дают тебе еще больше мотивации и сил. 
Играть становится приятнее... Кто-то скажет, 
что Чехия уже выполнила свою задачу. Отвечу 
так: всегда надо смотреть на себя. Мы думали о 
победе, это нас мотивировало. Особенно когда 
играешь на домашней площадке. Много людей 
приходят поддержать тебя — родные, близкие, 
друзья. В этой ситуации не имеешь права осту-
питься, проиграть. 

— Убедительная домашняя победа над 
чехами и волевая, такая важная, гостевая 
над финнами были одержаны в отсутствие 
ряда основных игроков сборной, в частности, 
Алексея Шведа. По мнению болельщиков и 
специалистов, вам удалось достойно заме-
нить главного снайпера и лидера националь-
ной команды…

— Алексей — лучший снайпер Европы, и его 
отсутствие так или иначе будет заметно. Но и без 
него в сборную вызваны отличные игроки, которые 
выступают на первых ролях в своих клубах. Что 
касается меня, то Россия — моя родная страна, 
благодаря которой я тот, кто я есть. Я просто ста-
рался помочь команде, показать все, что умею. 
Дополнительная мотивация для выступления за 
сборную мне не нужна.

— Вместе с вами весомый вклад в эти 
победы внесли и другие ваши партнеры по 
клубу «Локомотив-Кубань», который сегодня 
является фактически базовым для сборной. 
Шутка ли, сразу пять его игроков (Кулагин, 
Хвостов, Фридзон, Ивлев и Ильницкий) были 
вызваны в сборную. О чем это говорит?

— О том, что на данный момент эти ребята 
лучшие на своих позициях. У них есть возможность 
играть, и они показывают очень качественный 
баскетбол. Но тут мы играем за страну. Чувствуем 
себя частью большой семьи. Так себя позицио-
нируем, это было и всегда будет.

— Переход в прошлом сезоне в клуб из 
Краснодара позитивно сказался на вашей 
карьере, что, собственно, мы видим по игре 

за сборную. Согласны?
— В «Локо» я получил и время на паркете, 

и доверие от тренера. Команда здорово меня 
приняла, я сразу влился в коллектив. Не скрою, 
чувствую себя здесь комфортно. Мне нравит-
ся обстановка в «Локо», нравятся люди, которые 
работают в клубе. Ну и, конечно, атмосфера на 
баскетболе в Краснодаре, наши болельщики… 
То, что мы испытываем, играя дома, ни с чем не 
сравнить. В России, во всяком случае, точно. Мне 
нравится менталитет людей, которые живут в Крас-
нодаре. Все так легко, открыто. Меня узнают на 
улице, подходят пообщаться, обниматься. И все 
по-настоящему.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Первый номер «Вечерней Москвы» вышел 6 
декабря 1923 года. Издания газеты напоминали 
тогда информационный вестник: там преобла-
дали сообщения о происшествиях, о столичной 
жизни, была судебная хроника, рассказы о теа-
тральных и кинопремьерах, новинках моды. За 
95 лет своего существования газета ни разу не 
прерывала свою печать. Она издавалась даже в 
годы Великой Отечественной войны, информи-
руя жителей о последних вестях с фронта. 

Сегодня издательский дом «Вечерняя Мо-
сква» выпускает несколько изданий: утренний 

деловой выпуск, вечерняя газета «Москва вечер-
няя», которую москвичам раздают на станциях 
метро, еженедельник и три окружные газеты: 
«Южные горизонты», «Новые округа» и «Москва.
Центр». 

Коллектив газеты «Московский комсомо-
лец» поздравляет своих коллег с 95-летним 
юбилеем газеты «Вечерняя Москва» и желает 
им новых творческих находок и увлекательных 
материалов, а изданию — дальнейшего развития 
и благополучия.

Ольга ЕРМАК.

«ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЕ» ИСПОЛНИЛОСЬ 95 ЛЕТ
Самые яркие факты из истории газеты

Наша легкая атлетика 
давно уже не наша. 
Нейтральные атле-
ты выступают, рос-
сияне — нет. Пока 
без изменений. В 
очередной раз (а 
скоро уже второй 
десяток отказов 
пойдет) IAAF вер-
нуть России права 
не захотела. Да еще 
требует аж под три 
миллиона долларов 
вернуть, и без всякой 
отсрочки. Спорить 
бессмысленно. Надо 
деньги искать.

Три года легкоатлеты наши — 
лишенцы. И звучит оскорбительно, и 
по сути противно. Потому что те из росси-
ян, кто все же получает разрешение выступать, 
проверены-перепроверены службами быта 
антидопинговых структур, а флага у них все 
равно нет. И гимна нет. Медали есть, но мало. 
Одной рукой можем управиться — по паль-
цам пересчитать нынешних медалистов.

4 декабря на заседании совета IAAF 
было принято решение о продлении отстра-
нения ВФЛА. А само приостановление было 
объявлено еще 13 ноября 2015 года. И за 
эти три года, как констатируют спортсме-
ны, все уже как-то и привыкли даже заявки 
на выступление писать, гербы заклеивать, 
терпеливо ждать, когда Россию допустят до 
стартов как положено…

А за несколько дней до принятия решения 
вездесущий (и прямо пророк) Хайо Зепепельт 
сообщил очевидное: на заседании совета IAAF 
не восстановит ВФЛА. И смачно добавил: «В от-
личие от МОК и WADA позиция IAAF не меняет-
ся, поскольку ВФЛА не выполнила все критерии 
восстановления».

И как тут спорить? Критерии обсуждать бес-
смысленно: мы не в том положении оказались, 

чтобы кто-то у нас на поводу шел, проблемные мы, 
все время вляпываем себя во что-то сами. Вот и 
не выполнены два пункта. Допуск в московскую 

лабораторию еще как свершив-
шийся факт не случился — раз, 
и денежки, потраченные на раз-

бирательства с нашими грехами, 
никто не вернул — два. Хорошо, что 

третий пункт — признание докла-
да Макларена — отвалился по ходу 

дела. Глава рабочей группы IAAF по 
восстановлению в правах ВФЛА Руне 

Андерсен порадовал — говорит: изучи-
ли доклад Самуэля Шмида (этот доклад 

Россия признала. — Ред.) и решили, что он 
практически идентичен докладу Макларена. 

А вот в отсрочке по платежам за разбира-
тельства Международной ассоциации легкоат-
летических федераций с нашими проблемами 
России отказано. Тот же Андерсен об этом сказал. 
Долг — 2 миллиона 760 тысяч, это погашение 
всех расходов.

Себастьян Коэ, видимо, чтобы все же смяг-
чить ситуацию хотя бы на словах, говорит, что, 
возможно, вопрос о возвращении России прав 
будет поднят раньше следующего совета (он дол-

жен состояться в марте). Хотелось бы, но 
страхов много. Не зря ведь допуск WADA в 
московскую лабораторию попал в крите-
рии. Мы, конечно, не должны, как говорит 
глава РУСАДА Юрий Ганус, «бояться того, 
что обнаружим. Самое главное — как мы 
отреагируем на это. И мы должны отреаги-
ровать в высшей степени принципиально и 
последовательно». До какой «высшей сте-
пени» в реакции может дойти блюститель 
чистоты мирового спорта IAAF, если будет 
за что ему ухватиться, даже представлять 
не хочется.

«Остается только ждать. Когда-то все из-
менится к лучшему», — так считает обросший 
за последнее время бородой и усами лучший на 
сегодня легкоатлет Сергей Шубенков. Чемпиону 
мира, кстати, борода идет. Может, принесет и 
удачу нашей легкой атлетике, как те усы в футбо-
ле? Чемпионат мира по легкой атлетике пройдет 
в сентябрьском Катаре.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Можно было пойти на сделку 
со следствием, но ни сам 
Крушельницкий, ни его адвокаты 
так и не смогли объяснить, как 
мельдоний попал в организм 
спортсмена. Не надо было 
вытаскивать смехотворный, 
бредовый аргумент, что мельдоний 
в керлинге не нужен. Плохо 
выстроенная линия защиты не 
смогла убедить суд. Есть ли смысл 
в апелляции — вопрос к юристам. 
Но я думаю, что шансов нет».

Игорь ЗАВЬЯЛОВ, заслуженный 
тренер России, спортивный врач, 
— о четырехлетней дисквалифи-
кации российского керлингиста 
Александра Крушельницкого.

ЦИТАТА ДНЯ

ТРИ МИЛЛИОНА  
ЗА ФЛАГ И ГИМН

Всероссийскую федерацию 
легкой атлетики  
не восстановили в правах —  
в том числе из-за долгов

АЛИСА 
ПОМЕНЯЛА 
«СТРАНУ ЧУДЕС»
Брайан Орсер снова взял 
фигуристку из России, 
которой Авербух обещал 
большое будущее

Баскетбольная сборная Рос-
сии все ближе к чемпионату 
мира-2019. Одержав две важ-
нейшие победы в отборочном 
турнире — в гостях над Фин-
ляндией (77:75 в овертайме!) 
и на домашней арене в Химках 
над Чехией (81:61 без овер-
тайма и особых нервов), наша 
дружина вплотную приблизи-
лась к заветной цели. Для того 
чтобы завоевать последнюю, 
третью от нашей группы пу-
тевку (две уже забронировали 
французы и чехи) в финаль-
ную часть Кубка мира в Китае, 
ей осталось сделать один шаг. 
В двух заключительных играх 
отбора, которые запланиро-
ваны на февраль будущего 
года, россиянам достаточно 
выиграть однажды — одолеть 
у себя дома прямого конку-
рента, финскую команду. 

В МОСКВЕ БУДеТ больше манежей
«МК» ЛЮБИТ      ФУТБОЛ

КАК «ЛОКО» СТАЛ БАЗОВЫМ  
КЛУБОМ СБОРНОЙ 

С тех пор как Сергей Шубенков последний раз 
выступал под российским флагом, он успел 
отрастить усы и бороду. И в ближайшее время 
поднять триколор возможности не представится.

О своем переходе к Брайану Орсеру 
фигуристка Екатерина Куракова 
сообщила в Инстаграме. «С моими 
дорогими тренерами», — написала она.

Дмитрий Кулагин успешно 
заменил Шведа
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Желание хайпануть в соцсетях обер-
нулось для семиклассников из Ленин-
градской области крупным скандалом. 
Ребята создали группу ВКонтакте, где 
публиковали фотожабы на своих учи-
телей. Об этом стало известно высмеи-
ваемым педагогам, и они написали за-
явление на обидчиков в прокуратуру. 

Идея создать свой паблик для размещения 
карикатур на учеников и учителей родилась у 
двух товарищей, Саши и Кирилла, из 7-го класса 
Гатчинского лицея №3. Главными героями мемов 
ребят становились учителя химии, биологии и 
физкультуры. В короткое время группа стала 
популярной среди учащихся лицея, на нее под-
писалось около 90 человек. Как рассказывают ре-
бята, тогда помимо шуточных картинок в паблике 
начала появляться натуральная похабщина. 

— Мы создали группу просто чтобы посме-
яться от души, но кончилось это плачевно, один из 
учеников сдал нас учителям, — говорит Саша. 

— Многие ученики состояли в группе под 
реальными именами, в том числе и модераторы, 
— рассказывает еще один участник паблика. — 
Первые мемы там действительно были шуточны-
ми. Из серии: «Как вас стричь? В стиле бульдог, 
пожалуйста!» И в конце фотка одной из училок с 
прической такого типа. Но затем стали появляться 
и более жесткие картинки. В конце концов в группу 
затесалась «крыса», у нас даже есть соображения, 
кто ей стал. Из-за этого учителя обо всем и узна-
ли. На самом деле в Интернете полно аналогичных 
сообществ, и никаких скандалов из-за них нет. 
Просто ребятам-администраторам надо было 
не пускать в паблик всех подряд.

Родители создателей сатирической группы 
были вызваны на ковер к директору. В общей 
сложности в происшествии обвинили четырех 
учеников — модераторов и администраторов. 
Родители одного из семиклассников решили 
перевести ребенка в другую школу, однако 
остальные писать заявления категорически от-
казались. Так, мать одного из карикатуристов 
Татьяна Кормина обратилась в Министерство 
образования Ленинградской области, где ей 
посоветовали не забирать документы из лицея, 
так как администрация не имеет права на отчис-
ление ребенка за публикации в Интернете. Однако 
оскорбленные учителя химии и биологии напи-
сали заявление в прокуратуру на учеников. При 
этом, по данным родителей, в заявлениях учителя 
ссылались на статью 130 УК РФ «Оскорбление», 
которая еще с 2011 года была переведена в со-
став административных правонарушений (статья 
5.61. КоАП РФ). 

По рассказам Корминой, ко всем создателям 
паблика приходили участковые. — В случае, если 
вина школьников по данной административной 
статье будет установлена, отвечать за это рублем 
придется их родителям, — объясняет юрист Анна 
Филатова. — Максимальный штраф, который 
может грозить родителям, если оскорбление 
подтвердится, — 5 тысяч рублей. 

Шутки над учителями в школьной среде были 
всегда и везде, но никто в милицию не заявлял. А 
сегодня учителя предпочитают устроить скандал, 
пригрозить отчислением, привлечь полицию и 
т.д. Потому и дети начинают травить учителей 
уже на самом деле, а не в шутку. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

НЕВЕСЕЛЫЕ КАРТИНКИ
Учителя обиделись на фотожабы и просят 

прокуратуру наказать за это детей

Трагедия, произошедшая 3 августа в 
сочинском поселке Лазаревское, по-
трясла страну. В тот день семилетний 
мальчик упал в ливневую канаву с до-
ждевой водой, которая проходила 
вдоль улицы. Несмотря на попытки ба-
бушки спасти его, потоком воды маль-
чика унесло в открытое море.
Видео с места пришествия мгновенно 
разлетелось по Сети. Народ требовал 
по всей строгости наказать виновных. 
Виновных нашли. Но на суде родители 
погибшего неожиданно заявили, что 
претензий к задержанным не имеют. 
Уголовное дело закрыли за примирени-
ем сторон. Сумма компенсации соста-
вила 150 тысяч рублей. 
Почему родители так дешево оценили 
жизнь сына — в материале «МК».

В гибели ребенка обвинили 52-летнего 
хозяина частной гостиницы Сергея Щедрова, 
который самовольно установил перед госте-
вым домом бетонную плиту над ливневой ка-
нализацией, по которой гуляли люди. При этом 
мужчина не оборудовал ее перилами и ограж-
дениями, не установил решетки с прозорами 
в оголовке канавы. Вторым фигурантом дела 
стал заместитель главного инженера по экс-
плуатации систем ливневой канализации МУП 
Сочи «Водосток». Ему вменяли ненадлежащее 
исполнение обязанностей. 4 декабря в громком 
деле была поставлена точка. Дело прекратили 
за примирением сторон. Копия постановления 
о прекращении уголовного дела в отношении 
директора гостиницы Сергея Щедрова попала 
в Сеть. «Подсудимый полностью признал свою 
вину», — сказано в материалах дела. 

И цитата: «Потерпевший Сергей Матвеев 
(фамилия изменена. — Авт.) (отец погибшего 
мальчика) претензий материального и морально-
го характера не имеет, так как подсудимый при-
нес извинения, полностью загладил причиненный 
вред, возместил материальный и моральный 
вред в полном объеме. Потерпевший просит 
прекратить  дело за примирением сторон. Смерть 
его сына произошла по неосторожности».

Гособвинитель возражал о прекращении 
дела. Суд решил уголовное дело прекратить. 
Мать и отец мальчика отказываются от общения с 
прессой. Стороны обвинения тоже не раскрывают 
всех деталей конфликта. 

— Уголовное дело закрыли, нашего инжене-
ра, который считался вторым фигурантом дела, 
не стали привлекать к ответственности, — сооб-
щили нам в МУП «Водосток». — Ребенка уже не 
вернешь, зачем портить жизнь другим?

— Как удалось сойтись на такой незначи-
тельной сумме, как 150 тысяч рублей?

— Наша сторона к этим договоренностям 
не имеет отношения. Мировое соглашение за-
ключали не наши адвокаты, деньги они точно 
семье не платили. Но сторона пострадавших 
поступила здраво. Наш сотрудник работал мень-
ше полугода на предприятии. Он физически не 
успел бы устранить все недостатки, которые были 
допущены до него. Когда его стали обвинять в 
трагедии, он слег с сердечным приступом. 

— Теперь у вас все ливневки огородили?
— Смеетесь? У нас нет столько денег. А та 

ливневка была сделана верно, по всем строитель-
ным нормам она проходила. К нашей организации 
у следствия вопросов не возникло. Зато после 
случившегося жители Лазаревского требуют 
установить везде заборы. Где мы возьмем столь-
ко денег? Наши депутаты снизили нам бюджет в 
два раза. Нам денег даже на бензин не хватает, 
чтобы объезжать и контролировать объекты.

Обвиняемый в трагедии хозяин гостиницы 
тоже вернулся к насущным делам. Его гостевой 
дом по-прежнему функционирует. Ливневку ря-
дом с его отелем огородили. 

Погибшего мальчика похоронили в Татарста-
не, в селе Старое Ильдеряково, откуда родом се-
мья. На похоронах были все жители деревни. 

— После похорон мы эту семью больше и 
не видели, — рассказывает помощница главы 
Староильдеряковского сельского поселения. 
— Бабушка погибшего на прощании винила себя 
в случившемся, ей здесь стало плохо. Родители 
молчали, не делились наболевшим. 

Родители мальчика Алена и Сергей сейчас 
живут в 40 км от Нижнекамска — в поселке Шере-
метьевка. В семье есть еще сын, ему три года. 

— Они ведут замкнутый образ жизни, ни 
с кем не разговаривают. О суде мы не знали, 
неужели никого не посадили? — удивилась со-
трудница администрации Шереметьевки. 

Семья закрылась только от посторонних 
глаз. Мы связались с прихожанкой храма Покрова 

Святой Богородицы в Нижнекамске, которая 
рассказала, почему Матвеевы согласились на 
мировую и куда пойдут 150 тысяч.

— Матвеевы — верующая семья. Они прак-
тически живут в храмах — проводят здесь все 
выходные, все свое свободное время, заходят 
в будние дни, — начала собеседница. — Их по-
гибший сын учился в воскресной школе при на-
шем храме. Сейчас его бабушка Галина в церкви 
трудится в свободное от основной работы время. 
После трагедии женщина долго не могла прийти 
в себя, поэтому стала все вечера проводить в 
храме за работой — ухаживала за огородом, 
трудилась в трапезной, работала в церковной 
лавке. Ее муж всегда рядом с ней. Галя гото-
ва 24 часа в сутки пахать, лишь бы не думать о 
трагедии. Раз в неделю вся семья Матвеевых 
обязательно причащается. 

— Бабушка работает еще где-то?
— Бабушке всего 50 лет, она работает на 

химическом заводе. Там же трудится и ее сын 
Сергей. Невестка — в декрете с маленьким 
3-летним сыном. 

— Бабушка винила себя в случившемся?
— Только себя и винила. Расскажу, как все 

случилось. Ее внук давно хотел на море, уговари-
вал бабушку. Отец долго не соглашался. Потом 
все-таки отпустил сына с матерью. Галя на свою 
зарплату купила билет и повезла показывать 
ребенку море. Когда все случилось, она сразу 
в храм позвонила, стала кричать одной нашей 
прихожанке, как все произошло. Рыдала в трубку: 
«Внук ушел. Молитесь за него». Мы не стали этого 
делать, не поверили сначала. Потом она вспоми-
нала, что мальчик упал в канаву и сразу погиб от 
удара головой. Шансов спастись у него не было. 
Бабушка дважды прыгала за ним, ее какой-то 
мужчина за волосы достал оттуда. Потом она 
лежала в больнице, много травм было. 

— Вы знаете, что родители погибшего за-
ключили мировое соглашение с виновниками 
трагедии?

— Они правильно поступили, решили, что 
если люди виновны — их накажет Господь, а мы 
не вправе судить кого-то. 

— Возможно, адвокаты поняли, что люди 
верующие, и их попросту уговорили на мировое 
соглашение. Еще и 150 тысяч заплатили?

— Матвеевы не стали бы сажать никого, 
поймите, не те они люди. И деньги им не нужны. 
Скорее всего, 150 тысяч рублей стали своего 
рода благодарностью обвиняемых за свободу. 
Матвеевы бы на любую сумму согласились, не 
стали бы торговаться. И эта сумма пойдет на 
пожертвования. 

— Они обеспеченные люди?
— Нет, средний класс, но очень порядочные. 

Когда случилась трагедия, мы всем миром соби-
рали им деньги на похороны сына, скинулись на 
билеты до Сочи. Они приняли деньги, а потом всю 
сумму отдали на пожертвования в храм. Это есте-
ственно для верующих людей. Матвеевы ведь 
почти всю зарплату на пожертвование отдают, 
свой отпуск проводили в служении Господу, ездят 
по монастырям, молятся. А после случившегося 
вся семья еще больше ушла в веру.

Мы связались со знакомой семьи, которая 
поделилась деталями трагедии: «Мама погибше-
го ребенка не винит никого, кроме себя. Поэтому 
семья и пошла на мировую. Когда у них родился 
сын, он сильно болел. Врачи думали, что мальчик 
долго не протянет. И мать молилась каждый день, 
чтобы Бог отмерил ему хотя бы лет семь. Просила 
господа, чтобы ребенок прожил до семи лет. Вот 
эту цифру она постоянно повторяла. Ребенок 
погиб именно в этом возрасте. Его мама считает, 
что только она виновата в гибели мальчика, а не 
какие-то там ливневки. Она будто запрограмми-
ровала сына дожить именно до семи лет. Поэтому 
она не стала обвинять в смерти сына ни бабушку, 
ни тех людей, на которых указало следствие». 

Ирина БОБРОВА.

БОГ ДАЛ, ДОЖДЬ ВЗЯЛ
Прихожане храма 
считают, что смерть 
ребенка произошла  
по воле Господа
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По словам 
знакомых 
семьи, мать 
погибшего 
мальчика 
винит себя  
в трагедии.


